

707//5



ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА им. И. В. БАБУШКИНА

# ЛITERATURA о Вологодской области

ВОЛОГДА  
1971

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА  
имени И. В. БАБУШКИНА  
СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ

ЛИТЕРАТУРА  
о ВОЛОГОДСКОЙ  
ОБЛАСТИ  
за 1969 год

Вологодское отделение  
Северо-Западного книжного издательства

1971

**Составитель В. В. Печенская**

**Редактор Л. М. Воробьев**

**Корректоры: Н. К. Галкина, В. И. Пригодина**

---

ГЕ00345. Сдано в набор 10.10.70 г. Подписано к печати 3.2.71 г.  
Формат 84×108/32. Физ. печ. л. 5. Усл. печ. л. 8,4. Уч.-изд. л. 6,688.  
Тираж 1000. Цена 27 коп. Заказ 5699.

---

Вологодское отделение  
Северо-Западного книжного издательства  
Вологда, Ветошкина, 37.

Областная типография, Вологда, Калинина, 3.

---

---

## ПРЕДИСЛОВИЕ

Настоящий выпуск указателя включает основную литературу о Вологодской области, изданную в 1969 году центральными и местными издательствами. С наибольшей полнотой отражены книги и журнальные статьи. Материал из центральных, областных и районных газет включен выборочно.

Расположение литературы в указателе систематическое. За основу взята «Типовая схема классификации для каталога краеведческой литературы областных, краевых, республиканских (АССР) библиотек».

Внутри разделов сначала указаны книги в алфавитном порядке авторов и заглавий, а затем статьи из журналов и газет в логической последовательности. Исключения в расположении материала для некоторых подразделов приняты такие же, как в предыдущем указателе.

Указатель составлен на основе просмотра обязательного экземпляра произведений печати, получаемого областной библиотекой, печатной карточки Рссесоюзной книжной палаты, «Книжной летописи», «Летописи журнальных статей», «Летописи газетных статей» и «Летописи рецензий» за 1969 год, центральных газет и журналов, получаемых областной библиотекой, книг и периодических изданий, выходящих в Вологодской области.

Ваши отзывы и замечания об указателе просим направлять по адресу: г. Вологда, ул. Жданова, 1. Областная библиотека. Справочно-библиографический отдел.

---

---

## В. И. ЛЕНИН И НАШ КРАЙ

1. Ленин и Север. Сборник документов и материалов. [1894—1924. Предисл. канд. ист. наук А. Ракитина. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 336 с.; 1 л. портр. (Парт. и гос. архивы Арханг., Вологод., Мурманск. обл. и Коми АССР).

2. Сердцем и именем. Письма молодежи Б. И. Ленину. М., «Мол. гвардия», 1969. 303 с. с илл.

Письма вологжан В. И. Ленину: от коммунистического союза молодежи г. Вельска Вологод. губ. (30 марта 1919 г.) с. 52—53; от члена РКСМ Петра Банускина (16 окт. 1920 г.) с. 95—96; от VI съезда комсомола Вологод. губ. (3 окт. 1922 г.) с. 144—145; от Грязовецкой организации РКСМ (янв. 1924 г.) с. 284; от северо-двинских комсомольцев (янв. 1924 г.) с. 290.

3. Товарищу Ленину. Письма трудящихся Б. И. Ленину. 1917—1924. Изд. 2-е, доп. М., Политиздат, 1969. 528 с.; 4 л. илл.

Письма трудящихся Вологод. губ. — с. 61, 71—73, 119, 150, 154, 160, 170, 190, 299.

\* \* \*

4. Бабушкин И. В. Из воспоминаний. — В кн.: Воспоминания о Владимире Ильиче Ленине. Т. 2. 1891—1917 гг. М., 1969, с. 34—35.

5. Гразкин Д. И. Глубокое знание жизни трудящихся. — В кн.: Воспоминания о Владимире Ильиче Ленине. Т. 3. М., 1969, с. 91—99.

Воспоминания автора, урож. Кирилловского р-на, о встречах с В. И. Лениным.

6. Малков В. Перечитывая ленинские работы. (Сепаратор и... «молочный аршин»). — Под гнетом

«льняных королей». — Отходничество — явление прогрессивное...» — Как жилось лесорубам?) — «Красный Север», 1969, 28 сент.; 9 и 22 окт.

Отражение экономической жизни Вологод. губ. в трудах В. И. Ленина.

7. Рейтман А. В. И. Ленин и освоение богатств Севера. (Изучение природных ресурсов Северо-Запада СССР в первые годы Советской власти). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 18 июля.

8. Бланк А. и Сазонова В. Ленин и вологжане. — «Красный Север», 1969, 8 авг. (Ленинская страница).

Интерес В. И. Ленина к жизни крестьян Вологод. губ.

9. Шорохов А. Дом на Советском проспекте. (Письма В. И. Ленина в Вологду). — «Север», 1969, № 4, с. 78—81.

То же. — «Земля родная», 1969, № 10, с. 2—5, с илл.

То же. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 2, с. 16—19.

10. Дорогой наш Ильич. Письма трудящихся Северо-Двинской губернии В. И. Ленину. — «Красный Север», 1969, 21 янв.

11. Подскажите деревне правильный путь. — «Правда», 1969, 25 сент. (По следам писем трудящихся Владимиру Ильичу).

Письмо И. К. Наумова В. И. Ленину и комментарий к нему о Вологодской и Череповецкой деревне в 1918 г.

12. Смурров П. Верные клятве. (Письмо сухонских большевиков В. И. Ленину. — Представитель рабочей Сухоны на седьмой (апрельской) Всероссийской конференции РСДРП. — Рабочие Сухоны на встречу ленинскому юбилею). — «Лесная пром-сть», 1969, 21 янв.

13. Спивак Т. Та, самая главная строка. — «Красный Север», 1969, 9 сент. с фото.

Очерк о Д. И. Гразкине, урож. Кирилловского р-на, и его встречах с В. И. Лениным.

14. Батаков Н. Народная любовь. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 21 янв.

Отклики на смерть В. И. Ленина в Северо-Двинской губ.

**15. Кириллов А.** Памятник В. И. Ленину в Вологде. — «Красный Север», 1969, 6 февр.

В детском парке и на площади Свободы.

**16. Малков В.** У памятника Ильичу. (О первом памятнике вождю, установленном в Вологде). — «Вол. комсомолец», 1969, 5 дек. с фото.

**17. Батаков Н.** Памятники В. И. Ленину в Великом Устюге и Красавине. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 7 янв.

**18. Степанов В.** Необычный памятник. — «Учительская газ.», 1969, 17 июня.

В дер. Макачеве Вытегорского р-на в 1924 г. школьниками посажен парк, образовавший имя «Ленин».

**19. Степанов В.** Память. — «Красный Север», 1969, 22 апр. с илл.

О памятнике В. И. Ленину, поставленному в Вытегре в 1924 году.

**20. Щукин П.** Заветам верны. — «Красный Север», 1969, 3 апр. с фото.

История создания памятника В. И. Ленину в Соколе.

**21. Обутуров В.** Ленинские дни Александра Яшина. — «Вол. комсомолец», 1969, 20 апр.

Образ В. И. Ленина в стихах А. Яшина.

**22. Дрыгин А. С.** Следовать ленинским заветам. — «Красный Север», 1969, 22 апр.

Подготовка к юбилею В. И. Ленина в области.

**23. Жуков В.** Посвящается Ленину. — «Красный Север», 1969, 11 мая.

Подготовка в Вологде к 100-летию со дня рождения В. И. Ленина.

#### Н. К. КРУПСКАЯ И НАШ КРАЙ

**24. Друг большой, заботливый.** Переписка Н. К. Крупской с пионерами. 1924—1939. М., «Мол. гвардия», 1969. 271 с. с илл.

Письмо Н. К. Крупской в гор. Никольск. Школа глухонемых. 22 декабря 1936 г. с. 253.

\* \* \*

25. Спивак Т. На бумажном фронте — порядок. — «Красный Север», 1969, 26 февр.

О письме Н. К. Крупской работницам паккамеры бумажной фабрики «Сокол».

26. Шорохов А. Самая любимая песня. — «Красный Север», 1969, 26 февр.

О письме Н. К. Крупской в Грязовецкую школу слепых детей в 1939 г.

27. Хитарян М. Письмо Н. К. Крупской в Череповецком архиве. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 20 февр.

«Череповецкому губполитпросвету» от 13 июля 1927 г.

28. Встречи с Крупской. (Воспоминания вологжан: М. Карандашевой, П. Демичева и П. Попова). — «Красный Север», 1969, 26 февр.

29. Бобров А. Незабываемая встреча. — «Вперед» (Устюжна), 1969, 1 марта.

Зав. районной библиотекой вспоминает о встрече с Н. К. Крупской в 1932 г.

30. Озеринин Н. Памятная встреча. (К 100-летию со дня рождения Н. К. Крупской). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 26 февр.

31. Абдульманова Е. Делегатка никольских кружевниц. [Усть-Кубинский р-н]. — «Красный Север», 1969, 8 марта.

Воспоминания А. А. Рабиновой о встречах с Н. К. Крупской.

32. Новосельская О. Незабываемая встреча. — «Сокольская правда», 1969, 26 февр.

Воспоминания библиотекаря о встрече с Н. К. Крупской.

33. Черницын Н. Встречи с Н. К. Крупской. — «Ленинское знамя» (Тотьма), 1969, 11 марта.

Воспоминания бывш. директора Тотемского краевед. музея.

34. Гомзиков А. Я встречался с Надеждой Константиновной. — Шемякин П. Простая и проникновенная. — «Авангард» (Никольск), 1969, 25 февр.

---

---

## ОБЛАСТЬ В ЦЕЛОМ

35. Знаете ли вы свой край? Краевед. викторина. [Изд. 2-е, испр. и доп. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 192 с. с илл. На обороте тит. л. сост.: П. К. Перепеченко.

Рец.: Непеин Б. 1000 вопросов. — «Книж. обозрение», 1969, № 51, дек., с. 4.

\* \* \*

36. Пребывание тов. Г. И. Воронова в Вологде и области. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 16, с. 1—3, с илл.

То же. — «Красный Север», 1969, 12 и 13 авг. с илл.

37. Другов В. И. Преображеный край. — «Север», 1969, № 12, с. 59—62.

О Вологод. обл.

38. Дрыгин А. К новым успехам в юбилейном году. — «Красный Север», 1969, 31 дек.

Хозяйственные итоги области за 1969 и перспективы на 1970 г.

39. Шорохов А. «К северу от Вологды...» — «Коммунист Вооруж. Сил», 1969, № 19, с. 45—50.

О соц.-экон. и культурных преобразованиях в Вологод. обл.

40. Уверенная поступь. (Область от выборов до выборов. Промышленность. Капитальное стр-во. Сел. хоз-во. Нар. образование. Культурное и медицинское обслуживание). — «Красный Север», 1969, 21 февр. с диагр.

## ГОРОДА. РАЙОНЫ. НАСЕЛЕНИЕ

41. Великий Устюг. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 17 с. с илл. (Памятники архитектуры. Вологодской обл.)

42. Знакомьтесь — Вологда! [Букл. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969]. 1 л. с илл.

43. Харовск. [Букл. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 1 л. с илл. (Города Вологодской обл.).

\* \* \*

44. Смирнов Н. и Волков Н. Весна древнего города. — «Красный Север», 1969, 25 мая, с илл.

Настоящее и будущее гор. Вологды.

45. Парменов В. и Докшин Г. Годы роста. (Вологда от выборов до выборов. — Как меняется лицо города. — Какой Вологда будет завтра...) — «Красный Север», 1969, 19 февр. с илл.

46. Виноградов Н. Белозерск. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 15, с. 24—28, с илл. (По городам области).

47. Шарнин П. Великий Устюг. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 17, с. 20—24. (По городам области).

48. Мурзин А. Перспективы Великого Устюга и Красавина. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 19 февр.

49. Стрепетов Н. «Здесь Русью пахнет...» (Гости Великого Устюга о нашем городе). — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 19 авг.

50. Луценко Н. Эстафета столетий. (Из истории Великого Устюга). — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 6, 9, 13 и 16 сент. (Наш отчий край).

51. Анфимов А. Кадников. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 21, с. 19—21. (По городам области).

52. Румянцев В. Кириллов. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 24, с. 19—22. (По городам области).

53. Томилов М. Кичменгский Городок. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 25 нояб. (Родные сердцу места).

54. Бушковский Н. Прошлое и настоящее города текстильщиков. [Красавино]. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 28 окт.
55. Панов Р. и Сушинов А. Никольск. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 8 окт. (Города вологодчины).
56. Анфимов А. Сокол. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 10, с. 23—26. (По городам области).
57. Аристов А. Устремленный в будущее. [гор. Сокол]. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 16 сент. (Города вологодчины).
58. Попов И. Тотьма. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 2 окт. (Города вологодчины).
59. Кузнецов Ф. Чувство Родины. Очерк. — В кн.: Зарницы. М., 1969, с. 64—73.
- О Тотьме, о Тотемском краевед. музее, о Кокшеньге.
60. Колышкин Н. Устюжна. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 11, с. 20—24 с илл. (По городам области).
61. Мэй И. Краса вологодская [гор. Устюжна]. — «Вперед» (Устюжна), 1969, 26 июля. (Гости о нашем городе).
62. Котов М. Харовск. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 4, с. 21—25. (По городам области).
63. По генеральному плану. — «Призыв» (Харовск), 1969, 7 авг.
- Каким Харовск будет в ближайшем будущем.
64. Катаников А. Знакомьтесь: Череповец. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 3, с. 12—17 с илл. (По городам области).
65. Панфилов Г. Завтра нашего города [Череповца]. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 12 июля с илл.
66. Мельник В. Почетный гражданин [гор. Череповца]. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 11 марта с фото.

О бригадире монтажников «Монтажжилстрой», почетном строителе РСФСР Н. А. Коротееве.

67. Труханов Г. 40-летний юбилей. (К истории образования Вожегодского р-на). — «Борьба» (Вожега), 1969, 5 июля.

68. Шириков Г. Славное сорокалетие [образования Вологодского р-на]. — «Маяк» (Вологод. р-н), 1969, 14 июня.

69. Кузнецов Ф. Сначала была свадьба. («Теперь мы зажили...» — Иллюзии и действительность. — Семь раз отмерь...) — «Сельская молодежь», 1969, № 2, с. 12—16 и 41 с илл.

Изменения в жизни деревень Тотемского р-на.

70. Платонов Н. Моя родная сторона. — «Красный Север», 1969, 21 сент.

О Чагодощенском р-не.

#### ТОПОНИМИКА

71. Матвеев А. К. Происхождение основных пластов субстратной топонимии русского Севера. — «Вопросы языкоznания», 1969, № 5, с. 42—54.

Есть материал и о Вологод. обл.

72. Архангельский Д. Названные в прошлом. — «Заря коммунизма» (Кадуй), 1969, 13 февр. (Из истории нашего края).

О происхождении и значении некоторых географ. названий.

73. Павлов А. Слово к краеведам. — «Авангард» (Никольск), 1969, 7 окт. (Знай и изучай историю своего края).

О происхождении названия деревень и некоторых фамилий в Никольском р-не.

#### ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ КПСС

74. Берсенев В. Ф. Деятельность партийных организаций по развитию колхозной демократии в 1959—1965 гг. (На материалах Архангельской, Вологодской и Новгородской областей). Л., 1969. 17 с. (Ленинград. гос. ун-т им. А. А. Жданова).

Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. историч. наук.

\* \* \*

75. Областная партийная организация в цифрах. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 5, с. 9—11.

### ПЛЕНУМЫ ОБКОМА КПСС

76. Дрыгин А. С. О повышении роли партийных организаций и активности коммунистов в подготовке к 100-летию со дня рождения В. И. Ленина. (Доклад первого секретаря обкома КПСС на V пленуме обкома КПСС). — «Красный Север», 1969, 27 марта.

77. Ленинскому юбилею — достойную встречу. (С пленума обкома КПСС). — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 7, с. 1—6.

78. Дрыгин А. С. Увеличить производство и заготовки мяса. (Из доклада первого секретаря обкома КПСС на VI пленуме обкома КПСС). — «Красный Север», 1969, 13 июня.

79. Другов В. И. О состоянии и мерах улучшения партийно-политической информации. (Из доклада секретаря обкома КПСС на VII пленуме обкома КПСС). — «Красный Север», 1969, 11 окт.

80. Дрыгин А. С. О ходе выполнения социалистических обязательств, принятых трудящимися области в честь 100-летия со дня рождения В. И. Ленина. (Из доклада первого секретаря обкома КПСС на VII пленуме обкома КПСС). — «Красный Север», 1969, 11 окт.

81. Дрыгин А. С. Боевая программа тружеников села. (Доклад первого секретаря обкома КПСС на VIII пленуме обкома КПСС). — «Красный Север», 1969, 13 дек.

---

82. Шивринский В. А. Строить быстро, хорошо, экономично! (Из доклада второго секретаря обкома КПСС на собрании областного парт.-хозяйственного актива). — «Красный Север», 1969, 19 июля.

83. Величутин Д. Ф. Больше лесоматериалов народному хозяйству. (Доклад секретаря обкома КПСС на собрании парт.-хозяйственного актива работников лесной и деревообрабатывающей промышленности области). — «Красный Север», 1969, 11 дек.

## ПОСТАНОВЛЕНИЯ И РЕШЕНИЯ ОБКОМА КПСС

84. Профсоюзы и соревнование. (В обкоме КПСС). — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 4, с. 6—8.

85. Партийной и комсомольской учебе — повседневное внимание. (В обкоме КПСС). — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 5, с. 12—14.

86. О задачах областной партийной организации по увеличению производства зерна и других продуктов земледелия и животноводства в 1969 году. Постановление собрания актива областной парт. организации. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 6, с. 2—5.

87. Победителям — Красные знамена. (Впереди животногоды Устюжны, Вытегры, Тарноги, Верховажья). В обкоме КПСС, облисполкоме и облсовпрофе. — «Красный Север», 1969, 10 апр.

88. Об инициативе коллективов доменного, мартеновского цехов и коксохимического производства Череповецкого ордена Ленина металлургического завода. (В обкоме КПСС). — «Красный Север», 1969, 11 сент.

89. О проведении ленинского коммунистического субботника. (В обкоме КПСС, облисполкоме и облсовпрофе). — «Красный Север», 1969, 28 сент.

## ГОРОДСКИЕ И РАЙОННЫЕ ПАРТИЙНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

90. Акиньхов Г. К ленинскому юбилею. (С пленума Вологодского горкома КПСС). — «Красный Север», 1969, 31 янв.

91. Кряквин А. Воспитывать убежденных борцов за дело коммунизма. (С пленума Вологодского горкома КПСС). — «Красный Север», 1969, 10 авг.

92. Акиньхов Г. Готов к защите Родины. (С собрания актива Вологодской гор. парт. организации). — «Красный Север», 1969, 6 апр.

93. Акиньхов Г. Город — селу. — «Красный Север», 1969, 25 дек. С Вологод. гор. собрания парт. хозяйственного актива с вопросом: «Об итогах III Всес. съезда колхозников и задачах гор. парт. орг-ции по оказанию помощи с.-х. области в дальнейшем увеличении производства с.-х. продукции».

**94. Партийное руководство — важнейшее условие успешной деятельности комсомола.** (С пленума Череповецкого горкома КПСС). «Коммунист» (Череповец), 1969, 28 янв.

**95. Корнилов А. Г.** О состоянии и мерах по ускорению темпов технического прогресса и повышению производительности труда на промышленных предприятиях города. (Доклад на пленуме Череповецкого горкома КПСС). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 23 мая.

**96. Минин В.** Сила инерции и технический прогресс. (С пленума Череповецкого горкома КПСС). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 29 мая.

**97. Ленинскому юбileю — достойную встречу!** (С пленума Череповецкого горкома КПСС). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 19 сент.

**98. Кулебин М.** Проверьте, еще раз проверьте... — «Красный Север», 1969, 10 июля.

О работе Череповецкого горкома КПСС.

**99. Евсеев М.** Умение заглянуть вглубь. — «Красный Север», 1969, 29 мая.

О работе Вытегорского райкома КПСС.

**100. Лобанов В.** Высший принцип. — «Красный Север», 1969, 7 сент.

О работе Кич.-Городецкого райкома КПСС.

**101. Жгарев Н.** Единство слова и дела. — «Красный Север», 1969, 2 июля.

О работе Устюженского райкома КПСС.

### **Первичные партийные организации**

**102. Сычева Т. Б.** Возрастание роли первичных партийных организаций предприятий промышленности в период между XXII и XXIII съездами КПСС. (На материалах Архангельской и Вологодской обл. парт. организаций). М., 1969. 19 с. (Моск. гос. пед. ин-т им. В. И. Ленина).

Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. историч. наук.

\* \* \*

**103. Сычева Т. Б.** Работа с кадрами — основное звено партийного руководства хозяйством. (Из опыта

та работы первичных парт. организаций промышл. предприятий Архангельской и Вологодской обл. между XXII и XXIII съездами КПСС). — В кн.: Сборник аспирантских работ (Вологод. гос. пед. ин-т), Вологда, 1969, с. 14—25.

104. Жуков В. На творческой волне. — «Красный Север», 1969, 25 дек.

О парт. организациях гор. Вологды.

105. Колташев Н. Поиск. — «Красный Север», 1969, 24 июня. (Парт. организация и реформа).

О парт. организации ВПВРЗ.

106. Киселев А. Главное направление. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 12, с. 5—7.

О работе парт. организаций Сокольского р-на.

107. Кулебин М. Рост рядов партии и воспитание молодых коммунистов. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 10 июля.

О первичных парт. организациях гор. Череповца.

## ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ РАБОТА. ПАРТИЙНОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ

108. Макаровский Е. И. Наши политинформаторы. (Из опыта полит. работы среди трудящихся Вологод. обл.). Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 61 с.

\* \* \*

109. Макаровский Е. Выступает политинформатор. — «Правда», 1969, 21 нояб.

Об организации полит. работы в Вологод. обл.

110. Сапожков С. Политическая работа с населением по месту жительства [в гор. Череповце]. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 24 июля.

111. Вересов А. Границы общения. — «Красный Север», 1969, 11 марта.

О роли руководящих кадров Вытегорского р-на в идеологическом воспитании трудящихся.

112. Субботин М. С учетом особенностей. — «Красный Север», 1969, 9 дек.

О работе парт. организаций Никольского р-на по воспитанию трудящихся.

113. Панюшева Г. В духе интернационализма. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 13, с. 27—30.

О воспитании трудящихся Харовского р-на.

114. Марченко К. Средствами наглядности. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 6, с. 27—30.

О просмотре-конкурсе по наглядной агитации в гор. Череповце.

115. Луговая Т. Не охватом единым... (Заметки с IV пленума обл. организации общества «Знание»). — «Красный Север», 1969, 17 июня.

### ИСТОРИЯ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

116. Аникеев В. В. Деятельность ЦК РСДРП(б) в 1917 году. (Хроника событий). Февраль—октябрь. М., «Мысль», 1969. 485 с.

Вологод. губ. — с. 42. 115, 117, 146, 298, 338, 341, 345, 349, 377, 420, 421, 448.

117. Луценко В. П. Деятельность КПСС по обеспечению бесперебойной работы железнодорожного транспорта в период Великой Отечественной войны (1941—1945 гг.). Учеб. пособие для студентов-заочников трансп. ин-та, изучающих историю КПСС. М., 1969. 158 с.

Вологда, г. — с. 21, 24, 25, 35, 36, 69, 102, 105, 122.

118. Очерки истории Вологодской организации КПСС. 1895—1968. Вологда. Сев.-Зап. кн. изд-во, [Вологод. отд-ние], 1969. 688 с. с илл.

Рец.: Сквозь бури битв. — «Красный Север», 1969, 16 дек.

119. Переписка секретариата ЦК РКП(б) с местными партийными организациями. Сборник документов. [Сб. 4]. Август-октябрь 1918 г. М., Политиздат, 1969. 515 с.

г. В. Устюг, Вологда и Вологод. губ., Никольск, Северо-Двинская и Череповецкая губ. см. геогр. указатель.

\* \* \*

120. Губарева В. М. Из истории борьбы коммунистической партии против сепаратизма на Северо-

Западе страны. — В кн.: История КПСС. [Сборник статей]. Л. Изд. Ленингр. ун-та, 1969, с. 3—15.

Есть материал и о Вологод. обл.

121. Петрова И. А. Из истории образования Чеповецкой городской партийной организации. (Март—октябрь 1917 г.)—В кн.: Сборник аспирантских работ. (Вологод. гос. пед. ин-т), Вологда, 1969, с. 3—13.

122. Варюхичев А. Оружие комиссара. — «Вол. комсомолец», 1969, 7 нояб.

О старом большевике, вологжанине Н. М. Трифонове.

## ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ВЛКСМ

123. Морозов В. Боевые задачи комсомола [области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 19, с. 8—11.

124. Шубин В. Ленинский зачет. — «Красный Север», 1969, 21 мая.

О работе комсомола области.

125. Варюхичев А. «Конек» райкома. — «Вол. комсомолец», 1969, 26 сент.

О работе Белозерского райкома комсомола.

## КОНФЕРЕНЦИИ И ПЛЕНУМЫ КОМСОМОЛА

126. Морозов В. О работе комсомольских организаций области по выполнению постановления ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммунистического воспитания молодежи» (Из доклада первого секретаря обкома комсомола на V пленуме обкома ВЛКСМ). — «Вол. комсомолец», 1969, 5 февр.

127. Патралов Л. Нам доверена земля. О задачах комсомольских организаций области по участию в дальнейшем развитии хозяйства в свете решений Октябрьского (1968) Пленума ЦК КПСС. (Из доклада секретаря обкома ВЛКСМ на V пленуме обкома ВЛКСМ). — «Вол. комсомолец», 1969, 7 февр.

128. Королев В. Учиться жить по Ильичу. (С V пленума обкома ВЛКСМ). — «Красный Север», 1969, 2 февр.

129. Гаврилова И. Об улучшении работы по идеино-политическому воспитанию старшеклассников. (Из доклада секретаря обкома комсомола на VI пленуме обкома ВЛКСМ). — «Вол. комсомолец», 1969, 2 апр.

130. Непряхин П. Сегодня они старшеклассники... (С VI пленума обкома ВЛКСМ). — «Красный Север», 1969, 1 апр.

131. Боевой штаб комсомола. (С пленума обкома комсомола о стиле и эффективности работы комитета ВЛКСМ). — «Вол. комсомолец», 1969, 25 июля.

132. Шорохов А. Главный критерий. (С пленума обкома ВЛКСМ). — «Красный Север», 1969, 25 июля.

133. Восьмой пленум обкома ВЛКСМ. Из выступлений]: Васильев А. Ленинская вахта и учеба. — Нилова А. Накануне великой даты. — Зачет на гражданскую зрелость. — «Вол. комсомолец», 1969, 19 окт.

134. Непряхин П. и Ратников Ю. Учиться коммунизму. (С VIII пленума обкома ВЛКСМ). — «Красный Север», 1969, 21 окт.

135. Кряквин А. Совет комсомолии. (Заметки с комсомольской конференции г. Вологды). — «Красный Север», 1969, 31 дек.

136. Рапортуюм Ленину. (Материалы пленума Бологодского горкома ВЛКСМ). — «Вол. комсомолец», 1969, 5 окт.

### УЧАСТИЕ КОМСОМОЛЬЦЕВ И МОЛОДЕЖИ В ОБЩЕСТВЕННОЙ И ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ЖИЗНИ ОБЛАСТИ

137. Ленин, время и мы. [Статьи]: Васильев А. Это удивительное свойство. — Braslauskas A. Одержимые. — Носов В. На общее дело. — Девятовская Л. Мой первый экзамен. — Якуничева Н. Смена смене идет. — Колтаков А. Если ты носишь имя такое... — «Красный Север», 1969, 29 июня.

О работе комсомола области.

138. Иванов Ю. Эстафета в надежных руках. — «Красный Север», 1969, 15 янв.

О комсомольцах завода «Северный коммунар».

**139. Жирнов Е.** Почему я стал «Виктором». — «Комс. правда», 1969, 24 июня.

О работе секретаря комсомольской организации проектного ин-та «Гипролестранс». Вологда.

**140. Молодежь глубинного района.** [Статьи]: — Покровский Н. Их было 12... — Ширяев Л. Нас — 3000! — Панов Р. Заботы близкие и дальние. — Каравеев Б. Где проверяются характеры. — Королев И. Заряд активности. — «Красный Север», 1969 17 июня, с илл.

О молодежи Никольского р-на.

**141. Непряхин П. и Ратников Ю.** Сокол — гордое имя. — «Красный Север», 1969, 29 окт. с илл.

О работе комсомола Сокольского ЦБК.

**142. Веселова В.** Верность. — «Вол. комсомолец», 1969, 16 нояб.

О работе комсомольских организаций Череповецкого р-на.

**143. Варюхичев А.** Будет свой Комсомольск. — «Вол. комсомолец», 1969, 31 окт.

О комсомоле гор. Череповца.

**144. Петрушов В.** «Вспышка». (Об отрядах «Комсомольского прожектора» Череповецкого р-на). — «Вол. комсомолец», 1969, 3 дек.

**145. Галактионова Т.** Товарищ комитет. — «Мол. коммунист», 1969, № 6, с. 54—58.

О работе комитета комсомола ЧМЗ.

**146. Гудин А.** И каждый день теперь — экзамен. (Рассказываем о том, как комсомольцы Череповецкого завода бетонных изделий и конструкций начали ленинский зачет). — «Вол. комсомолец», 1969, 9 марта.

#### ИСТОРИЯ КОМСОМОЛА

**147. Ладехин Ю.** Первая крестьянская. (К истории Вологодской комсомольской организации). — «Красный Север», 1969, 6 марта.

**148. Сазонова В. А.** Солидарность советской молодежи с борющимся испанским народом в 1936—1939 гг. (По материалам Вологод. обл.) — В кн.:

Сборник аспирантских работ (Вологод. гос. пед. ин-т), Вологда, 1969, с. 132—141.

149. Ваганов Д. и Плеханов А. Славный путь. — «Вол. комсомолец», 1969, 26 дек.

К 50-летию В.-Устюгской комсом. организации.

150. Грязовецкой комсомолии—50 лет. [Статьи]: Васильев К. Механик из «Зари». — Соколов Б. А все началось с того декабрьского вечера... — Корчагина К. Комсомольский юбилей. — «Сел. правда» (Грязовец), 1969, 13 дек. с илл.

151. Забродин С. Годы комсомольской юности. — «Сел. правда» (Грязовец), 1969, 11 дек. (К 50-летию районной организации ВЛКСМ).

152. Смуров П. Первые годы. — «Сел. правда» (Грязовец), 1969, 13 и 20 дек.; 1970, 1, 10, 24, 31 янв., 5, 14 и 24 февр. (Рассказы о комсомольской юности).

153. Михин С. Годы памятные. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 25 дек.

О комсомоле гор. Красавина в 20-е годы.

154. Пестова Н. Беспокойные сердца. (К 50-летию комсомола Северодвина). — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 13, 16 и 17 дек.

155. Мелентьев В. Боевая юность. (К 50-летию комсомола Северодвина). — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 26, 28 нояб.; 2 дек.

156. Петухов П. Поход в бессмертие. (О подвиге тотемских комсомольцев в 1919 г.). — «Вол. комсомолец», 1969, 21 мая, с фото.

157. Соломенко Е. Ты на подвиг зовешь, комсомольский билет. — «Ленинское знамя» (Тотьма), 1969, 28 июня.

О тотемских комсомолках-участницах Вел. Отеч. войны.

---

158. Сур Г. Делегат съезда. — «Сокольская правда», 1969, 8 марта. (Рассказ о нашей землячке).

Об Ольге Каган — делегатке III съезда комсомола от Вологод. губкома РКСМ.

159. Панов Р. Выбор. — «Вол. комсомолец», 1969, 9 апр. (К 50-летию обл. комсомольской организации).

О комсомольском вожаке 20-х годов Н. А. Покровском.  
Никольский р-н.

160. Токуев В. Он был первым. — «Знамя» (Бабушкино), 1969, 23 окт. (Комсомольская юность отцов).

О создателе комсомольской ячейки в д. Минькове Бабушкинского р-на Н. Ф. Хорабром.

## МЕСТНЫЕ ОРГАНЫ ВЛАСТИ И УПРАВЛЕНИЯ СОВЕТЫ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

161. Решения Вологодского областного Совета депутатов трудящихся (11-го созыва), принятые на 8-й сессии 26—27 декабря 1968 г. Вологда, 1969. 27 с.

Отчет о работе исполнкома; о гос. плане развития нар. хоз-ва; об итогах выполнения бюджета области за 1967 г. и о бюджете области на 1969 г.

162. Решения Вологодского областного Совета депутатов трудящихся (12-го созыва), принятые на 1-й сессии 27 марта 1969 г. Вологда, 1969. 56 с.

О повышении организаторской роли Советов по выполнению соц. обязательств, принятых в честь 100-летия со дня рождения В. И. Ленина.

163. Решения Вологодского областного Совета депутатов трудящихся (12-го созыва), принятые на 2-й сессии 26 июня 1969 г., Вологда, 1969. 111 с.

О мероприятиях по выполнению наказов избирателей; о состоянии и мерах улучшения торговли и общ. питания в области.

164. Решения Вологодского областного Совета депутатов трудящихся (12-го созыва), принятые на 3-й сессии 25 сентября 1969 г. Вологда, 1969. 59 с.

Доклад мандатной комиссии; о задачах советских и хоз. органов по улучшению стр-ва на селе; доклад постоянной комиссии по соц. законности и охране общественного порядка.

165. Решения Вологодского областного Совета депутатов трудящихся (12-го созыва), принятые на 4-й сессии 25 декабря 1969 г. Вологда, 1969. 16 с.

О гос. плане развития нар. хоз-ва области; об итогах выполнения бюджета за 1968 г. и бюджете области на 1970 г.

**166. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (11-го созыва), принятые на 11-й сессии 24 декабря 1968 г. Вологда, 1969. 46 с.**

Отчет о работе исполкома и план разыгрия гор. хоз-ва на 1969 г.; о мероприятиях по достойной встрече 100-летия со дня рождения В. И. Ленина по гор. Вологде; о бюджете города на 1969 г.

**167. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (11-го созыва), принятые 12-й сессией 11 февраля 1969 г. Вологда, 1969. 15 с.**

Об улучшении работы по воспитанию молодежи города.

**168. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (12-го созыва), принятые на 1-й сессии 25 марта 1969 г. Вологда, 1969. 76 с.**

Организационные вопросы.

**169. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (12-го созыва), принятые на 2-й сессии 24 июня 1969 г. Вологда, 1969. 7 с.**

Отчет отдела внутренних дел горисполкома.

**170. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (12-го созыва), принятые на 3-й сессии 12 августа 1969 г. (О ходе выполнения мероприятий по достойной встрече 100-летия со дня рождения В. И. Ленина). Вологда, 1969. 7 с.**

**171. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (12-го созыва), принятые на 4-й сессии 14 октября 1969 г. Вологда, 1969. 11 с.**

Доклад мандатной комиссии о результатах выборов в гор. Совет вместо выбывшего депутата; о ходе выполнения постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 5 июля 1968 г. № 517; организационные вопросы.

**172. Соболев Н. Н. Деятельность местных Советов в области развития сельского хозяйства в 1959—1965 гг. (На материалах Вологодской, Ленинградской, Новгородской и Псковской обл.). М., 1969, 20 с. (Моск. ун-т им. М. В. Ломоносова. Кафедра истории СССР сов. об-ва).**

Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. историч. наук.

\* \* \*

173. Депутаты обсуждают генплан города. (С 4-й сессии Череповецкого горсовета). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 29 авг.

174. Левичев Б. Органы народовластия. — «Красный Север», 1969, 5 дек.

О работе местных Советов в области.

175. Казикова Н. Гласность в работе Советов [области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 21, с. 8—11.

176. Левичев Б. Наказы избирателей будут воплощены в жизнь. [Областной Совет]. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 16, с. 4—7.

177. Горынцев Д. Вопрос не только вологодский. — «Советы депутатов трудящихся», 1969, № 3, с. 30—32.

Опыт работы исполкома Верховажского района Совета по руководству дор. строительством.

178. Шириков Г. Слово и дело депутата. — «Красный Север», 1969, 18 сент.

Советы и массово-полит. работа среди трудящихся Вологод. р-на.

179. Смирнов Ю. Наша главная опора. — «Вол. комсомолец», 1969, 5 дек.

Молодежь и местные Советы в Шекснинском р-не.

180. Королев В. Из опыта работы сельского Совета. — «Красный Север», 1969, 11 и 16 сент.

О Явенгском с/с. Вожегодского р-на.

---

181. Подосенов А. Флаг над сельсоветом. — «Красный Север», 1969, 18 февр.

Очерк о пред. Ростиловского с/с. Грязовецкого р-на Е. В. Галаниной.

### Выборы в местные Советы

182. Сообщение об итогах выборов в Вологодский областной Совет депутатов трудящихся 16 марта 1969 г. — «Красный Север», 1969, 19 марта.

Здесь же список депутатов Вологод. обл. Совета.

**183. Сообщение об итогах выборов в Вологодский городской Совет депутатов трудящихся 16 марта 1969 г.** — «Красный Север», 1969, 20 марта.

Здесь же список депутатов Вологод. гор. Совета.

**184. Сообщение об итогах выборов в районные, городские, сельские и поселковые Советы депутатов трудящихся по Вологодской области 16 марта 1969 г.** — «Красный Север», 1969, 19 марта.

### **Народный контроль**

**185. Гогулин В. Ф. Контроль по-ленински. Вологда. Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 56 с.** (Череповец. гос. пед. ин-т).

Рец.: — «Красный Север», 1969, 7 февр.

Опыт работы народного контроля на ЧМЗ и в тресте «Череповецметаллургстрой».

\* \* \*

**186. Березкин В. Доверенные народа.** — «Земля родная», 1969, № 7, с. 47.

О работе народного контроля в колхозе «Правда» Нюксенского р-на.

### **Из истории ВЧК**

**187. Бережных А. Первое дело.** — «Вол. комсомолец», 1969, 14 и 17 сент.

О работниках ВЧК Вологды.

**188. Бобылев В. Революцией мобилизован.** (О чекисте, нашем земляке В. Г. Горынине). — «Вол. комсомолец», 1969, 7 нояб.

**189. Лапин Б. Степень риска. Очерки.** — «Вол. комсомолец», 1969, 28 сент.; 1, 3 и 5 окт.

Из жизни чекиста М. М. Яковлева, урож. гор. Устюжны.

### **Суд и прокуратура**

**190. О присвоении почетного звания заслуженному юриста РСФСР работникам судебных органов Вологодской области. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР.** — «Красный Север», 1969, 8 марта.

Новожиловой О. В. — нар. судье Кирилловского р-на и Силинскому А. Г. — пред. Тотемского район. нар. суда.

**191. О присвоении почетного звания заслуженного юриста РСФСР Сошникову Н. А. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1969, 12 нояб.**

Пред. президиума Вологод. обл. коллегии адвокатов.

**192. Королев И. Ошибаться не можем... (Репортаж из лаборатории судебно-медицинской экспертизы. Вологда). — «Красный Север», 1969, 17 сент.**

### **Охрана общественного порядка**

**193. Бланк Д. Вместе с общественностью. — «Красный Север», 1969, 24 июля.**

Борьба вологодской милиции с правонарушителями.

**194. Веселов Б. На страже интересов трудящихся. — «Красный Север», 1969, 2 марта.**

О работе народных дружин в области.

---

**195. Веретнов А. Солдат порядка. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 4 окт., с фото. (С орденом Ленина на груди).**

О майоре милиции, нач. уголовного розыска гор. Череповца Шпилеве Н. Н.

### **ТРУД. ПРОФСОЮЗЫ**

**196. Постановление президиума Вологодского областного Совета профсоюзов «Об итогах первого этапа областного смотра учреждений культуры профсоюзов, посвященного 100-летию со дня рождения В. И. Ленина» от 28 апреля 1969 г. Вологда, 1969. 10 с.**

**197. Постановление собрания актива Вологодского областного Совета профсоюзов от 23 апреля 1969 г. «О повышении активности профсоюзных организаций в подготовке к 100-летию со дня рождения В. И. Ленина». Вологда, 1969. 6 с.**

**198. Постановление VI пленума Вологодского областного Совета профсоюзов от 5 марта 1969 г.**

«О состоянии и мерах по дальнейшему улучшению работы с профсоюзовыми кадрами и активом». Вологда, 1969. 12 с.

199. Социалистические обязательства работников промышленности, строительства, транспорта, связи, торговли и коммунального хозяйства Вологодской области по досрочному выполнению плана 1969 года и заданий пятилетки. Вологда, 1969. 23 с. (На ленинской трудовой вахте).

\* \* \*

200. Долинин В. Объединению вологодских профсоюзов — 50 лет. — «Красный Север», 1969, 25 сент.

201. Бегичева Т. Социалистическому соревнованию — 40 лет. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 14, с. 20—21.

О зарождении соц. соревнования в области.

202. Непряхин П. и Ратников Ю. Яркий праздник труда. — «Красный Север», 1969, 13 апр.

О коммунист. субботнике 12 апр. 1969 г. в гор. Вологде.

203. Фарутин Н. Десять лет спустя. — «Красный Север», 1969, 15 апр. с фото. (По следам фотографий).

О первых ударниках коммунист. труда Вологод. ж.-д. уала.

204. Спивак Т. и Непряхин П. Из искры величко-го почина. — «Красный Север», 1969, 11 апр. с илл.

Из истории коммунист. субботников на Вологод. земле. 1919—1969.

205. Незабываемый 1919-й год. — «Красный Север», 1969, 18 апр. с илл. (Первый коммунист. субботник — Вологда-товарная).

206. Воробьев А. Первые коммунистические. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 12 апр.

Субботники в гор. Череповце.

### Зарубежные связи трудящихся области

207. Корбаков В. Дружить — значит знать друг друга. — «Вол. комсомолец», 1969, 1 мая с фото.

О международных связях вологод. художников.

**208.** Гости из Монгольской Народной Республики — на вологодчине. — «Вол. комсомолец», 1969, 19 и 21 дек. с илл.

**209.** Корбаков В. Гости из ГДР в Вологде. — «Красный Север», 1969, 8 янв. с фото.

Художник Вернер Клемке с дочерьми.

**210.** Добро пожаловать! — «Вол. комсомолец», 1969, 21 мая, с фото.

Доктор Лотер Больц из ГДР в Вологде.

**211.** Иванова Н. Крепнут нити дружбы. — «Красный Север», 1969, 24 июня с илл.

Встреча с арабской делегацией в Череповце.

**212.** Павлова Л. Череповец—Ейзенхюттенштад. (О дружбе металлургов «Северной Магнитки» и комбината «Ост» ГДР). — «Красный Север», 1969, 1 мая.

**213.** Павлова Л. Здравствуй, Череповец! — «Красный Север», 1969, 19 нояб.

Вьетнамская делегация на ЧМЗ.

**214.** Николенко З. Великий Устюг — Бухарест. — «Красный Север», 1969, 4 февр.

О работе отд-ния об-ва советско-румынской дружбы.

**215.** Морозов В. Из города-побратима. — «Красный Север», 1969, 13 июля.

В Соколе — делегация финского гор. Валкеакоски.

**216.** Степанов В. Варшава — Сокол. — «Красный Север», 1969, 4 апр. с фото (По законам интернациональной дружбы).

Польское оборудование на Сухонском ЦБК.

**217.** Борисов Л. Все пойдет в дело. — «Вол. комсомолец», 1969, 25 июня.

Японское оборудование в Семигороднем ЛПХ.

## ПРИРОДА И ПРИРОДНЫЕ БОГАТСТВА

**218.** Авдошенко Н. Д. Полезные ископаемые Вологодской области и их хозяйственное использование. (Материалы к лаборатор. занятиям по геологии

для студентов I и II курсов естественно-географ. фак.). Вологда, 1969. 40 с.

219. Геологическая изученность СССР. [В 50-ти т. Обзорные главы и рефераты на опубл. работы]. Л., «Недра», 1969. Т. 4. Архангельская и Вологодская области. Период VIII. 1956—1960. Вып. 1. Опубликованная литература. 1969. 263 с.

220. Мигунов И. К. и Котягина Н. З. Наша местность. Учеб. пособие по природоведению для учащихся 4 х кл. школ Вологод. обл. (Изд. 2-е). Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во [Вологод. отд-ние], 1969. 48 с., с илл. и карт.

\* \* \*

221. Ершов М. И. Разведчики земли вологодской. — «Красный Север», 1969, 6 апр.

О работе геологов в области.

222. Дийков А. Геологи в Вытегре. — «Красный Север», 1969, 20 авг.

О полезных ископаемых Вытегорского р-на.

223. Макарова Л. Глубина — 1400 метров. — «Красный Север», 1969, 15 апр.

Нефтеразведчики в Рослятинском р-не.

224. Королев В. Есть ли нефть в Рослятине? — «Красный Север», 1969, 12 марта.

225. Сайфутдинов С. Вологодская нефтеразведочная [экспедиция]. — «Красный Север», 1969, 20 февр.

226. Соболев В. Что нового у геологов? — «Красное знамя» (Вытегра), 1969, 29 июля.

Исследование новинковских доломитов.

227. Соболев В. Ф. Белоручейские известняки. — «Красное знамя» (Вытегра), 1969, 27 мая.

228. Горов Л. «Мы летаем высоко». — Красный Север, 1969, 16 окт. (Как это делается).

О работе областной гидрометеорологич. службы.

229. Тихомирова Е. Большой рыбий дом. — «Красный Север», 1969, 4 марта.

О Череповецком водохранилище.

**230. Река течет вспять.** — «Правда», 1969, 22 апр.

О поднятии уровня воды в р. Сухоне вблизи гор. Сокола.

**231. Черненко Е. Гости с Белого озера.** — «Красное знамя» (Вытегра), 1969, 8 февр.

Продвижение рыб из озер в реки.

---

**232. Топорков С. Природовед из Бирякова.**  
[А. В. Иевлев]. — «Красный Север», 1969, 22 авг.

## НАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

### Общие вопросы

**233. Так мы работали в третьем году пятилетки.** (Об итогах выполнения гос. плана развития народного хозяйства Вологод. обл. в 1968 г.). Сообщение стат. управления. — «Красный Север», 1969, 26 янв.

**234. Об итогах выполнения государственного плана развития народного хозяйства Вологодской области в первом полугодии 1969 г.** Сообщение стат. управления Вологод. обл. — «Красный Север», 1969, 24 июля.

**235. Дрыгин А. С. К новым успехам в четвертом году пятилетки.** — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 1, с. 1—5.

**236. В фонд досрочного выполнения пятилетки.** — «Красный Север», 1969, 11 апр.

О работе предприятий области.

### ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

**237. Итоги выполнения государственного плана промышленностью области за 9 месяцев 1969 г.** Сообщение стат. управления Вологод. обл. — «Красный Север», 1969, 24 окт.

**238. Надеждин Е. Важнейший стимул.** — «Красный Север», 1969, 31 янв. (Реформа в действии).

О работе предприятий области в новых условиях.

**239. Теремов А. Реформа в действии.** — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 9, с. 5—6.

На предприятиях области.

240. Мокин А. Самое важное, самое главное... — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 12, с. 13—16.

О производительности труда в промышленности области.

241. Павлова Л. Вологодская марка. (Заметки с научно-практической конференции). — «Красный Север», 1969, 21 янв.

О качестве изделий вологод. предприятий.

242. Бурлакин Е. Качество продукции — под строгий контроль. (С Вологод. гор. науч.-техн. конференции). — «Красный Север», 1969, 14 июня.

243. Мастер — организатор производства и воспитатель. [Статьи]: Сержанты индустрии. — Мысли вслух. — Крупицы опыта. (С научно-практ. конференции Вологодского р-на). — «Красный Север» 1969, 17 сент.

244. Воробьева Л. Смотр культуры производства [на предприятиях области]. — «Красный Север», 1969, 3 апр.

245. Надеждин Е. Творцы технического прогресса. — «Красный Север», 1969, 18 июля.

О рационализаторах и изобретателях пром. предприятий области.

### Энергетика

246. Цифры и факты. — «Красный Север», 1969, 21 дек.

Что сделано в области по электрификации в годы пятилетки 1966—1969 гг.

247. Лаптев Н. Электричество будет в каждом селе. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 3, с. 9—11.

248. Федотов В. Энергия и сталь. — «Правда», 1969, 9 дек.

Ввод в действие новой ЛЭП в Череповце.

249. Виноградов П. Конаково — Череповец. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 29 июля.

Строительство ЛЭП.

## *Череповецкий металлургический завод*

250. Рейтман А. Б. К вопросу о перспективах развития Северо-Западной металлургии. — В кн.: Сборник аспирантских работ (Вологод. гос. пед. ин-т). Вологда, 1969, с. 46—59.

251. Ванчиков В. Год нашего роста. — «Красный Север», 1969, 20 июля. (День металлурга).

252. Милевский Б. Золотой фонд. — «Красный Север», 1969, 22 авг.

О рационализаторах и изобретателях завода.

253. Павлова Л. Череповец — Тольятти. (Продукция для Волжского автомобильного). — «Красный Север», 1969, 16 июля.

254. Исполин в строю! — «Правда», 1969, 28 марта.

То же. — «Красный Север», 1969, 28 марта.

Интервью о новой доменной печи.

255. Пошел чугун четвертой домны! [Статьи]: Поздравляем с победой! — Митинг трудящихся Череповца. — Минин В. и Степанов В. Есть первая плавка. — Ковальков А. Домна № 4 — в строю! — «Красный Север», 1969, 30 марта.

256. Евдокимов В. Листопрокатному — 10 лет. — «Красный Север», 1969, 15 нояб.

257. Анисимкин В. Перспективы сталепрокатного завода. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 6 февр.

258. Дудоров Ю. Череповецкая электросталь идет! — «Красный Север», 1969, 29 окт., с илл.

259. Филатов А. Череповецкая электросталь. — «Известия», 1969, 25 окт.

260. Теплитский М. Г. Энергетики ЧМЗ совершенствуют свое хозяйство. — «Пром. энергетика», 1969, № 3, с. 6—7.

261. Арушанян А. Плюс радиация. (Репортаж из лаборатории радиоактивной автоматики ЧМЗ). — «Вол. комсомолец», 1969, 18 апр. с фото.

262. Краснобрыжий И. Лицом к огню. Невыдуманные рассказы [о людях «Северной Магнитки»]. — «Наш современник», 1969, № 7, с. 62—89.

То же. — «Красный Север», 1969, 26, 27, 30 июня; 1 авг.

**263. Павлова Л.** Он был первым. — «Красный Север», 1969, 6 июля. (С орденом Ленина на груди).

О горновом ЧМЗ, Лауреате Гос. премии Б. С. Аверьянове.

**264. Жигарев Л.** Рабочая биография. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 6 нояб., с фото.

Очерк о горновом И. С. Гречушкине.

**265. Жигарев Л.** Преемственность. — «Красный Север», 1969, 24 дек. (С орденом Ленина на груди).

О мастере доменной печи И. А. Новикове.

**266. Павлова Л.** Металлург Дмитрий Чубаров. — «Красный Север», 1969, 6 нояб.

### Машиностроение

**267. Жуков В.** Вологжане — создатели машин. — «Красный Север», 1969, 28 сент.

**268. Яковлев Ю.** Завод меняет профиль [ВПВРЗ]. — «Красный Север», 1969, 3 авг.

**269. Колташов Н.** Продолжение великого почи-на. — «Гудок», 1969, 17 апр.

О заводе ВПВРЗ.

**270. Зязин В.** Связь с наукой. — «Красный Се-вер», 1969, 17 апр. (Курс — технический прогресс).

О заводе «Северный коммунар».

**271. Смирнов Н.** Дальняя дистанция. — «Крас-ный Север», 1969, 16 мая. (Предприятие и НОТ).

Завод «Северный коммунар».

**272. Завод раздвигает границы.** — «Красный Се-вер», 1969, 12 дек.

О реконструкции завода «Северный коммунар».

**273. Левин Л.** Ближе к людям. — «Красный Се-вер», 1969, 19 июня. (За ленинский стиль в парт. работе).

О Вологод. станкозаводе.

**274. Левин Л.** На уровне мировых образцов. — «Красный Север», 1969, 20 июля.

Об изделиях станкозавода.

275. Александров Н. Цех вступает в строй. — «Красный Север», 1969, 11 апр.

Сварочно-сборочный цех на Вологод. заводе «Мясомолмаш».

276. Болков Н. Еще один завод. — «Красный Север», 1969, 21 нояб. с илл.

Ремонтно-механический завод лугомелиоративной техники в Вологде.

277. Климор А. Реконструкция и ее плоды. — «Красный Север», 1969, 4 янв.

О реконструкции Череповецкого завода гаражного оборудования «Красная звезда».

278. Мотыльков В. Совершенствуем продукцию. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 6 июня.

О Череповецком заводе ГАРО «Красная звезда».

279. С маркой «Красной звезды». — «Красный Север», 1969, 1 мая.

Экспорт продукции завода в зарубежные страны.

### ЛЕСНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

280. Зимние дороги в лесной промышленности. М., «Лесная пром-сть», 1969. 168 с. с илл.

Вологод. обл. — с. 4, 5, 61, 63—65, 121, 122, 155, 158, 161.

281. Прохорчук И. С. Лесообрабатывающая промышленность СССР. М., «Лесная пром-сть», 1969. 200 с.

В книге много материала о Вологод. обл.

282. Савин Л. Е., Павлов Ф. А. и Веселов Б. В. Лесовозные автомобильные дороги на Севере. М., «Лесная пром-сть», 1969. 165 с. с илл. и карт.

Вологод. обл. — с. 3, 5, 6, 10, 12, 13, 28—32, 43, 60, 62—67, 72—74, 76, 80, 81, 90—99, 102—104, 134, 136—141, 148, 149.

\* \* \*

283. Новь лесного края. — «Красный Север», 1969, 21 сент. с илл.

Перспективы развития лесной, целлюлозно-бумажной и деревообрабатывающей промышленности области.

**284.** Степанов Ю. Боевая задача лесозаготовите  
лей [области]. — «Полит. информация» (Вологда),  
1969, № 4, с. 1—5.

**285.** Степанов В. Осины, осина... — «Север», 1969,  
№ 7, с. 67—72.

О количестве осины в ведущем сортименте ЛПХ Вологод-  
обл.

**286.** Евгеньев А. Внедряем передовые методы  
труда. — «Парт. жизнь», 1969, № 2, с. 38—40.

Из опыта коммунистов Белозерского ЛПХ.

**287.** Диленкулов Н. Белозерские новинки. —  
«Лесная пром-сть», 1969, 7 июня.

Соревнование за высокую культуру производства в лес-  
промхозе.

**288.** Третьяков Г. Стимулятор инициативы. —  
«Красный Север», 1969, 21 окт. (Предприятие и ре-  
форма).

Митинский ЛПХ Харовского р-на.

**289.** Ивановский С. От чистого сердца. — «Крас-  
ный Север», 1969, 25 июля с илл.

О Семигороднем ЛПХ Харовского р-на.

**290.** Брайнес Б. Я. Слагаемые успеха. — «Лесная  
пром-сть», 1969, № 3, с. 3—5.

Опыт работы Череповецкой сплав. конторы в новых усло-  
виях планирования и экон. стимулирования.

**291.** Добряков Ю. Труженики леса. — «Труд»,  
1969, 9 февр.

О вологод. лесорубах.

---

**292.** Беляев М. Бригадир Алексей Будилов. —  
«Сел. жизнь», 1969, 18 нояб. (Письма из вологод-  
леса).

О лесозаготовителе Митинского ЛПХ Харовского р-на.

**293.** Тугов А. Слово Алексея Будилова. — «Лес-  
ная пром-сть», 1969, 25 дек.

**294.** Дийков А. Новатор. — «Красный Север»,  
1969, 23 апр. (Рассказы о коммунистах).

О бригадире тракторной бригады Белозерского ЛПХ  
И. Н. Виноградове, награжд. орденом Ленина.

**295. Баранов В.** Тракторист из Камчуги.— «Красный Север», 1969, 8 янв. (С орденом Ленина на груди).

О П. В. Рязанове из Тотемского ЛПХ.

**296. Лучкин В.** ...А лес идет бесперебойно. (Репортаж с делянки). — «Лесная пром-сть», 1969, 6 сент.

О бригадире Тафтинского лесопункта Тотемского ЛПХ, депутате Верх. Совета СССР, кавалере ордена Ленина Ник. Ходыкине.

**297. Беляев М.** Счастливый характер. — «Сел. жизнь», 1969, 19 нояб. с фото. (Письма из вологодского леса).

О крановщике нижнего склада Бекетовского и Митинского ЛПХ Харовского р-на А. Цветкове.

### ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ (См. также № 283)

**298. Мильков Г.** Сконструировано в Вологде. — «Красный Север», 1969, 23 окт.

О работе Вологод. головного конструкторского бюро по проектированию деревообрабатывающего оборудования.

**299. Приходько В.** От проекта до эксперимента. — «Красный Север», 1969, 21 июня.

Репортаж из конструкторского бюро

**300. Козлов В.** Уникальный агрегат. — «Известия», 1969, 8 янв.

Вологод. конструкторы создали линию агрегатной обработки бревен для деревообрабатывающей пром-сти.

**301. Кукушкин Д.** Завод накануне пуска. — «Лесная пром-сть», 1969, 9 авг.

О завершении стр-ва крупного деревообрабатывающего завода в Кадуйском р-не.

**302. Кокорюлин С.** Доходные отходы. — «Красный Север», 1969, 24 янв. (Экономическая реформа в действии).

На Сокольском ЛДК.

**303. Ордин А.** Харовскому ЛДК — 50 лет. — «Красный Север», 1969, 20 сент.

304. Шур И. и Данилов Ю. Реформа открывает перспективы. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 7 февр.

О Череповецком деревообрабатывающем комбинате.

305. Спиров С. Затраты и прибыль. — «Лесная пром-сть», 1969, 13 нояб.

Производство технологической щепы на Сокольском ЛДК.

### *Мебельное производство*

306. Шагалов Д. А. Совершенствование технологии производства мебели. (Опыт работы вологод. мебельной фирмы «Прогресс»). М. 1969. 23 с. с илл.

\* \* \*

307. Валентинов В. Рабочая академия «Прогресса». — «Красный Север», 1969, 4 сент.

О школе мастеров при фирме «Прогресс».

308. Васильев В. Становление. (Первые шаги. — Летопись славных дел. — Заявки на красоту). — «Красный Север», 1969, 20 сент.

О вологод. фирме «Прогресс».

309. Зеленков И. Взгляд в будущее. — «Красный Север», 1969, 10 апр. (Курс — технический прогресс).

О вологод. фирме «Прогресс».

310. Шамаев А. А. Внутризаводской хозрасчет и новая система хозяйствования. (Вологод. мебельный комбинат). — В кн.: Сборник аспирантских работ (Вологод. гос. пед. ин-т). Вологда, 1969, с. 75—86.

311. Волков Н. Дворец мебели. — «Красный Север», 1969, 14 мая.

О главн. корпусе второго филиала Вологод. мебельной фирмы «Прогресс».

312. Валентинов В. Фирма «Прогресс» — вологжанам. (Заметки с выставки мебели). — «Красный Север», 1969, 20 авг.

## ХИМИЧЕСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

313. Большая химия шагает на вологодчину. — «Красный Север», 1969, 25 мая.
314. Волков Н. Каким будет канифольный завод. [Вологда]. — «Красный Север», 1969, 19 апр. (Наше завтра).
315. Туртыгин С. В коксохим пришла автоматика. [Череповец]. — «Красный Север», 1969, 9 янв.
316. Комаров М. Череповецкому коксу — знак качества. — «Красный Север», 1969, 24 мая.
317. Проворов В. По труду и почет. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 22 апр., с фото. (С орденом Ленина на груди).

О рабочем коксохимического пр-ва П. И. Серове.

## ЦЕЛЛЮЛОЗНО-БУМАЖНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

(См. также № 283)

318. Сокольский целлюлозно-бумажный комбинат. (Фотоальбом). Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 48 с. с илл. В вып. дан. авторы: О. М. Красавина и А. А. Кихтянина.

\* \* \*

319. Григорьева Р. П. Целлюлозно-бумажная промышленность Вологодской области. — В кн.: Сборник аспирантских работ (Вологод. гос. пед. ин-т). Вологда, 1969, с. 69—74.

320. Трошков Ю. «Соперничество» соседей. — «Лесная пром-сть», 1969, 27 мая.

Соревнование сокольских и сухонских бумажников за досрочное выполнение пятилетки.

321. Мизгирев В. Сокольскому комбинату — 70 лет. — «Лесная пром-сть», 1969, 13 дек.

322. Прусаков Г. Юбилей предприятия. (Сокольскому ЦБК — 70 лет). — «Красный Север», 1969, 26 дек.

323. Диденкулов Н. Экономия, бережливость — девиз сокольских бумажников. — «Лесная пром-сть», 1969, 18 окт.

324. Курапов Н. и Чапухин И. Затраты окупаются сторицей. — «Красный Север», 1969, 27 авг.

Эффективность НОТ на Сокольском ЦБК.

325. Диденкулов Н. Трудовые будни бумажников Сухоны. — «Лесная пром-сть», 1969, 25 марта.

326. Чапухин И. П. и Курапов Н. В. Хозрасчет и его эффективность. — «Бумажн. пром-сть», 1969, № 8, с. 24—25.

На Суходонском ЦБК.

327. Варюхичев А. Главный технолог. — «Красный Север», 1969, 7 июня. (Рассказы о коммунастах).

О гл. технологе Сокольского ЦБК В. П. Риганове.

### ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

328. Белов А. Н. Из опыта работы вологодских маслоделов. М., 1969. 20 с. с илл.

329. Дороговцев А. П. Технико-экономическое обоснование размещения и оптимальной концентрации молочной промышленности. (По материалам Вологод. обл.). Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. техн. наук. Вологда—Молочное, 1969. 19 с. (Мин-во с.-х. СССР. Вологод. молочный ин-т).

330. Молоко. Отв. ред. проф. Р. Б. Давидов. М., «Колос», 1969. 327 с., с илл. Библиогр.: с. 325—326.

Гл.: Роль русских ученых и практиков в развитии цельномолочной пром-сти, (В. М. Богданов, Н. В. Верещагин, А. А. Калантар, С. А. Королев). — с. 10—19 с фото.

\* \* \*

331. Смирнов С. Сегодня и завтра молочной промышленности [области]. — «Красный Север», 1969, 6 мая.

332. Лишины А. и О. Вологодское масло. — «Наука и жизнь», 1969, № 11, с. 95—96 с илл.

333. Кибардина А. Вологодское масло? Отличное! (Репортаж из московск. фирменного магазина). — «Красный Север», 1969, 17 янв. с илл.

334. Белов А. Высший сорт. (Из опыта кирилловских маслоделов). — «Красный Север», 1969, 9 июля.

335. Макаров Г. В устье реки молочной. — «Вол. комсомолец», 1969, 5 нояб.

О Сухонском молочно-консервном комбинате.

336. Белов А. Устюженские сыророделы. — «Красный Север», 1969, 16 сент.

337. Борисов Л. Кулинария на потоке. — «Красный Север», 1969, 16 дек.

О консервном цехе Белозерского рыбзавода.

### ЛЕГКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

338. Аманацкий В. Увеличивать выпуск, обновлять ассортимент, повышать качество товаров народного потребления. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 10, с. 8—11.

339. Аманацкий В. и Анкудимов В. Главное условие. — «Красный Север», 1969, 15 февр.

О легкой пром-сти области.

340. Корешков П. Как создается прибыль. — «Красный Север», 1969, 12 марта. (Экономика пром. предприятий).

О Вологод. льнокомбинате.

341. Мишин А. Все цвета радуги. (Новые ткани Вологодского льнокомбината). — «Вол. комсомолец», 1969, 12 марта с фото.

342. Маринин А. Мастерицы «Северного шелка». — «Красный Север», 1969, 8 июня.

О работниках Вологод. льнокомбината.

343. Королев И. Песнь древнего членока. — «Красный Север», 1969, 31 окт.

О Череповец. ф-ке «Красный ткач».

344. Ванин В. Для всемирной выставки. — «Красный Север», 1969, 4 окт.

Продукция череповец. ф-ки «Красный ткач» на «ЭКСПО-70».

345. Попов А. Вологодские швейники в Ленинграде. — «Красный Север», 1969, 14 июня.

Просмотр швейных изделий на республиканском семинаре.

**346.** Приходько В. Свои приметы. — «Красный Север», 1969, 4 нояб.

О цехе трикотажа Вологод. трикотажн. фирмы «Заря».

**347.** Форст Ф. Новые условия — новые требования. — «Красный Север», 1969, 7 марта. (Реформа и качество продукции).

О Череповецк. ф-ке бельевого трикотажа.

**348.** Ядрихинская К. Годы роста, годы обновления. — «Сов. мысль», (В. Устюг), 1969, 5 авг.

К 50-летию В.-Устюгской щетинно-щеточной ф-ки.

**349.** Музин С. Гармони для МНР. — «Красный Север», 1969, 10 авг.

Продукция В.-Устюгской гармонной ф-ки.

**350.** Выогин Ю. Мастера игрушек. — «Красный Север», 1969, 25 февр., с фото.

О Вологод. ф-ке игрушек.

**351.** Грабовский Б. В гостях у пластмассового петушка. — «Красный Север», 1969, 26 сент. (Как это делается).

О Вологод. ф-ке ученических изделий.

### *Кружево*

**352.** О присуждении Государственных премий РСФСР в области литературы, искусства и архитектуры 1968 года. Постановление Совета Министров РСФСР. ... В области изобразительного искусства — премии им. И. Репина: Веселовой В. Д., Ельфиной В. Н., Хумала Э. Я., Исаковой К. В., Сибирцевой В. Е., художникам Вологодского кружевного объединения «Снежинка» — за создание высокохудожественных образцов кружевных изделий. — «Лит. Россия», 1969, 1 янв. с фото.

**353.** Почетного звания достойны. (Пять воложанок — лауреаты Государственной премии). — «Вол. комсомолец», 1969, 1 янв.

**354.** Железняк В. Кружевницы — лауреаты. — «Красный Север», 1969, 1 янв. с фото.

355. Железняк В. Вологодская «Снежинка». (Знакомьтесь: кружевницы — лауреаты Государственной премии). — «Правда», 1969, 24 мая.

356. Тарасенкова Н. Город кружевниц. — «Труд», 1969, 2 февр.

О вологод. кружевницах.

357. Железняк В. Исконный женский северный... — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 5, с. 23—26, с илл.

О вологод. кружевах.

358. Задумкин Н. Тепло «Снежинки». — «Красный Север», 1969, 16 сент. с фото.

О вологод. кружевницах.

359. Кузьмин Н. «Снежинку» знают во всем мире. — «Вол. комсомолец», 1969, 23 нояб. с илл.

Изделия «Снежинки» — на выставку «ЭКСПО-70».

360. Костина Л. Что заложено с детства? — «Красный Север», 1969, 28 мая. (Проблемы старинного промысла).

Кружевоплетение и обучение ему в области.

## СТРОИТЕЛЬСТВО. СТРОИТЕЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Общие вопросы

361. Волков Н. Новостройки областного центра. — «Красный Север», 1969, 16 нояб.

362. Важно удешевлять строительство. (С экономической конференции строителей Череповца). — «Коммунист» (Череповец). 1969, 4 апр.

### Промышленное строительство

363. Экономическая лаборатория строительно-монтажного треста. (Опыт работы). Череповец, 1969. 12 с. (Минтяжстрой СССР. Главсевзаптяжстрой Трест «Череповецметаллургстрой»).

\* \* \*

364. Селюнин В. Всю жизнь и еще два часа. — «Эконом. газ.», 1969, № 33, авг., с. 17.

Подготовка к хозяйствен. реформе в тресте «Череповецметаллургстрой».

365. Варюхичев А. Хлеб стройки. (Репортаж со стр-ва ГПЗ-23) — «Вол. комсомолец», 1969, 23 июня, с илл.

366. Яняк В. Накануне пускового года. [ГПЗ-23]. — «Красный Север», 1969, 17 окт. (На стройках области).

367. Александров И. Новый завод. (Репортаж). — «Красный Север», 1969, 21 мая с илл.

Вологод. асфальтобетонный з-д облремстройтреста.

368. Четвертая череповецкая [домна]. Фоторепортаж. — «Эконом. газ.», 1969, № 5, с. 24—25. (На стройках пятилетки).

369. Мамлеев Д. Н. Трудовая победа строителей и монтажников. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 28 марта.

Доменная печь № 4 вступила в строй.

370. Монтажные и специальные работы на строительстве доменной печи № 4 на ЧМЗ. [Статьи]: Лавров Е. П. и Аллянов В. М. Монтаж конструкций. — Левин М. Л. Механо-монтажные работы. — Адабашьян А. К. Монтаж систем КИП и автоматики. — «Монтажные и спец. работы в строительстве», 1969, № 8, с. 5—22.

371. На пусковом объекте — № 1. [Статьи]: Изаксон Г. Сократить сроки работ. — Авербах Б. Наверстываем упущенное. — Ефимович Г. Резерв — вторая смена. — Степанова Л. Монтажники. — «Красный Север», 1969, 13 авг. с илл.

На стр-ве Череповецкого азотнотукового з-да.

372. Авербах Б. На пусковом азотнотуковом. — «На стройках России», 1969, № 8, с. 8—11.

373. Череповецкий азотнотуковый завод — стройка всесоюзная, ударная. [Статьи]: Решающие дни. — Федосеев Э. — «Слава — дело наживное». — Хроника строительства. — «Красный Север», 1969, 7 окт.

374. Непряхин П. и Дудоров Ю. Всесоюзная ударная комсомольская. — «Красный Север», 1969, 7 дек.

О молодых строителях Череповецк. азотнотукового з-да.

375. Еселеев М. Туки Череповца. — «Сел. жизнь», 1969, 7 окт.

О стр-ве азотнотукового з-да.

376. Анисимкин В. Цех холодного проката стальпрокатного завода. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 9 сент. (Наши новостройки).

377. Волков Н. Первый в республике. — «Красный Север», 1969, 5 дек. с илл. (Новостройки области).

Пуск Сокольского з-да керамических дренажных труб.

378. Коробов Ю. Один из крупнейших в стране. — «Лесная пром-сть», 1969, 13 нояб.

О стр-ве Шекснинского з-да древесно-волокнистых плит.

---

379. Виноградов М. Чертак характера. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 7 окт. (С орденом Ленина на груди).

О бригадире плотников «Прокатстрой-1» П. П. Белозерове.

380. Волков Н. Перед наступлением. — «Красный Север», 1969, 19 июня. (С орденом Ленина на груди).

О бригадире монтажников на стр-ве Череповецк. азотнотукового з-да Н. Ф. Полухине.

### *Газопровод «Сияние Севера»*

381. Холмогоров В. Трасса идет к Вологде. — «Красный Север», 1969, 12 февр.

382. Александров Н. Вторая нить «Сияния Севера». — «Красный Север», 1969, 21 февр.

383. Баранов В. Северный газ на Сухоне. — «Красный Север», 1969, 8 апр.

384. Федотов В. «Сияние Севера». — «Правда», 1969, 24 апр.

О пуске в эксплуатацию первой очереди.

385. Баранов В. От Сухоны до Волги. — «Красный Север», 1969, 16 авг.

386. Степанов В. Сияние Севера. — «Красный Север», 1969, 7 сент.

## **Промышленность строительных материалов**

**387. Мыза Ф.** Чтобы быстрее росла Вологда. — «Красный Север», 1969, 26 июня. (Курс — технический прогресс).

О Вологод. з-де железобетонных изделий и конструкций.

**388. Волков Н.** Вологодский керамзит. — «Красный Север», 1969, 5 апр. (Настройках области).

**389. Стеклозавод «Заря»** реконструируется. [Статьи]: Налетов У. Учиться — всегда пригодится. — Окулова Г. Коммунисты в поиске. — Ратмирова Л. Мы — за технический прогресс. — Гурко Б. Завод смотрит в будущее. — «Призыв» (Харовск), 1969, 1 апр.

**390. Андреев К.** С маркой Чагодощенского стекольного. — «Красный Север», 1969, 20 мая.

Оконное стекло идет в социалистические страны.

**391. Белозеров А.** Стекло на экспорт. [Чагодощенский з-д]. — «Красный Север», 1969, 9 окт.

## **Строительство электростанций**

**392. Волков Н.** Здесь будет ГРЭС. — «Красный Север», 1969, 6 марта с илл.

Череповецкая ГРЭС в р-не Кадуя.

**393. Мешков А.** Строится Череповецкая ГРЭС. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 24 июля.

**394. Филиппов Ю. А. и Евстратов Г. И.** Сварка арматуры при монтаже железобетонных колонн Череповецкой ТЭЦ. — «Пром. строительство», 1969, № 11, с. 27—29.

## **Дорожное строительство**

**395. Филимонов А.** Соединились берега. (На строительстве железной дороги Ядриха — Красавино). — «Красный Север», 1969, 18 июля.

То же. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 26 июля.

**396. Шемоняков Н.** Дороги области. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 6, с. 11—14 с карт.

То же. — «Красный Север», 1969, 16 мая.

Стр-во и ремонт автодорог области.

397. Небогатых А. Общее дело северян. — «Правда Севера», 1969, 9 апр.

О стр-ве автодорог: Архангельск — Вологда и Усть-Вага — Ядриха.

398. Филатов А. Бетонная лента. (Репортаж). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 26 июня.

О стр-ве автострады Вологда — Череповец.

399. Волков Н. Мост через Суду. — «Красный Север», 1969, 26 июня. (На стройках области).

### Жилищное строительство

400. Опыт работы комплексной хозрасчетной бригады Н. А. Коротеева на монтаже крупнопанельных домов. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969, 16 с.; 1 л. рис.

\* \* \*

401. Квасников М. и Смирнов А. Бригада строит город. — «На стройках России», 1969, № 8, с. 13—15.

СУ «Монтажжилстрой» треста «Череповецметаллургстрой».

402. Варюхичев А. В новом микрорайоне. — «Красный Север», 1969, 29 июля с илл.

Строительство в Череповце.

403. Лобынин П. Стимул роста. — «Красный Север», 1969, 21 мая. (Предприятие и реформа).

О Монзенском домостроительном комбинате.

404. Виноградов М. Бригадир строителей. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 11 сент. (С орденом Ленина на груди).

О В. И. Скачкове из Череповецк. треста «Монтажжилстрой».

### Сельское строительство

405. Ларионов И. У нас большие перспективы. — «Красный Север», 1969, 2 сент.

Сел. стр-во в области.

**406. Старцев С.** Запах свежей стружки. — «Красный Север», 1969, 31 окт. (Перспективы роста).

Сел. стр-во в Вацкинском р-не.

**407. Шириков Г.** Все, как в городе. — «Красный Север», 1969, 4 февр. (Проблемы сел. стр-ва).

Вологод. р-н.

**408. Скородумов И.** Чтобы хорошили села. — «Красный Север», 1969, 19 сент., с илл.

О стр-ве в селах Никольского р-на.

**409. Подосенов А.** Сямженские Черемушки. — «Красный Север», 1969, 30 янв.

Стр-во в колхозе «Аврора» Сямженского р-на.

## КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО. БЛАГОУСТРОЙСТВО

**410. Парменов В. Д.** Улицы нашего города. — «Красный Север», 1969, 9 окт.

Перспективы благоустройства гор. Вологды.

**411. Димов А.** Беречь зеленого друга. — «Красный Север», 1969, 14 мая.

Благоустройство и озеленение гор. Вологды.

**412. Приходько В.** Чтобы город был краше... — «Красный Север», 1969, 15 окт.

Благоустройство гор. Белозерска.

**413. Парменов В. Д.** Вода пойдет по кольцу. — «Красный Север», 1969, 18 апр.

О водоснабжении гор. Вологды.

**414. Вятич М.** Фабрика воды. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 23 авг., с илл.

О Череповецкой насосной станции первого подъема.

## ТРАНСПОРТ

### ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ

**415. Котляренко Ф.** Железнодорожники на ленинской юбилейной вахте. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 22, с. 10—12.

Вологод. отд-ние Сев. жел. дороги.

416. Радова М. Предел напряжения. — «Красный Север», 1969, 17 мая.

О старш. машинисте Вологод. локомотивного депо А. А. Уханове.

417. Макарова Л. Машинист Леонид Чуранов. — «Красный Север», 1969, 3 авг.

### ВОДНЫЙ ТРАНСПОРТ

418. Велико-Устюгский судоремонтный завод. [Фотоальбом. К 100-летию завода. Текст и фотогр. Н. М. Кудрина. Вологда. Сев.-Зап. кн. изд-во, Вологод. отд-ние, 1969]. 7 с.; 13 л. илл.

419. Опыт научной организации труда в Северо-Западном речном пароходстве. (Обзор). М., 1969. 35 с.

Волго-Балт и Череповецкий порт — с. 4, 8—10, 12—17, 21—23, 30, 31.

\* \* \*

420. Драйцун М. Пароходство: сегодня и завтра. — «Красный Север», 1969, 14 янв. (Проблемы транспорта).

О Сухонском речном пароходстве.

421. Ермолин Е. Главный голубой проспект Северо-Запада страны. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 7, с. 18—21. (Имя Ленина на карте нашей области).

О Волго-Балтийском водном пути.

422. Шурпицкий В. На Волго-Балтийском водном пути имени В. И. Ленина. — «Реч. транспорт», 1969, № 4, с. 39—40.

423. Акиньков Г. Трудовой Волго-Балт. — «Красный Север», 1969, 15 авг., с илл.

424. Данилов Р. Будни Волго-Балта. — «Водный транспорт», 1969, 10 апр.

425. Козлов В. Морской узел. — «Красный Север», 1969, 5 окт.

О Череповецком речном порте.

**426. Волков Н.** Счастливого плавания! — «Красный Север», 1969, 16 окт., с илл.

О спуске на воду буксирного теплохода «Вологда» на Вологод. судоремонтном заводе.

**427. Мокиевский Б.** Растет завод, растут люди.— «Красный Север», 1969, 13 марта.

О В.-Устюгском судоремонтном заводе.

**428. Ершов Н.** Череповецкие корабелы. — «Красный Север», 1969, 25 сент. (Это наш рабочий класс).

О Череповецком судоремонтно-судостроительном заводе.

**429. Румянцев В.** Штурман вездых магистралей. — «Красный Север», 1969, 9 янв., с фото.

О кавалере ордена Ленина, капитане И. П. Кондакове.

### ВОЗДУШНЫЙ ТРАНСПОРТ

**430. Каплин В.** Город Ленина — Никольск. — «Авангард» (Никольск), 1969, 25 янв., с илл.

Регулярные рейсы самолета ИЛ-14.

**431. Спивак Т.** Вологда — Мурманск — 4 часа. (Репортаж с борта «ЯК-40»). — «Красный Север», 1969, 21 мая, с илл.

**432. Сушинов А.** Крылья речника. — «Красный Север», 1969, 1 марта. (Встречи с интересными людьми).

Об изобретателе авиетки А. П. Трубникове из Кириллова.

### РАДИО. ТЕЛЕВИДЕНИЕ

**433. Кибардина А.** Экран — открытая книга. (Череповецкой телестудии — 10 лет). — «Красный Север», 1969, 1 нояб., с илл.

**434. Филатов А.** «Говорит и показывает Череповец». — «Коммунист» (Череповец), 1969, 1 нояб. с илл.

**435. На пути к голубым экранам.** — «Красный Север», 1969, 26 июня.

О стр-ве радиоретрансляционной станции в Липином Бору Белозерского р-на.

## СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

### Общие вопросы

436. Дрыгин А. Насущные задачи развития колхозного производства. — «Коммунист», 1969, № 13. с. 109—118.

То же. — «Красный Север», 1969, 20 сент.

О с. х. области.

437. Седых Ю. В. Сельское хозяйство области в ближайшие годы. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 5, с. 15—19.

438. Первая областная конференция колхозников. — «Красный Север», 1969, 29 и 30 окт.

439. Седых Ю. В. Первая вологодская. — «Красный Север», 1969, 28 окт.

Обл. конференция колхозников.

440. Нежданов Н. С чего начинается НОТ. — «Красный Север», 1969, 15 апр.

В с.-х. производстве области.

441. Верещагин А. На гребне соревнования. — «Красный Север», 1969, 7 авг. (Навстречу ленинскому юбилею).

О тружениках с. х. Верховажского р-на.

442. Пашко А. Сверяя шаг. — «Красный Север», 1969, 18 июня.

О с. х. Кирилловского р-на.

443. Переехала ... деревня. — «Правда», 1969, 24 окт.

Укрупнение сел. Переселение дер. Брюхачихи Тотемского р-на.

444. Шарков К. Дипломы Почета и медали ВДНХ — передовикам [области]. — «Красный Север», 1969, 4 янв.

445. Кондратенко Я. Знакомьтесь: СИФ.— «Красный Север», 1969, 5 июня.

Об отделе организации межотраслевой информации по с. х. при Вологод. информ. центре.

## **Делегаты III Всесоюзного съезда колхозников**

**446. Делегаты III Всесоюзного съезда колхозников от Вологодской области.** [Списки и фото]. — «Красный Север», 1969, 30 и 31 окт.; 25 нояб.

**447. Богдановская Н. Штурвал в надежных руках.** — «Красный Север», 1969, 20 нояб., с фото.

О комбайнере колхоза «Родина» Верховажского р-на В. И. Еределеве.

**448. Сушинов А. Борозда Валентина Веселова.** — «Красный Север», 1969, 22 нояб., с фото.

О трактористе колхоза «Восход» Вожегодского р-на.

**449. Иванов В. Бригадир.** — «Красный Север», 1969, 6 нояб., с фото.

О бригадире колхоза им. XXI съезда КПСС Бабаевского р-на А. П. Константинове.

**450. Багров С. Председатель.** — «Вол. комсомолец», 1969, 23 нояб., с фото.

О пред. колхоза «Встреча» Шекснинского р-на Е. И. Миляковой.

**451. Егарев А. Всегда впереди.** — «Красный Север», 1969. 15 нояб., с фото.

О телятнице колхоза «Россия» Харовского р-на Г. А. Памятовой.

**452. Березкин В. Высокий долг.** — «Красный Север», 1969, 14 нояб., с фото.

О зоотехнике колхоза «Красный Октябрь» Нюксенского р-на Е. А. Плюсницой.

**453. Светлова С. Преданность.** — «Вол. комсомолец», 1969 19 нояб., с фото.

О трактористе колхоза «Восток» Вашкинского р-на Н. П. Суслове.

**454. Баранов В. Путевка Игоря Трифанова.** — «Красный Север», 1969, 19 нояб.

О механизаторе колхоза «Никольский» Тогемского р-на.

**455. Спасский В. Аттестат зрелости.** — «Красный Север», 1969, 23 нояб., с фото.

О доярке колхоза «Красные Шевденицы» Тарногского р-на А. П. Щекиной.

## КОЛХОЗЫ И СОВХОЗЫ

456. Колхоз «Родина». Вологодская область. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 14 с., с илл. В вып. дан автор текста И. С. Слесарчук.

457. Сычев М. Ф. Накопление и потребление в колхозах. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, [Вологод. отд-ние], 1969, 111 с.

Рец.: Седых Ю. Интересная и нужная книга. — «Красный Север», 1969, 29 марта.

458. Сычев М. Ф. Накопление и потребление в колхозах. (На примере колхозов Вологод. обл.). Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. эконом. наук, М., 1969. 19 с. (Ин-т экономики АН СССР).

459. Филатов А. В. Культуру производства — на поля и фермы. [Лит. запись З. Н. Лычагиной. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 24 с., с илл.

Опыт совхоза «Красавино» В.-Устюгского р-на.

\* \* \*

460. Галкина Г. А. Укрупнение колхозов — важный этап деятельности Коммунистической партии по укреплению колхозного строя в послевоенный период (1946—1950 гг.). (По материалам Вологод. обл.). — В кн.: Сборник аспирантских работ (Вологод. гос. пед. ин-т). Вологда, 1969, с. 87—97.

461. Трунин Г. Экономические методы хозяйствования. — «Красный Север», 1969, 1 февр.

Экономическая работа в колхозах и совхозах В. Устюгского р-на.

462. Брызгалов А. Коммунисты и экономика. — «Красный Север», 1969, 19 апр.

О колхозах и совхозах Верховажского р-на.

463. Русаков В. и Баженова А. На полный хоз расчет. — «Земля родная», 1969, № 4, с. 10—12.

Опыт работы совхоза «Красная звезда» Вологод. р-на.

464. Спивак Т. Ленину ответ крестьянский. — «Красный Север», 1969, 9 янв., с илл.

О совхозе «Остахово» Вологод. р-на.

**465.** Спивак Т. Власть над землей.— «Земля родная», 1969, № 5, с. 8—9.

О соц. преобразованиях в совхозе «Коротыгино» Грязовецкого р-на.

**466.** Калябин А. Год работы на пятидневке.— «Красный Север», 1969, 16 янв.

Опыт работы совхоза «Доброволец» Сокольского р-на.

---

**467.** Трошенкова В. Верны заветам Ильича.— «Земля родная», 1969, № 6, с. 4—6. (К 100-летию со дня рождения В. И. Ленина).

О развитии обществ. хоз-ва в колхозе «Ленинский путь» Вожегодского р-на.

**468.** Лобытов М. Зерно и ферма.— «Сел. хоз-во России», 1969, № 10, с. 8—11.

О достижениях земледельцев и животноводов колхоза «Родина» Вологод. р-на.

**469.** Лобытов М. Колхозное — значит наше.— «Красный Север», 1969, 3 июня.

О колхозе «Родина» Вологод. р-на.

**470.** Пономарев Г. Добрые всходы.— «Красный Север», 1969, 18 нояб., с фото.

О развитии хоз-ва колхоза «Заря» Грязовецкого р-на.

**471.** Аксенов И. Земля — богатство наше.— «Красный Север», 1969, 14 мая.

О колхозе им. Ленина Тарногского р-на.

**472.** Петряшов А. Высший закон.— «Красный Север», 1969, 25 мая.

О колхозе «Правда» Чагодощенского р-на.

**473.** Кузовлев Д. М. Земля и люди. Записки председателя колхоза.— «Наш современник», 1969, № 10, с. 74—91; № 11, с. 94—108.

О колхозе «Заря» Шекснинского р-на.

#### МЕХАНИЗАЦИЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

**474.** Повышать эффективность использования машинно-тракторного парка. (Материалы обл. совещания механизаторов сел. хоз-ва 21 марта 1969 г.). Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 72 с.

[Статьи]: Осминин С. А. Всемерно улучшать использование машинно-тракторного парка [в хоз-вах области], с. 3—8; — Чистяков А. А. Техническое обслуживание машинно-тракторного парка — основа улучшения его использования. [Совхоз «Петриневский» Череповецкого р-на], с. 13—18; — Таратин Г. П. Организация технического обслуживания машинно-тракторного парка. [Совхоз «Красавино» В.-Устюгского р-на], с. 19—21; — Баграков Л. Е. Механизированная уборка соломы. [Колхоз «Родина» Вологод. р-на], с. 47—48; — Тетерин Г. И. Работа машинно-тракторного парка в условиях перехода совхозов на полный хозяйствственный расчет. [Вологод. р-н]. с. 53—57; — Быков В. В. Организация диспетчерской службы в совхозе «Шухободский» [Череповецкого р-на], с. 58—60; — Ильченко В. М. Опыт организации учета работы машинно-тракторного парка. [Совхоз «Новое» Сокольского р-на], с. 61—64; — Валюжевич А. И. Анализ использования машинно-тракторного парка — одно из условий повышения его эффективности. [Совхоз «Николоторжский» Кирилловского р-на], с. 65—69.

\* \* \*

475. Брызгалов А. Об оплате труда в механизированных звеньях. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 8, с. 20—23.

В колхозах и совхозах области.

476. Кузнецов В. Экономит каждый во всем. — «Земля родная», 1969, № 11, с. 36—37.

Об эффективном использовании с.-х. машин в совхозе «Петриневский» Череповецкого р-на.

477. Пашников А. Технике — долгую службу. — «Красный Север», 1969, 19 дек.

О машинно-тракторном парке колхоза «Россия» Белозерского р-на.

478. Кузовлев Д. Кому вручить технику? — «Правда», 1969, 23 сент.

О нехватке кадров механизаторов в колхозах Вологод. обл.

479. Подосенов А. Снова победа! (Череповчанин А. Гусев и тотьмичка Н. Курицина — чемпионы зо-

нальных соревнований пахарей-механизаторов). -- «Красный Север», 1969, 12 авг., с фото.

480. Кощеев В. и Калинин В. Электричество служит земледельцу.—«Красный Север», 1969, 28 сент.

Электрификация сел. хоз-ва области.

481. Дубоносов М. Электроток служит крестьянину.—«Красный Север», 1969, 25 февр.

Электрификация колхозов Белозерского р-на.

#### АГРОТЕХНИКА. ОБЩЕЕ РАСТЕНИЕВОДСТВО

482. Агротехника и урожай. Сборник материалов из опыта гос. сортоспытательных участков Вологод. обл. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во. [Вологод. отд-ние], 1969. 128 с. На обороте тит. л. сост. И. А. Гмызин.

[Статьи]: Гмызин И. А. Достижения сортучастков — всем колхозам и совхозам, с. 3—9; — Гмызин И. А. Севооборот — основа получения высоких и устойчивых урожаев. (Из опыта работы госсортучастков), с. 10—23; — Другова А. П. Люпин — ценное удобрение. [Опыты Тарногского сортучастка], с. 100—103; — Худякова Т. П. Опыт экономической оценки севооборотов госсортучастков Вологодской области, с. 111—119; — Куликов И. Н. Минеральные удобрения под ячмень. [Опыты Вологод. сортучастка], с. 120—122; — Сортовое районирование сельскохозяйственных культур по Вологодской области на 1968 год, с. 123—127.

483. Акишин Л. И. и Сахаров Н. И. Система обработки почвы и удобрения в севообороте. [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 80 с.

В условиях Архангельской и Вологод. обл.

484. Защита сельскохозяйственных культур от вредителей, болезней и сорняков в Вологодской области. (Метод. материалы для звеньевых, бригадиров и специалистов сел. хоз-ва обл.). Вологда, 1969. 87 с.

485. Исаев В. В. Эффективность химической борьбы с сорняками на Севере. [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969, 68 с., с илл.

В колхозах и совхозах Вологод. обл.

**486.** Распространение вредителей и болезней сельскохозяйственных культур в РСФСР в 1968 г. и прогноз их появления в 1969 г. [Обзор]. М., Россельхозиздат, 1969. 160 с.

Вологод. обл. — с. 14, 30, 37, 38, 47, 66, 68, 70, 79, 80, 83, 85, 92, 94, 99, 100, 104, 115, 119—121, 127—129, 131—134.

**487.** Софинский А. М. Применение гербицидов в Северо-Западной зоне РСФСР. Л., Лениздат, 1969. 112 с. с илл.

Вологод. обл. — с. 5—8, 26, 63, 75, 84.

**488.** Третья областная агрономическая конференция (27—28 янв. 1969 г.). [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 151 с.

[Материалы]: Ярушников Ю. А. Итоги работы в земледелии за 1968 г. и задачи агрономической службы области в подъеме культуры земледелия и урожайности на 1969 г., с. 3—13; — Верейкин В. И. Задачи агрономической службы по дальнейшему увеличению производства зерна и улучшению сортового семеноводства, с. 14—20; — Сухарев В. И. Пути повышения культуры земледелия в колхозе им. XXI съезда КПСС [Череповецкого р-на], с. 21—25; — Суслова З. А. Агротехника семеноводческих посевов и послеуборочная доработка зерна. [Колхоз «Аврора» Грязовецкого р-на], с. 26—31; — Мезякова Е. И. Как мы получаем кондиционные семена. Колхоз «Встреча» Шекснинского р-на], с. 31—33; — Оробинский Д. Ф. Площадка активного вентилирования на зернотоке совхоза «Чернеевский» [Шекснинский р-н], с. 34—36; — Малов В. М. Организация и технология сушки зерна активным вентилированием. [Колхоз «Свобода» Кирилловского р-на], с. 40—43; — Корякин И. В. Использование мелиорированных земель в совхозе «Красная звезда» [Вологод. р-н], с. 102—106; — Ланцов В. А. Система использования удобрений в совхозе «Передовой» [Вологод. р-н], с. 111—116; — Кучин М. И. Система мер борьбы с сорной растительностью в хозяйствах Череповецкого района, с. 134—137; — Бормотов Н. П. Роль агрономов хозяйств в изучении и широком внедрении передовых агротехнических приемов, с. 138—146.

489. Яблоков Ю. Н. Уборка, обработка и хранение семян. [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 100 с. с илл.

В хозяйствах Вологод. обл.

\* \* \*

490 Почетные звания. (Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 3 окт. 1939 г. присвоены Почетные звания РСФСР специалистам сел. хоз-ва по Вологод. обл. агрономам: Л. М. Белову, М. М. Маркову и Н. М. Смирнову). — «Красный Север», 1969, 5 окт.

491. Макаров В. А. Содержание меди в некоторых почвах Вологодской области. — В кн.: Микроэлементы в почвах, их значение в деле защиты растений. [Сборник статей]. Л., 1969, с. 58—62.

492. Калмыков Г. С. Роль минеральных удобрений в освоении низинных болот Вологодской области. — «Химия в сел. хоз-ве», т. 7, 1969, № 7, с. 8—9.

493. Козлова Г. И. Содержание микроэлементов в почвах и растениях луговых фитоценозов. — В кн.: Северо-Запад Европейской части СССР. [Сборник статей]. Вып. 7. Л., 1969, с. 107—129. Библиогр.: 27 назв.

Исслед. проводились в Харовском р-не Вологод. обл. и Гатчинском р-не Ленингр. обл.

494. Киселев Н. Химия на страже урожая. — «Красный Север», 1969, 23 февр.

Обработка посевов в хоз-вах Вологод. р-на.

495. Сухановский Е. Мелиорация — ключ к плодородию. — «Красный Север», 1969, 29 марта.

Мелиоративные работы в области.

496. Седунов Ю. Мелиоратор сильнее — поле богаче. — «Красный Север», 1969, 17 янв.

О работе Шекснинской ММС.

497. Корякин И. С добрым отдачей. (Опыт мелиорации земель в совхозе «Красная звезда» Вологод. р-на). — «Красный Север», 1969, 12 авг.

498. Балшин А. Раннеспелые, перспективные. — «Красный Север», 1969, 30 сент.

Семеноводство в хоз-вах области.

**499. Бормотов Н.** Аттестат агронома. — «Красный Север», 1969, 21 марта.

Об агрономе совхоза «Нелазское» Череповецкого р-на Л. Н. Баютиной.

**500. Подосенов А.** Чуровские новинки. — «Красный Север», 1969, 2 мая.

Об агрономе колхоза им. Кирова Шекснинского р-на Е. П. Соколовой.

**501. Подосенов А.** Весну встречающая. — «Красный Север», 1969, 16 марта, с фото. (Наши кандидаты).

Об агрономе колхоза «Аврора» Грязовецкого р-на З. А. Сусловой.

#### ЧАСТНОЕ РАСТЕНИЕВОДСТВО. ПОЛЕВОДСТВО.

**502. Кудряшов А. М.** Значение и опыт выращивания раннеспелых и перспективных сортов зерновых культур. — В кн.: Третья областная агрономическая конференция. Вологда, 1969, с. 37—39.

В совхозе им. Ленина Усть-Кубинского р-на.

**503. Морозов Ф. А.** Механизированные звенья на возделывании зерновых культур. — В кн.: По вышать эффективность использования машинно-тракторного парка. Вологда, 1969, с. 22—26.

То же. — «Красный Север», 1969, 11 апр. Под заглавием: Кому быть хозяином в поле.

Опыт работы колхоза «Аврора» Грязовецкого р-на.

**504. Гусева Т. В.** Озимая рожь в занятом пашне. — В кн.: Агротехника и урожай. Вологда, 1969, с. 24—28.

В хозяйствах Вытегорского р-на.

**505. Карапанова З. В. и Кукушкина Е. А.** Сорта овса. — Там же, с. 56—63.

В колхозах и совхозах области.

**506. Кукушкина Е. А.** Выращивание высоких урожаев овса на Вологодском сортоучастке. — Там же, с. 49—55.

**507. Карапанова З. В.** Получение на сортоучастках высоких урожаев яровой пшеницы. — Там же, с. 29—40.

**508. Бологов П. В.** Наш опыт получения высоких урожаев ячменя. — Там же, с. 41—48.

На Вологод. госсортотуристке.

**509. Ладехина Л. В.** Применение расчетных доз удобрений под ячмень в Вологодской области. — В кн.: Агрохимия и радиобиология. Л., 1969, с. 85—89. (Зап. Ленингр. с.-х. ин-та, т. 128, вып. 3).

**510. Колесников П. А.** Северная учебная ферма. (К вопросу о сельскохозяйственном опыте в полевом хозяйстве на Севере России в середине XIX в.). — В кн.: Материалы по истории сельского хозяйства и крестьянства СССР. Сб. 7. Из исторического опыта сельского хозяйства СССР. М., 1969, с. 239—264.

Вологод. р-н.

**511. Кузнецов В.** Вожак колхозной бригады. — «Красный Север», 1969, 16 нояб. (С орденом Ленина на груди).

О герое Соц. Труда, полеводе колхоза «Шексна» Г. А. Каракове.

### Луговодство. Кормовые культуры

**512. Слесарчук И. П.** Обоснование применения промежуточных посевов кормовых культур в условиях Вологодской области. Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. с.-х. наук. Пермь, 1969. 23 с. (М-во с. х. СССР. Пермский с.-х. ин-т им. акад. Д. Н. Прянишникова).

\* \* \*

**513. Казаков М. А.** Улучшение лугов и пастбищ. — В кн.: Агротехника и урожай. Вологда, 1969, с. 104—110.

Опыты Вожегодского сортотуристка.

**514. Закатов Н. М.** Наш опыт работы по улучшению естественных кормовых угодий. — В кн.: Третья областная агрономическая конференция. Вологда, 1969, с. 85—89.

О совхозе «Верный» Устюженского р-на.

**515. Лосев М. С.** Семеноводство пастбищных трав — основа улучшения естественных кормовых

угодий и создания долголетних культурных пастбищ. — Там же, с. 90—96.

В хоз-вах области.

516. Евстюхин М. Ф. Агротехника возделывания семян лугопастбищных трав в совхозе «Россия». [Сокольский р-н]. — Там же, с. 97—101.

### Льноводство

517. Рекомендации по возделыванию льна-долгунца в колхозах и совхозах Грязовецкого района. Грязовец, 1969. 13 с.

\* \* \*

518. Сенюшев В. Ф. Итоги сортоиспытания льна-долгунца на Вологодском сортоучастке. — В кн.: Третья областная агрономическая конференция. Вологда, 1969, с. 53—56.

519. Гладкова А. А. Как мы получаем высокие урожаи льна-долгунца. [Тотемский сортоучасток]. — В кн.: Агротехника и урожай. Вологда, 1969, с. 64—71.

520. Бурцев Л. Н. Из опыта применения новой технологии на уборке льна. — В кн.: Повышать эффективность использования машинно-тракторного парка. Вологда, 1969, с. 30—32.

В совхозе «Коротыгино» Грязовецкого р-на.

521. Баскова Т. Творцы северного шелка. — «Сел. хоз-во России», 1969, № 5, с. 14—16.

О развитии льноводства в колхозе им. XXI съезда КПСС Бабаевского р-на.

522. Чечулина З. За богатый урожай льна. — «Сел. правда» (Грязовец), 1969, 11 дек.

В колхозе «Аврора» Грязовецкого р-на.

523. Сушилов А. Никольские льны. — «Красный Север», 1969, 21 нояб. (Проблемы и суждения).

524. Орлов Н. С. Наш опыт выращивания высоких и устойчивых урожаев льна. — В кн.: Третья областная агрономическая конференция. Вологда, 1969, с. 47—52.

То же. — «Красный Север», 1969, 13 мая. Под заглавием: Щедрость льняного гектара.

Колхоз «Земледелец» Усгуженского р-на.

525. Кузнецов Ю. Доход от нас зависит.—«Красный Север», 1969, 19 дек. (Льноводы делятся опытом).

Колхоз «Дружба» Сямженского р-на.

526. Воронина А. В. Лен сорта Т-10 на полях Чагодощенского района.— В кн.: Третья областная агрономическая конференция. Вологда, 1969, с. 61—62.

527. Постнов В. А. Роль льна в экономике колхоза. — Там же, с. 44—46.

Колхоз «Рабочий» Череповецкого р-на.

528. Зуев В. А. Механизация возделывания льна в колхозе «Пример» [Шекснинского р-на]. — В кн.: Повышать эффективность использования машинно-тракторного парка. Вологда, 1969, с. 27—29.

529. Чебыкин И. В. Мой опыт комбайновой уборки льна по новой технологии. — Там же, с. 33—34  
В колхозе им. Кирова Нюксенского р-на.

### Овощеводство. Садоводство

530. Сахарова Н. Свои, районированные. (Агротехника выращивания семенного картофеля в области). — «Красный Север», 1969, 22 мая.

531. Бубякин Н. М. Опыт выращивания высоких урожаев картофеля в совхозе «Новое» [Сокольского р-на]. — В кн.: Третья областная агрономическая конференция. Вологда, 1969, с. 69—73.

532. Феоктистов Н. Ф. Наш опыт механизации выращивания картофеля. — В кн.: Повышать эффективность использования машинно-тракторного парка. Вологда, 1969, с. 40—43.

Совхоз «Новое» Сокольского р-на.

533. Тарасов В. И. Ранний картофель в занятом пару. — В кн.: Агротехника и урожай. Вологда, 1969, с. 89—99.

Опыты Чагодощенского сортов участка.

534. Гусева А. В. Экономическая эффективность механизированного возделывания картофеля на

больших площадях. — В кн.: Третья областная агрономическая конференция. Вологда, 1969, с. 63—68.

Совхоз «Комсомолец» Череповецкого р-на.

535. Сушинов А. Вкус помидора. — «Красный Север», 1969, 24 дек.

О Вологод. гос. овощном сортоиспытательном участке.

536. Барышников В. и Киселев А. Дары вологодского сада. — «Красный Север», 1969, 12 февр.

В совхозе «Плодопитомнический» Вологод. р-на.

537. Топорков С. А ведь сад — уникальный. — «Красный Север», 1969, 20 марта.

О саде П. А. Панова в дер. Оботурово Никольского р-на.

---

538. Королев И. В милости у природы. — «Красный Север», 1969, 13 мая.

О садоводе П. А. Кропалеве из дер. Бекренево Грязовецкого р-на.

539. Панов Р. Дочь садовода. — «Красный Север», 1969, 29 апр.

О В. В. Спириной из Никольска.

### Лесоводство

540. Лесоводственная и лесоэксплуатационная спенка сроков примыкания лесосек и способов очистки мест рубок в лесах таежной зоны. Киров, Волго-Вят. кн. изд-во, 1969. 48 с.

Харовский лесхоз — с. 2, 9, 10, 12—15, 17—19, 22, 26, 28, 29, 31.

541. Синькович М. С. и Шубин В. И. Искусственное восстановление леса на вырубках Европейского Севера. Петрозаводск, «Карелия», 1969. 180 с. с илл.

Вологод. обл. — с. 6, 42, 50, 77, 99, 110, 132.

\* \* \*

542. Беречь лес от пожаров. — «Красный Север», 1969, 27 апр.

Постановление Вологод. облисполкома «О мерах охраны лесов от пожаров».

543. Рубцов В. Г., Смирнова А. А. и Филиппов Г. В. Сортиментная и тонарная структура северных сосняков и ельников и факторы ее обуславливающие. — В кн.: Сборник научно-иссл. работ по лесному хозяйству. М., 1969, вып. 12, с. 11—23. Библиогр.: 14 назв.

Вологод., Архангельская обл. и Коми АССР.

## ЖИВОТНОВОДСТВО

### Общие вопросы

544. Половцев П. И. Организация труда в животноводстве при комплексной механизации. [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 63 с. со схем. Библиогр. с. 62.

В колхозах и совхозах области.

545. Рекомендации Третьей областной научно-производственной зоотехнической конференции по увеличению производства мяса. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 30 с.

546. Третья областная научно-производственная зоотехническая конференция. (12—13 февр. 1969 г.) Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 128 с.

[Материалы]: Ярушников Ю. А. О неотложных мерах по увеличению производства и заготовок мяса в 1969 году [в области], с. 3—11; — Песьяков К. А. Задачи зоотехнической службы по увеличению производства мяса. [В хоз-вах области], с. 12—19; — Емельянов А. С. и Жилов В. Н. Технология производства говядины в колхозах и совхозах области, с. 20—23; — Гальченко Е. П. Организация круглогодового откорма скота. [Совхоз «Харовский»], с. 27—30; — Шамигулов Ф. Ф. Организация откорма скота на механизированной площадке. [Совхоз «Грязовецкий»], с. 31—34; — Лаптева В. Н. Наш опыт интенсивного откорма скота. [Совхоз «Чебсарский»], с. 41—44; — Кудряшов А. И. Опыт откорма скота в хозяйствах Чагодощенского района в зимних условиях, с. 45—47; — Семичева Н. Л. Наш опыт откорма молодняка крупного рогатого скота. [Совхоз «Рослятинский» Бабушкинского р-на],

с. 48—50; — Кузин А. И. О мерах по снижению заболеваемости сельскохозяйственных животных. [В колхозах и совхозах области], с. 123—126.

\* \* \*

547. Седых Ю. Встречаем ленинский юбилей трудовыми успехами. — «Луга и пастбища», 1969, № 3, с. 4—7.

О развитии молочного животноводства области.

548. Песьяков К. Увеличивать производство и повышать качество мяса. — «Полит. информация (Вологда), 1969, № 13, с. 4—8.

В колхозах и совхозах области.

549. Зажигин В. Мясной цех совхоза. — «Красный Север», 1969, 14 дек.

Откорм скота в совхозе «Вохтога» Грязовецкого р-на.

550. Боголюбов Н. Эх вы, кони мои... — «Красный Север», 1969, 1 авг.

О вологодских рысаках.

551. Сушинов А. Рысаки. — «Красный Север», 1969, 24 окт.

О работе В.-Устюгской гос. конюшни.

### Племенное дело

552. План племенной работы с черно-пестрым скотом Европейской зоны РСФСР. Л., 1969. 130 с.

Вологод. обл. — с. 4—9, 11, 12, 16—21, 23, 29, 30, 33, 36—40, 42—44, 47, 50, 51, 62, 101, 103, 106, 109—112, 116, 117, 127, 128, 130.

\* \* \*

553 Чекалов М. И. и Жилов В. Н. О направлении племенной работы с черно-пестрым скотом [в области]. — В кн.: Третья обл. научно-производственная зоотехническая конференция. Вологда, 1969, с. 61—66.

554. Жилов В. и Васильев В. Основа селекции. — «Красный Север», 1969, 19 сент. (Ученые — животноводам).

О племенной работе в хоз-вах области.

**555.** Моторина М. И. Выращивание племенного молодняка в племзаводе «Молочное». — В кн.: Третья обл. научно-производственная зоотехническая конференция. Вологда, 1969, с. 67—73.

**556.** Басников В. С. Организация работы с ярославским скотом в репродукторном хозяйстве. — Там же, с. 111—113.

Колхоз им. XXI съезда КПСС Бабаевского р-на.

**557.** Круглов Т. и Никитина М. Улучшаются породные качества скота. (Заметки с В.-Устюгской выставки племенного животноводства). — «Красный Север», 1969, 3 сент.

**558.** Нежданов Н. В. О мероприятиях по дальнейшему увеличению продуктивности холмогорского скота. — В кн.: Третья обл. научно-производственная зоотехническая конференция. Вологда, 1969, с. 95—99.

Колхоз «Строитель коммунизма» В.-Устюгского р-на.

**559.** Мамаев В. К. Организация племенной работы с чернопестрым скотом в хозяйствах Вологодского района. — Там же, с. 77—81.

**560.** Панова М. Е. Первые шаги в работе госплемстанции. [Никольский р-н]. — Там же, с. 120—122.

**561.** Баландин В. Н. Племенная работа с чернопестрым скотом в репродукторном хозяйстве. [Уч-хоз «Тотемский»]. — Там же. с. 86—88.

**562.** Марютина Г. М. О работе с чернопестрым скотом. — Там же, с. 82—85.

В совхозе им. Ленина Усть-Кубинского р-на.

**563.** Бобинов П. П. Наша работа с ярославским скотом. — Там же, с. 114—117.

В колхозе «Светлый путь» Устюженского р-на.

**564.** Виноградов А. В. Работа с ярославским скотом в хозяйствах Шекснинского района. — Там же, с. 107—110.

**565.** Мамаев В. Из Канады в Вологду. — «Красный Север», 1969, 29 янв.

В совхоз «Прожектор» Вологод. р-на завезен скот из Канады.

## Корма и кормление

**566. Барышева С. В.** Эффективность подкормки молочных коров некоторыми микроэлементами в условиях силосно-травяного типа кормления. Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. с.-х. наук. Вологда — Молочное, 1969, 32 с. (М-во с. х. СССР). (Вологод. молочный ин-т).

Опыты на одной из ферм Вологод. гос. с.-х. опытной станции.

**567. Емельянов А. С., Забегалова Н. Н. и Ипатева Г. П.** Нормы и рационы кормления молочных коров. (Питательная ценность кормовых рационов, применяемых в кормлении молочных коров). Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 535 с. (Сев.-Зап. науч.-исслед. ин-т молочного и лугопастбищного хоз-ва).

**568. Забегалова Н. Н.** Зоотехническая оценка силосно-травяного типа кормления молочных коров. Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. с.-х. наук. Вологда — Молочное, 1969. 31 с. (М-во с. х. СССР. Вологод. молочный ин-т).

Опыты проводились на Вологод. гос. с.-х. опытной станции.

\* \* \*

**569. Емельянов А. С.** Интенсификация кормопроизводства в колхозах и совхозах области. — В кн.: Третья обл. агрономическая конференция. Вологда, 1969, с. 74—84.

**570. Слесарчук И. С.** Однолетние бобовые культуры на зеленый корм и силос [в хоз-вах области]. — В кн.: Агротехника и урожай. Вологда, 1969, с. 72—84.

**571. От эксперимента — к широкой практике.** (Гости Вологды — ученые двадцати научно-иссл. и учебных институтов страны). — «Красный Север», 1969, 12 дек.

Заседание секции кормления с.-х. животных.

**572. Антипов П. С.** Механизированное звено на заготовке грубых кормов. — В кн. Повышать эф-

фективность использования машинно-тракторного парка. Вологда, 1969, с. 44—46.

В колхозе «Шексна» Шекснинского р-на.

573. Барышева С. В. и Емельянов А. С. Эффективность подкормки молочных коров некоторыми микроэлементами. — «Химия в сел. хоз-ве», 1969, № 10, с. 57—60.

В условиях Вологод. обл.

574. Кузнецов В. Любому хозяйству доступно. Опыт использования природных кормовых угодий под долголетние культурные пастбища. — «Красный Север», 1969, 15 мая.

На Вологод. обл. опытной мелиоративной станции.

575. Кузнецов В. Хозяин пастбища — mechanизатор. — «Красный Север», 1969, 30 апр.

Колхоз «Родина» Вологод. р-на.

### Крупный рогатый скот

576. Емельянов А. С. Прогрессивная технология производства молока и мяса крупного рогатого скота на специализированных фермах Северо-Запада СССР. — В кн.: Технология производства молока и мяса в Европейской части СССР. М., 1969, с. 251—257.

На Вологод. гос. с.-х. опытной станции.

577. Петрушкин М. Ф. Опыт двухсменной работы на ферме племзавода «Молочное». — «Животноводство», 1969, № 4, с. 19—21.

### Овцеводство. Свиноводство

578. Шумская Г. Овцеводству — новую технологию. — «Красный Север», 1969, 27 июля. (Экономика и организация с.-х. производства в хоз-вах области).

579. Ярцев В. И. Овцеводство — важный резерв производства мяса. — В кн.: Третья обл. научно-производственная зоотехническая конференция. Вологда, 1969, с. 58—60.

Опыт совхоза «Марковское» Сокольского р-на.

580. Вологдин Л. Свиноводство — на промышленную основу. — «Красный Север», 1969, 3 июля.

В совхозах области.

581. Никитин В. Н. Пути увеличения производства свинины [в хоз-вах области]. — В кн.: Третья обл. научно-производственная зоотехническая конференция. Вологда, 1969, с. 51—57.

582. Сливак Т. Через поле жизни. — «Красный Север», 1969, 13 марта, с фото. (Кандидаты народа).

О свинарке колхоза «Дружба» Вашкинского р-на Л. И. Андреевой.

583. Подосенов А. Павла Андреевна. — «Красный Север», 1969, 1 нояб., с фото. (С орденом Ленина на груди).

О свинарке колхоза «Пример» Шекснинского р-на П. А. Серышевой.

### *Охота. Рыболовство*

584. Пелещак С. Мягкое золото Вытегры. — «Красное знамя» (Вытегра), 1969, 11 янв.

Добыча пушнины в районе.

585. Козлов В. Новоселы водной целины. — «Красный Север», 1969, 11 июня.

Обогащение озер области. Разведение рыбы.

586. Дужников П. Рыбные угодья Вологодчины. — «Красный Север», 1969, 5 апр.

587. Бондаренко А. Ф. Направления промысла на водоемах Северо-Запада и задачи повышения их рыбопродуктивности. — В кн.: Материалы Всес. соещания по рыбозадельственному использованию озерно-речных водоемов и водохранилищ (г. Псков, 3—5 июля 1968 г.) Л., 1969, с. 73—81.

Белое и Кубенское озера Вологод. обл.

588. Карпович И. Ю. Экономическое состояние колхозного рыболовства и пути развития его на водохранилищах Волги и Волго-Балтийского водного пути. — Там же, с. 268—278.

Рыбинское водохранилище.

589. Рапова М. Огонь рыбакского очага.—«Красный Север», 1969, 22 февр.

Зимний лов рыбы на Белом озере.

590. Фофанов В. Люди смелой профессии.—«Полит. информация» (Вологда), 1969, № 12, с. 11—12.

О рыболовецком колхозе «Советская Россия» Вашкинского р-на.

## ТОРГОВЛЯ

591. Воробьев И. В. Вопросы совершенствования хозяйственного расчета в государственной розничной торговле продовольственными товарами (на материалах местных торгов). Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. эконом. наук. Л., 1969. 20 с. (Ленингр. ин-т сов. торговли им. Ф. Энгельса).

\* \* \*

592. Сазонов Д. Торговля на селе. Какой ей быть? — «Красный Север», 1969, 18 мая. (Проблемы и суждения).

593. Макаров Г. Имя веци. (Продолжаем обсуждать вопрос о торговле на селе). — «Вол. комсомолец», 1969, 28 марта.

594. Шарнин П. У нас сегодня ярмарка.—«Красный Север», 1969, 6 апр (Возродим добрые традиции).

Проведение ярмарки в гор. В. Устюге.

595. Хайкин И. В 70 стран. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 21, с. 16—18.

Экспорт продукции предприятий области.

## МЕДИЦИНА. ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

596. Патология функций анализаторов в психиатрической практике. [Сборник статей. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 110 с. (Вологод. обл. отд. здравоохранения. Вологод. обл. психиатр. больница № 1). Библиогр. в конце статей.]

В сборнике помещены статьи врачей Вологод. психиатр. больницы № 1 и Вологод. обл. больницы.

\* \* \*

597. Рубан В. Во имя здоровья советского человека. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 11, с. 11—14.

О развитии здравоохранения в области.

598. Братковский В. Целебный кефир. — «Красный Север», 1969, 29 апр. (Впервые в практике медицины в Вологде).

В Вологде получен молочный колибактерин.

599. Райбольница сегодня и завтра. [Статьи]: Милославская, Голубева и Комаров. Будет ли лучше? — Храбров А. Нужны ли больницы в колхозах? — Рожков В. Не по шаблону. — Голубев Д. Районная больница сегодня. — Судьба участковой больницы. — «Красный Север», 1969, 23 марта; 2 и 29 апр.: 4 июля. (Проблемы и суждения).

600. Судакова П. Н. Опыт работы здравпункта при деревообрабатывающем комбинате [г. Череповец]. — «Фельдшер и акушерка», 1969, № 3, с. 35—37.

601. Докшин Г. Новая поликлиника. [В Вологде]. — «Красный Север», 1969, 15 янв., с фото.

602. Мазанов Н. Отдых на Севере. Здравницы ждут помощи. — «Правда», 1969, 30 авг.

О санаториях и цемах отдыха Архангельской обл. и о строительстве нового санатория в Вологод. обл.

603. Губкин М. Харовский источник бодрости. — «Красный Север», 1969, 23 марта.

О Харовском доме отдыха.

604. Дятлов А. В северной здравнице. — «Красный Север», 1969, 3 июня.

О Харовском доме отдыха.

605. Святова А. О тех, кто работает в санаторно-лесной школе [с. Юношеское] — «Сел. правда» (Городец), 1969, 13 нояб.

606. Ергин Ф. Здравница строителей. — «Красный Север», 1969, 23 мая.

О профилактории треста «Череповецметаллургстрой».

**607.** Приходько В. Боли не почувствуете... (Репортаж из стоматологической поликлиники Вологды). — «Красный Север», 1969, 19 февр.

**608.** Зверев Г. И. Опыт работы организационно-методического кабинета областного онкологического диспансера. — «Сов. здравоохранение», 1969, № 3, с. 38—41.

**609.** Голубев Д. Н. Медицинские работники — атеисты [Белозерский р-н]. — В кн.: Атеистическое воспитание населения. Вологда, 1969, с. 54—56.

**610.** Турупанов Н. Ученому — 100 лет. — «Красный Север», 1969, 26 дек.

Об академике, гигиенисте З. Г. Френкеле, несколько лет работавшем в Вологде.

### *Лучшие люди здравоохранения*

**611.** О присвоении почетного звания заслуженного врача РСФСР медицинским работникам лечебно-профилактических учреждений Вологодской области. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1969, 19 нояб.

**612.** Кибардина А. 25 тысяч глаз. — «Красный Север», 1969, 14 февр., с фото.

Очерк о заслуж. враче РСФСР Е. В. Александрович.

**613.** Савкин В. Целебная сила слова. — «Красный Север», 1969, 26 марта. (Встречи с интересными людьми).

О враче Вологод. гор. поликлиники № 1 Н. С. Амбарцумове.

**614.** Минин В. Доктор Дерналов [С. И]. — «Красный Север», 1969, 27 апр., с фото.

О хирурге больницы с. Музга Череповецкого р-на.

**615.** Дудоров Ю. Возвращение к жизни. — «Красный Север», 1969, 10 дек.

О хирурге Череповецкой больницы строителей М. А. Козлове.

**616.** Вересов А. Его добрые руки. — «Красный Север», 1969, 19 авг., с фото. (Рассказы о врачах).

О глав. враче Шапшинской участковой больницы Харовского р-на Г. Ф. Крылове.

617. Костина Л. Доверие. — «Красный Север», 1969, 14 марта, с фото. (Кандидаты наряда).

О вологод. враче-эндокринологе Л. А. Лебедевой.

618. С орденом Ленина на груди. — «Красный Север», 1969, 22 июня, с фото.

О заслуж. враче РСФСР, зав. подростковым кабинетом вологод. поликлиники № 1 Н. В. Матаруевой.

619. Васильева В. Большая жизнь. — «Красный Север», 1969, 2 июля, с фото. (С орденом Ленина на груди).

О хирурге Череповецкой гор. больницы А. И. Пополько.

620. Батюшкин Н. Здравствуйте, доктор! — «Красный Север», 1969, 3 июля.

О зав. гинекологическим отд-нием Устюженской райбольницы Г. И. Рогозиной.

621. Мамченко Л. Жизнь светлая, как луч. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 24 сент., с фото. (С орденом Ленина на груди).

О хирурге Череповецкой гор. больницы О. Н. Рубиновой.

622. Костина Л. Друг дома. — «Красный Север», 1969, 22 февр.

Об участковом враче Вологод. дет. поликлиники М. Н. Рувалеевой.

623. Кибардина А. Во имя жизни. — «Красный Север», 1969, 22 нояб., с фото. (О людях большого труда).

О заслуж. враче РСФСР И. Н. Саламатове (Вологда).

624. Куракин П. Доктор Содман. — «Север», 1969, № 10, с. 80—107.

О просвет. и обществ. деятельности в Вологде доктора М. М. Содмана-Михайлова. 1899—1924 гг.

625. Горов Л. Последний шанс. — «Красный Север», 1969, 27 нояб.

О хирурге Вологод. обл. больницы Г. Ф. Шелковском.

## ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ

626. Футбол. Справочник-календарь. Первенство СССР. Вторая зона. Класс «Б» РСФСР. Вологда,

1969. 64 с. (Федерация спорт. прессы Вологод. обл. организации союза журналистов СССР).

\* \* \*

627. Другов В. Край наш северный, спортивный. — «Правда», 1969, 30 июня.

О развитии физкультуры и спорта в Вологод. обл.

628. Усова З. «Вологда приятно удивляет». — «Красный Север», 1969, 9 авг., с фото.

Вологжане на IV спартакиаде профсоюзов РСФСР.

629. Тарасов Н. Антеева сила. — «Физкультура и спорт», 1969, № 12, с. 6—7; 1970, № 1, с. 19 с илл.

О спортивной жизни гор. Череповца.

630. Горов Л. и Семенов В. До новых встреч, «Динамо» (Вологда) — «Етър» (Болгария). 2 : 2 [Футбол]. — «Красный Север», 1969, 21 окт., с илл.

631. Третьяков А. 3 : 3 в пользу дружбы. Международный матч в Череповце. Национальная сборная Румынии против «Металлурга». — «Вол. комсомолец», 1969, 17 янв.

632. У озера Сиверского. — «Правда», 1969, 4 авг.

Об открытии турбазы в гор. Кириллове.

633. Хортов В. Исходный рубеж. — «Красный Север», 1969, 24 мая.

О шахматистах Череповца.

---

634. Воронин В. До новых встреч! (Вологжанка Г. Моржева и иркутянин С. Селянин — победители состязаний на приз имени И. В. Бабушкина). [Коньки]. — «Красный Север», 1969, 28 янв., с фото.

635. Унковский Г. Секунды Раисы Никаноровой. — «Красный Север», 1969, 5 окт.

636. Стрельников В. Победа юного вологжанина. — «Красный Север», 1969, 28 авг.

О победителе Всерос. личных юношеских соревнований по шахматам И. Половодине.

**637. Игнатьев В. Секунды Гали Прокудиной. — «Красный Север», 15 мая, с фото.**

О чемпионке Сов. Союза среди девушек в беге на 400 и 800 м, ученице 9 кл. череповецкой школы.

**КУЛЬТУРНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО.  
НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ.  
ПЕЧАТЬ**

**Начальное и среднее образование**

**638. В поисках педагогического подхода.** [Сборник статей. Ред. коллегия: Ф. Т. Бондарь и др. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 63 с. (Пед. о-во РСФСР. Вологод. обл. отд-ние пед. о-ва).

[Статьи]: Ломакина А. А. и Тропина Г. В. Обучая, воспитывать. — Казаков Н. С. Работа с «трудными» учениками и неблагополучными семьями. — Бабакова М. П. Юные дзержинцы — наши помощники. — Рассохин Г. А. Из опыта работы военно-спортивного лагеря.

Из опыта школ Вологод. обл.

**639. Методы исследования проблем нравственного воспитания школьников.** Материалы симпозиума, организ. советом проблемного объединения по методике нравств. воспитания школьников. Вологда, 24—25 мая 1968 г. [Ред. коллегия: ...Л. М. Рыбакова и др. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 120 с. (М-во просвещения РСФСР. Вологод. гос. пед. ин-т).

[Статьи]: Елфимов В. Ф. Религиозность населения Вологодской области и ее влияние на подрастающее поколение. — Тихонова А. В. Изучение проблемы воспитания коммунистической гуманности у младших школьников методом эксперимента. — Рыбакова Л. М. О методе работы лаборатории по изучению воспитанников школ-интернатов, организованной на кафедре педагогики и психологии Вологод. гос. пед. ин-та.

**640. Тихонова А. В.** Воспитание младших школьников в духе коммунистического гуманизма. Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. пед.

наук. М., 1969. 16 с. (Моск. обл. пед. ин-т им. Н. К. Крупской).

На опыте школ Вологод. обл.

\* \* \*

641. Махин С. На учительский совет. — «Красный Север», 1969. 20 авг.

О нар. образовании в области.

642. Цевелев В. Ко всеобщему среднему. — «Красный Север», 1969, 22 марта. (На школьные темы).

643. Зырин А. Ленинская тема в работе учителя. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 13, с. 16—18.

Воспитание учащихся на примере жизни В. И. Ленина в школах области.

644. Калясина А. Воспитывать по Ильичу. — «Красный Север», 1969, 7 февр.

Опыт работы Погореловской сред. школы Вологод. р-на.

645. Идейно-политическое воспитание учащейся молодежи. (С теоретической конференции гор. Череповца).

[Статьи]: Балашова В. На примере жизни Ильича. — Лазарева Р. Растет активность комсомольцев. — Петрова Л. Работая над книгой... — Матвеева А. Воспитывать убежденных атеистов. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 14 янв.

646. Тихонова А. В. Переписка детей как одна из форм воспитания коммунистической гуманности. — В кн.: Сборник аспирантских работ (Вологод. гос. пед. ин-т). Вологда, 1969, с. 150—165.

То же. — «Нач. школа», 1969, № 10, с. 34—36.

По опыту школ Вологод. обл.

647. Цветков А. Дорога в жизнь. (Опыт профессиональной ориентации уч-ся в Шекспирском р-не). — «Вол. комсомолец», 1969, 19 сент.

648. Бердин С. Все работы хороши. (По материалам социологического исследования). — «Красный Север», 1969, 6 авг.

В школах Шекспирского р-на.

**649. Астахов А.** Великоустюгские вечера. — «Учит. газ.», 1969, 29 июля.

О деятельности клуба учителей в В. Устюге.

**650. Лебедев А.** Начало. (К 160-летию Верховажской сред. школы). — «Путь к коммунизму» (Верховажье), 1969, 25, 28, 30 окт.; 1, 4, 6 нояб.

### *Учителя области*

**651. О присвоении почетного звания заслуженного учителя школы РСФСР работникам народного образования Вологодской области.** Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1969, 27 апр.

**652. О присвоении почетного звания заслуженного учителя школы РСФСР Садковой Г. В.** Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1969, 9 сент.

Зам. дир. Вологод. школы-интерната № 1 СЖД.

**653. Воронин В.** Глубокий смысл жизни. — «Красный Север», 1969, 5 окт., с фото.

О преподавателе истории Чушевицкой сред. школы Верховажского р-на Н. А. Варламовой.

**654. Унковский Г.** Три этапа. — «Вол. комсомолец», 1969, 28 дек., с илл.

О преподавателе истории Вологод. сред. школы № 1 С. Д. Куприянове.

**655. Володин О.** Народная учительница — почетный гражданин. — «Нар. образование», 1969, № 3, с. 32—38.

Очерк о Герое Соц. Труда, дир. Вологод. сред. школы № 2 В. А. Маклаковой.

**656. Сушинов А.** Почта старого учителя. — «Красный Север», 1969, 18 янв. (Встречи с интересными людьми).

Об А. А. Поздееве из Устюжны.

**657. Аносов В.** Всегда с людьми. — «Красный Север», 1969, 20 апр. (Рассказы о коммунистах).

Об учительнице Велико-Дворской восьмилетней школы Сокольского р-на Е. П. Поповой.

**658. Минина Р.** Золотые руки Павла Ивановича. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 4 окт., с фото.

Очерк об учителе труда Череповецкой школы-интерната № 1 П. И. Тихомирове.

**659. Кибардина А.** Простая биография.— «Красный Север», 1969, 16 марта, с фото. (Наши кандидаты).

О преподавателе англ. яз. Вологод. сред. школы № 20 И. С. Точиленко.

**660. Родничков С.** Лично ответственна. — «Красный Север», 1969, 12 нояб. (Рассказы об учителях).

О завуче Никольской школы А. Н. Четвериковой.

**661. Алексеев О.** Школа под березами. — «Правда», 1969, 13 сент.

О дир. Марковской нач. школы Вологод. р-на, заслуж. учителе Г. П. Чунаевой.

### Пионерская работа

**662. Гаврилова И.** Внучата Ильича.— «Красный Север», 1969, 18 мая.

О пионерах области.

**663. Федотова В.** Орлята учатся летать.— «Красный Север», 1969, 18 мая, с илл.

О работе Вологод. Дома пионеров.

**664. Березина Л.** Думая о будущем. (Дети, их досуг и отдых). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 25 сент.

О работе Череповецкого Дома пионеров и школьников.

**665. Бондарь Ф.** Если не мы... — «Семья и школа», 1969, № 2, с. 37—38.

Об организации работы в дет. клубах и на дворовых площадках гор. Череповца.

**666. Ланцов А.** У самого Черного моря.— «Красный Север», 1969, 27 июля, с илл.

Вологод. школьники в пионерлагере «Орленок».

**667. Королев И.** «Зарница» — игра смелых. — «Красный Север», 1969, 19 июня, с илл.

Со II обл. слета отрядов юнармейцев.

## **Среднее специальное образование**

**668.** Кичина В. Средние специальные учебные заведения области. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 10, с. 21—22.

**669.** Седунов В. Первая защита. — «Красный Север», 1969, 11 февр., с фото.

О Вологод. машиностроительном техникуме.

**670.** Храпкова Т. В Сокольском целлюлозно-бумажном... [техникуме]. — «Красный Север», 1969, 17 июля.

### *К 100-летию Череповецкого лесомеханического техникума*

**671.** Бодренков И. У истоков. (Этюды из было-го). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 17 сент.

**672.** Лесомеханическому техникуму имени В. П. Чкалова — 100 лет. [Статьи]: Тепленичев В. Кузница кадров. — Гусева Н. Так шагает комсомолия. — Свиридов В. Благодарю за науку. — Смирнов И. И всюду успевали. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 30 авг., с илл.

**673.** Тепленичев В. Здесь учился Чкалов. — «Красный Север», 1969, 30 авг.

**674.** Тарасова В. Из истории техникума. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 12 нояб.

**675.** Иванова Н. История старого дома. — «Вол. комсомолец», 1969, 17 сент.

---

**676.** Ионова В. К столетию училища. — «Красный Север», 1969, 1 февр.

О Вологод. мед. училище.

**677.** Кибардина А. Родоначальница музыкального образования. — «Красный Север», 1969, 18 апр.

К 50-летию Вологод. муз. училища.

**678.** Корбут Т. Юбилей музыки. — «Красный Север», 1969, 19 апр.

О нем же.

**679.** Медведев А. Наше музыкальное.— «Коммунист» (Череповец), 1969, 11 окт., с фото.

О Череповецком муз. училище.

**680.** Некрасов Е. Шкатулка с проблемами.— «Вол. комсомолец», 1969, 14 дек.

О нем же.

**681.** Шорохов В. Регата интересов.— «Вол. комсомолец», 1969, 6 авг.

О В.-Устюгском речном училище.

**682.** Попов Е. «Минувшее проходит предо мною...» (Из жизни дореволюционной школы).— «Коммунист» (Череповец), 1969, 13 сент.

О бывшем Череповецком реальном училище.

---

**683.** Соловьева Л. Страницы жизни.— «Красный Север», 1969, 21 марта, с фото.

О преподавателе Вологод. мед. училища Т. К. Кирилловой.

**684.** Кибардина А. Хорошо, когда много друзей.— «Красный Север», 1969, 12 окт., с илл.

О преподавателе Вологод. детской муз. школы В. П. Козловой.

**685.** О присвоении почетного звания заслуженного учителя школы РСФСР Латынцеву С. Ф. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР.— «Красный Север», 1969, 20 февр.

Нач. В.-Устюгского речного училища.

**686.** О присвоении почетного звания заслуженного учителя школы РСФСР Угрюмову Ф. И. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР.— «Красный Север», 1969, 26 нояб.

**687.** Петров А. Заслуженный учитель.— «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 17 дек., с фото.

О преподавателе В.-Устюгского речного училища Ф. И. Угрюмове.

## Профессионально-техническое образование

688. Смирнова Л. Растет трудовая смена. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 22, с. 13—15.

О системе профтехобразования в области.

689. Задумкин Н. «Один закон для сердца неизменен!» (Слет передовиков профтехучилищ области). — «Красный Север», 1969, 13 апр.

690. Окунев В. С учетом современных требований. — «Красный Север», 1969, 23 мая. (Рабочая смена).

О Вологод. ГПТУ № 7.

691. Хлебников Г. Нам помогают лучшие люди производства. — «Красный Север», 1969, 23 мая. (Рабочая смена).

О В.-Устюгском ГПТУ № 4.

692. Кабанов Ю. За это все в ответе. — «Красный Север», 1969, 21 нояб.

О воспитательной работе в Череповецком ГПТУ № 23.

693. Соколов В. «Эта профессия мне очень нравится». — «Красный Север», 1969, 23 мая.

О Белозерском СПТУ № 6.

694. Вицун Г. Школа хлеборобов. (О подготовке трактористов-машинистов в Кадниковском СПТУ). — «Красный Север», 1969, 23 апр., с илл.

---

695. Кибардина А. Мастер училища. — «Красный Север», 1969, 27 сент., с фото.

О мастере Вологод. ГПТУ № 7 М. М. Горохове.

696. Задумкин Н. Дань уважения. — «Красный Север», 1969, 23 мая с илл.

О мастере произв. обучения Сокольского ГПТУ № 10 В. А. Цыганове.

## Высшее образование

697. Проблемы реализма в русской и зарубежной литературах. Метод и мастерство. Тезисы докла-

дов II межвузовской науч. конференции литературоведов. Май 1969 г. [Редколлегия: проф. В. В. Гура и др.]. Вологда, 1969. 307 с. (М-во просвещения РСФСР. Вологод. гос. пед. ин-т).

В сборнике есть статьи преподавателей Вологод. и Череповецкого гос. пед. ин-тов.

698. Уроки жанра. [Сборник статей. Отв. ред. В. В. Гура]. Вологда, 1969. 136 с. (Ленингр. гос. пед. ин-т им. Герцена. Учен. записки, т. 367).

Статьи преподавателей Вологод. гос. пед. ин-та: В. В. Гуры, Е. Е. Соллертинского, Н. И. Волынской, М. А. Вавиловой, О. В. Шайтанова.

\* \* \*

699. Хохолков Н. М. Институт — к ленинскому юбилею. — «Красный Север», 1969, 6 мая. (Наши интервью).

Вологод. гос. пед. ин-т.

700. Калашникова Н. Дай руку, товарищ! — «Красный Север», 1969, 4 сент. (Студенческая жизнь).

Вологод. гос. пед. ин-т.

701. Калашникова Н. Мы и наука. — «Вол. комсомолец», 1969, 5 янв.

О выступлениях студентов ВГПИ на конференции по источниковедению и историографии Европ. Севера СССР.

702. Власов И. М. Технические средства обучения в курсе истории КПСС. — «Вестник высш. школы», 1969, № 8, с. 75—79.

Опыт Вологод. гос. пед. ин-та.

703. Гогулин В. Кузница педагогических кадров. — Викулов В. На педфаке. — Белова М. Ленинский зачет. — В институте... (Цифры и факты). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 28 нояб.

О Череповецком гос. пед. ин-те.

704. Гогулин В. Точка приложения сил. — «Красный Север», 1969, 2 июля.

Идейно-полит. воспитание студентов в Череповецком гос. пед. ин-те.

705. Хитарян М. У истоков. — Худяков И. Первые студенты. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 11 нояб. (50 лет высшего образования в Череповце).

706. Александров Ю. «Планета» — клуб интернациональный. — «Красный Север», 1969, 28 дек.

О клубе студентов Череповецкого гос. пед. ин-та.

707. Акиньхов Г. Нарушенный ритуал. — «Сов. Россия», 1969, 3 авг.

О тысячном выпускнике фак. механизации с. х. Вологод. молочного ин-та.

708. Смехотина М. Через 15 лет. — «Красный Север», 1969, 19 июля.

О встрече бывших студентов ВМИ, выпуска 1954 г.

709. Шашауров В. Студент вечернего факультета. — «Красный Север», 1969, 24 мая.

О Вологод. филиале Северо-Зап. политехн. ин-та.

710. Горов Л. Январь в Политехническом. — «Красный Север», 1969, 30 янв. (Студенческая сессия).

711. Бланк Ю. У нас, в политехническом. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 23 окт.

О Череповецком филиале Северо-Зап. политехн. ин-та.

712. Захаров В. У студента много дел. — «Красный Север», 1969, 13 марта.

О студенческих строит. отрядах учебн. заведений области.

713. ССО. 1969. [Статьи]: Михеенков Ю. На третьем году жизни. — Горячкин А. Не только строители... — Захаров В. «Хочу проверить себя...» — «Вол. комсомолец», 1969, 21 нояб., с илл.

714. Клевцова О. Будни «Мелиоратора». — «Вол. комсомолец», 1969, 15 авг.

Студенческий отряд Вологод. молочного ин-та в Харовском р-не.

715. Патока Г. День последний. — «Вол. комсомолец», 1969, 22 авг.

О строит. отряде студентов Вологод. политехн. ин-та.

**716. Полякова Л.** Зачем математику Шекспир.— «Красный Север», 1969, 10 дек. (Встречи с интересными людьми).

О преподавателе математики Вологод. политехн. ин-та С. Г. Губе.

**717. Демичев П.** Ректор института. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 25 дек. (К 50-летию комсомола Северодвинья).

О ректоре Вологод. гос. пед. ин-та Н. М. Хохолкове.

## КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНАЯ РАБОТА

### Общие вопросы

**718. Александрова А.** Работники культуры держат совет. — «Красный Север», 1969, 4 апр.

С обл. совещания работников культуры.

**719. Маринова И.** Учреждения культуры—к ленинскому юбилею [гор. Вологда]. — «Красный Север», 1969, 8 февр.

**720. Ульяновский Д.** Культурные связи металлургов с тружениками села. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 15, с. 29—30.

О работе Череповецкого Дворца культуры металлургов.

**721. Смирнова Т.** Все идет от земли. — «Красный Север», 1969, 1 мая.

Культпросветработка в Белозерском р-не.

**722. Рюмичева Н.** Вечерний час. — «Красный Север», 1969, 20 нояб. (Вопросы культуры на селе).

Культпросветработка в Вашкинском р-не.

**723. Яркин А.** Смотр творческих сил села. — «Культ.-просвет. работа», 1969, № 3, с. 8—9.

Из опыта организации культпросветработы в Шекснинском р-не.

**724. Ларчин В.** Университет на общественных началах. — «Красный Север», 1969, 8 янв.

Ун-т сельхоз. знаний при Вологод. молочном ин-те.

## Дома культуры. Клубы

725. Сепсяков И. Смотр работы районных Домов культуры. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 6, с. 15—19.

726. Сельцов А. Дирижер сельских клубов. — «Красный Север», 1969, 28 февр.

О работе метод. кабинета Белозерского Дома культуры.

727. Николаев Н. «Просим дать концерт...» — «Красный Север», 1969, 29 окт., с илл.

О работе Ростиловского сел. клуба Грязовецкого р-на.

728. Ланцов А. Осенним вечером. — «Красный Север», 1969, 30 сент., с илл.

О работе Велико-Дворского сел. клуба Сокольского р-на.

729. Задумкин Н. Хорошее притяжение. — «Красный Север», 1969, 22 окт., с илл.

О работе клуба «Юбилейный» совхоза «Красная звезда» Вологод. р-на.

---

730. Красильникова В. Ее заслуга. — «Красный Север», 1969, 13 авг. (Рассказы о клубных работниках).

О дир. Харовского Дома культуры Р. Д. Соловьевой.

731. Задумкин Н. Директор Дворца. — «Красный Север», 1969, 10 апр. (Рассказы о работниках культуры).

О дир. Череповецкого Дворца культуры металлургов Д. М. Ульяновском.

## Библиотеки

732. О присвоении почетного звания заслуженного работника культуры РСФСР Зенковой В. И. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1969, 30 янв.

Зав. библиотекой Вологод. ж-д. техникума.

733. Почетные звания. — «Красный Север», 1969, 26 июля.

Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 24 июля 1969 г. присвоено почетное звание заслуженного работника культуры Серебренниковой А. Г. — дир. Вологод. обл. б-ки имени И. В. Бабушкина.

734. За многолетнюю плодотворную культурно-просветительную работу Президиум Верховного Совета РСФСР Указом от 18 апреля 1969 г. наградил Почетной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР трех работников Вологодской областной библиотеки имени И. В. Бабушкина. — «Ведомости Верховного Совета РСФСР», 1969, № 17, с. 572.

Леушеву К. В., Печенскую В. В. и Шиян Н. А.

735. Агафонов Н. Гордость и слава публичной... — «Красный Север», 1969, 18 мая.

О подготовке б-к области к 100-летию со дня рождения В. И. Ленина.

736. Бойцова Н. Ленинскую книгу — молодежи. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 14, с. 29—33.

О работе библиотек области.

### *Областной библиотеке — 50 лет*

737. Серебренникова А. и Воробьева Л. По заветам Ильича. — Горов Л. Самое большое счастье. — Карасева Г. Главная тема. — Чурина М. Наши сокровища. — «Красный Север», 1969, 9 февр., с фото и илл.

738. Кокарев В. Культ хорошей книги. — «Вол. комсомолец», 1969, 9 февр.

739. Александрова А. Областная библиотека от праздновала пятидесятилетие. — «Красный Север», 1969, 11 февр.

740. Воробьева Л. М. Предварительные итоги изучения состава и обращаемости фонда Вологодской областной библиотеки имени И. В. Бабушкина. — В кн.: Библиотеки в помощь народному хозяйству, науке и культуре. Л., 1969, с. 108—116.

741. Карушкина Н. К. Информация о новых поступлениях и пропаганда библиотечно-библиографических знаний. (Из опыта работы Вологод. обл. б-ки

имени И. В. Бабушкина). — В кн. Сборник методических статей по библиотековедению и библиографии. Л., 1969, вып. 27, с. 142—158.

742. Базанова Н. Пропаганда книги. — «Красный Север», 1969, 22 мая.

О работе сектора обслуживания работников с. х.

---

743. Дьяконова М. и Селиверстова С. Для всех и каждого. — «Вол. комсомолец», 1969, 19 сент.

Работа В.-Устюгской гор. б-ки № 1 в связи со 100-летием со дня рождения В. И. Ленина.

744. Иванов А. Книга находит читателя. — «Сокольская правда», 1969, 25 июня. (Идет смотр библиотек).

О работе Кадниковской гор. б-ки.

745. Минина Р. Про все на свете.—«Коммунист» (Череповец), 1969, 15 марта.

О Череповецкой центр. гор. б-ке.

746. Васильева В. Книги на 21 языке. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 29 марта.

Об иностранном отделе Череповецкой центр. гор. б-ки.

747. Васина Н. Встретимся в субботу, вечером.—«Коммунист» (Череповец), 1969, 6 сент.

О музыкально-литом отделе Череповецкой центр. гор. б-ки.

748. Фофанов Б. Читают в каждой семье.—«Красный Север», 1969, 12 февр., с фото.

О работе Варшавской районн. б-ки.

749. Юферицына З. Библиотека — юбилею Ильича. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 4, с. 18—20.

В.-Устюгская район. б-ка.

750. Сычева Э. Друзья книги. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 4 июля. (Районной библиотеке — 50 лет).

751. Полякова Л. Книга ищет читателя.—«Красный Север», 1969, 18 сент.

О работе Грязовецкой район. б-ки.

**752. Васильев Р.** Две библиотеки. — «Красный Север», 1969, 5 марта.

О работе Сямженской районной и детской б-к.

### **Библиографическая работа. Краеведческая библиография**

**753. Имени героя.** Краткий рек. указатель литературы. Л.. Лениздат, 1969. 63 с. (Новгород. обл. б-ка. Библиогр. отдел).

Вологжане—Герои Сов. Союза: Панкратов А.—с. 42—43; Преображенский Е. — с. 43—44; Стружкин И. — с. 47.

**754. Литература о Вологодской области за 1967 год.** [Вологда]. Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 168 с. (Вологод. обл. б-ка им. И. В. Бабушкина. Справочно-библиогр. отд.). На обороте тит. л. сост. В. В. Печенская.

\* \* \*

**755. Печенская В.** Вам поможет картотека. — «Вол. комсомолец», 1969, 6 июня.

О картотеке «В. И. Ленин и наш край».

**756. Борисова С.** Активно используем картотеку статей. — «Библиотекарь» 1969, № 7, с. 52—53.

Из опыта б-ки № 2 гор. Вологды.

### **Музей**

**757. «Революционная деятельность большевиков в Вологодской ссылке».** Дом-музей. Вологда. Путеводитель. [Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 15 с.], с илл.

Рец.: Непеин Б. Сюда шли письма В. И. Ленина. — «Красный Север», 1969, 24 мая.

**758. Красикова Г.** Волнующий поиск. — «Красный Север», 1969, 22 янв.

О работе музея «Революционная деятельность большевиков в Вологодской ссылке» по выявлению и сбору новых материалов.

**759. Водовозов М.** Подарки Дому-музею М. И. Ульяновой [Вологда]. — «Красный Север», 1969, 11 нояб.

760. Ванин В. В залах Вытегорского музея. — «Красный Север», 1969, 23 марта.
761. Смирнов А. И. Будущее музея-заповедника. — «Красный Север», 1969, 19 окт.  
О Кирилло-Белозерском историко-архитект. и худож. музее.
762. Белозеров В. Музей — к ленинскому юбилею. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 31 янв.  
О работе Череповецкого краевед. музея.
763. Борисов Л. От кружка к музею. — «Вол. комсомолец», 1969, 24 дек.  
О народном музее гор. Белозерска.
764. Черепанова Л. Страницы нашей жизни. — «Красный Север», 1969, 30 апр.  
О краевед. музее Грязовецкой сред. школы № 3.

### Атеистическое воспитание

765. Атеистическое воспитание населения. [Сборник статей. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 68 с. (Отд. пропаганды и агитации Вологод. обкома КПСС).

[Статьи]: Другов В. И. Атеистическое воспитание — важнейшая составная часть коммунистического воспитания трудящихся [в области], с. 3—13; — Коряковский С. А. Партийное руководство атеистической работой [Грязовецкий р-н], с. 14—17; — Лахменев Б. З. Кадры — главное звено в атеистической работе [В. Устюг], с. 18—21; — Елфимов В. Ф. Конкретно-социологические исследования — основа для организации действенной научно атеистической пропаганды, с. 22—40; — Бриленков А. А. Из опыта лекторов-атеистов. [Харовская организация о-ва «Знание»], с. 41—45; — Терентьева Н. Н. Учреждения культуры и атеистическое воспитание трудящихся [Кирилловский р-н], с. 51—53; — Костыгова Н. Н. Атеистическое воспитание в школе. [Сред. школа № 7 гор. Вологды], с. 57—60.

\* \* \*

766. Благонравов А. Слет молодых атеистов [в Вологде]. — «Красный Север», 1969, 30 нояб.

767. Борьба с религией — общепартийное дело.  
[Статьи]: Сизова Л. Зеленые улицы, «золотые свадьбы». — Грязнухин В. Кадры решают многое. — Куропаткина А. Семья и школа. — Лесков Ю. По месту жительства. — «Красный Север», 1969, 24 авг. (Из опыта атеистической работы в области).

768. Пронина Л. Комсомольские организации и атеистическое воспитание молодежи. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 2, с. 24—26.

Из опыта работы в Устюженском р-не.

769. Дуничева В. Атеистическое воспитание учащихся в школах гор. Сокола. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 1, с. 13—15.

#### ПЕЧАТЬ

770. Вопросы юбилейного соревнования в газете. Обзор печати [районных газет области]. Вологда, 1969, 14 с. (Отд. проп. и агитации Вологод. обкома КПСС. Бюро обл. орг. Союза журналистов СССР).

771. Газета и общественное мнение. [Сборник. Редколлегия: Н. Цветков и др.]. Вологда, 1969. 62 с.

О работе районных газет области.

772. «Маяк» (Орган Вологодского районного комитета КПСС и районного Совета депутатов трудящихся). Вологда, 1969. 8 с., с илл.

О работе газеты.

\* \* \*

773. О присвоении почетного звания заслуженного работника культуры РСФСР Малкову Вл. М. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1969, 1 янв.

Зав. Вологод. отд-нием Сев.-Зап. кн. изд-ва.

774. Другов В. Сила печати — в партийном руководстве. Из опыта работы [Вологод. обкома КПСС]. — «Парт. жизнь», 1969, № 7, с. 78—80.

775. Патралов Л. Дела и планы молодежной газеты [«Вол. комсомолец»]. — «Красный Север», 1969, 22 нояб.

776. «Сельской правде» 50 лет. [Статьи]: Чекулаев Д. Отправная точка. — Гуляев-Зайцев С. «Деревенский коммунар». — Смехотина М. Незабываемое. — Столинин П. — ...интересна для всех. — «Сел. правда» (Грязовец), 1969, 1 марта.

777. Белов В. От души поздравляю. — «Сел. правда» (Грязовец), 1969, 8 марта, с фото автора. (Грязовецкой район. газете — 50 лет).

778. Шиловский М. О нашем первом редакторе. — «Авангард» (Никольск), 1969, 16 янв.

О первой газете Никольского р-на «Плуг и молот» и ее редакторе П. А. Федулкине.

779. Корепанов П. Районная газета и военно-патриотическое воспитание молодежи. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 12, с. 24—26,

«Призыв» Харовского р-на.

780. Нечаев В. Наша районная. — «Звезда» (Шексна), 1969, 5 мая.

Из истории район. газ. «Звезда».

781. Воробьев А. К. Газета «Строитель Волго-Балта» в 1962—1964 гг. — В кн.: Сборник аспирантских работ (Вологод. гос. пед. ин-т). Вологда, 1969, с. 60—68.

782. Милюков А. «Тяговику» — 40 лет. Читатели о газете. — «Красный Север», 1969, 2 мая.

О многотиражке ВПВРЗ.

---

783. Памяти товарища. — «Красный Север», 1969, 23 нояб.

Некролог П. И. Петухова, журналиста «Красного Севера».

## ИСКУССТВО

### Архитектура

784. Архитектурные памятники Вологодской области. [Букл. Сост. Б. В. Малков]. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 8 с., с илл.

785. Бочаров Г. Н. и Выголов В. П. Вологда, Кириллов. Ферапонтово. Белозерск. [Изд. 2-е, испр. М., «Искусство», 1969]. 295 с., с илл. (На обороте тит. л.: Худож. памятники XII—XIX вв.).

786. Грабарь И. Э. О русской архитектуре. Исследования. Охрана памятников. М., «Наука», 1969. 423 с., с илл.

Глава: Деревянное зодчество Русского Севера, с. 165—235. Вологод. обл. — с. 168, 173, 175, 183, 184, 188—190, 208—211, 214, 223, 228—231, 400—405.

787. Кирилло-Белозерский монастырь. [Фотоальбом. Фото Г. Н. Савина. Текст Б. Н. Федорова. Л., «Искусство», 1969]. 28 с., с илл.; 37 л. илл. (Памятники древнерус. зодчества).

788. Память России. [Фотоальбом Авт. Г. А. Богуславский]. М., «Сов. Россия», 1969, 456 с. с илл.

г. Белозерск — илл. 216; В. Устюг — илл. 279, 280; г. Кириллов — илл. 66—75, 214, 215, 217, 218, 325; Ферапонтово — илл. 162—164, 219.

789. Подъяпольский С. С. По Сухоне и Северной Двине. М., «Искусство», 1969. 127 с. с илл. (Архитектурные памятники).

Рец.: Ванин П. Прекрасное рядом.—«Сокольская правда», 1969, 5 июля; Кабанова И. — «Наш современник», 1969, № 11, с. 120—121; Кирш А. Печать веков. — «Вол. комсомолец», 1969, 25 июня.

\* \* \*

790. Железняк В. Старина-матушка. — «Север», 1969, № 9, с. 99—103.

О памятниках рус. деревянной архитектуры Вологод. обл.

791. Рыбников В. Стоит старая мельница. — «Красный Север», 1969, 25 июля, с илл.

О деревянном зодчестве Вологодчины.

792. Федотов В. Приглашение в заповедный уголок. — «Правда», 1969, 3 дек.

К принятию пост. Совета Министров РСФСР «О мерах по благоустройству и сохранению Кирилло-Белозерского историко-архитект. и худож. музея-заповедника в Вологод. обл.».

793. Петров В. Четыре столетия вологодской Софии. — «Вол. комсомолец», 1969, 30 марта, с илл.

Собор в Вологде.

**794. Лапин Б.** Мудрость мастера. — «Вол. комсомолец», 1969, 23 нояб., с илл.

Об архитектурной отделке храма Спаса Всемилостивого в Белозерске.

**795. Ильин М. А.** Монастырь на Сиверском озере. [Кирилло-Белозерский]. — «Сел. новь», 1969, № 8, с. 29—30.

**796. Подъяпольский С.** Северное диво. — «Правда», 1969, 14 марта, с илл.

О реставрации Кирилло-Белозерского монастыря.

### Изобразительное искусство

**797. Живопись. Графика. Скульптура. Декоративное и прикладное искусство. Каталог обл. худож. выставки произведений вологод. художников. Вологда, 1969.** 48 с. с илл.

**798. Мастера искусства об искусстве.** Избр. отрывки из писем, дневников, речей и трактатов. Т. 6. Искусство народов СССР XIV—XIX вв. М., «Искусство», 1969. 543 с.; 41 л. илл.

Верещагин В. В. — с. 449—454, 458, 481—493; Дионисий Глушицкий — с. 15.

**799. Михайловский Б. В.** Избранные статьи о литературе и искусстве. [Под общ. ред. А. Г. Соколова. М., Изд. Моск. ун-та, 1969]. 676 с. с портр.

Глава: Живопись XV в. Дионисий, с. 569—600.

\* \* \*

**800. Владимиров В.** Ленинскому юбилею. (В мастерских вологод. художников). — «Красный Север», 1969, 7 авг., с илл.

**801. Корбаков В.** Посвящается Ильичу. — «Красный Север», 1969, 4 окт., с фото.

С выставки вологод. художников.

**802. Кибардина А.** Советский Север. (Юбилейная зональная худож. выставка в Петрозаводске). — «Красный Север», 1969, 11 дек., с илл.

О картинах вологод. художников.

803. Викулов В. Поиски молодых. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 13 марта.

Заметки с выставки череповецких художников.

804. Мунин А. Шершавым языком плаката. (Вологод. худож. фонду — 50 лет). — «Красный Север», 1969, 5 февр.

805. Федышин Н. И. О датировке ферапонтовских фресок. — «Вол. комсомолец», 1969, 18 июля.

---

806. Баранов Ю. Чудесный мир красок. — «Красный Север», 1969, 6 марта.

О Вологод. дет. худож. школе.

807. Тутунджан Д. Праздник детской художественной. — «Красный Север», 1969, 1 июня.

С отчетной выставки Вологод. дет. худож. школы.

808. Афанасьев В. Пионерская академия. — «Красный Север», 1969, 25 сент.

О Череповецкой дет. худож. школе.

809. Белозеров В. Детская художественная [школа в Череповце]. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 9 окт., с фото.

---

810. Спивак Т. Мир его красок. — «Красный Север», 1969, 2 окт. (Встречи с интересными людьми).

О самодеятельном художнике из Тарногского р-на А. П. Аксенове.

811. Минаев Е. Эскизы Г. и Н. Бурмагиных. — «Творчество», 1969, № 4, с. 4 (обл.).

812. Королюк В. Д. Талантливо, национально. — «Вол. комсомолец», 1969, 1 янв.

С персональной выставки вологод. худож. Бурмагиных в Москве.

813. Беспалова Н. И. Верещагин В. В. (1842—1904). — В кн.: История эстетики. Памятники мировой эстетической мысли. Т. 4, 1-й полутом. М., 1969, с. 666—669, библиогр. с. 774.

814. В. В. Верещагин (1842—1904). — В кн.: Знакомься с русскими и советскими художниками. М., 1969, с. 75—82.

815. Савкин В. Самая дорогая картина. — «Красный Север», 1969, 26 дек. (Встречи с интересными людьми).

С выставки работ самодеятельного художника, летчика, кавалера ордена Ленина Г. П. Ершова в Вологде.

816. Минина Р. Время поиска. (В мастерской скульптора). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 23 авг., с илл.

О череповецком скульпторе М. Каменском.

817. Чистяков В. Жизнь в искусстве. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 27 дек., с илл.

В мастерской череповецких скульпторов Контаревых.

818. Викулов В. Гравюры Наговицына. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 13 дек., с фото и илл.

819. Алексин Б. Картинка-путешественница. (Маленький вологжанин на выставке в США). — «Вол. комсомолец», 1969, 1 мая, с фото.

О картине В. Пискунова «Русская зима», демонстр. на междунар. выставке дет. творчества в США.

820. Константинова Н. Певец родной природы. — «Вперед» (Устюжна), 1969, 12 июля.

О худож. В. М. Судакове, урож. Устюжны.

821. Железняк В. Хорошая и добрая... — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 19, с. 21—24.

О персональной выставке работ вологод. худож. Дж. Тутунджан.

822. Кибардина А. «Русское спасибо!» — «Красный Север», 1969, 3 окт., с илл. (Зрители о выставке Джанны Тутунджан).

823. Бордуленко В. Поэзия деревенских проселков. (Персональная выставка работ Джанны Тутунджан). — «Вол. комсомолец», 1969, 21 сент., с илл.

824. Козлов В. и Курилов А. Возвращение красоты. — «Север», 1969, № 2, с. 96—98 с илл.

О реставраторе Вологод. краевед. музея Н. И. Федышине.

825. Сушинов А. Музыка пластики. — «Красный Север», 1969, 23 марта.

Репортаж из мастерской череповецкого скульптора А. В. Щепелкина.

*Прикладное искусство. Художественные промыслы*

826. Воробьева И. Р. Товары художественных промыслов. М., «Экономика», 1969. 120 с. с илл.

Вологод. обл. (Северная чернь. Ткачество. Кружево), с. 4, 39, 43—45, 71, 73, 74, 95—97, 100.

827. «Северные прялки», выставка. Вологда. 1969. Каталог. [Вступит. статья О. В. Кругловой]. Вологда, 1969. 63 с. с илл. (Упр. культуры Вологод. облисполкома. Загор. гос. ист.-худож. музей-заповедник. Вологод. обл. краевед. музей).

\* \* \*

828 Крюкова И. А. Народные художественные промыслы. — В кн.: Русская художественная культура конца XIX—нач. XX века (1892—1907). Кн. 2, М., 1969, с. 321—340.

Есть о Вологод. обл.

829. Сушинов А. Вологодские промыслы. — «Север», 1969, № 2, с. 90—93.

830. Корбаков В. Тающие или спасенные сокровища? (Обсуждение ст. А. А. Угрюмова «Тающие сокровища»). — «Кр. Север», 1968, 20 дек.) — «Красный Север», 1969, 12 янв.

831. Морозов С. Что и кому собирать? (Обсуждение ст. А. А. Угрюмова «Тающие сокровища»). — «Красный Север», 1969, 15 янв.

832. Полуянов И. Несколько слов по поводу... (Обсуждение ст. А. А. Угрюмова «Тающие сокровища»). — «Красный Север», 1969, 9 янв.

833. Резников Ф. и Куликова В. Не ради одной красоты. (Обсуждение ст. А. А. Угрюмова «Тающие сокровища»). — «Красный Север», 1969, 18 февр.

О сохранении нар. прикладного искусства области.

834. Железняк В. Живительные источники.— «Красный Север», 1969, 26 окт.

Декоративно-прикладное искусство на обл. худож. выставке.

835. Тарасенкова Н. За вологодской старины...  
Очерк.— «Новый мир», 1969, № 4, с. 105—120.

О работе этногр. экспедиции.

836. Полуянов И. Деревянные кружева.— «Красный Север», 1969, 14 мая, с илл.

О домах гор. Вологды, украшенных резьбой.

837. Приходько В. Сторона родная.— «Красный Север», 1969, 12 июля, с илл.

Репортаж с вологод. выставки «Природа и фантазия».

838. Крутова О. «Северные прядки».— «Красный Север», 1969, 25 дек., с илл.

С выставки Вологод. краевед. музея.

839. Дернова З. На выставку в Милан.— «Красный Север», 1969, 22 янв.

Отправляют изделия ф-ки «Северная чернь». В. Устюг.

840. Козлов В. Турне берестяных матрешек.— «Известия», 1969, 4 нояб.

Вологод. изделия из бересты едут на Всемирную выставку ЭКСПО-70 в Японию.

---

841. Колбин Б. Памяти народного умельца.— «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 14 февр.

О великоустюгском мастере резьбы по бересте Н. В. Вепреве.

842. Надточий Ю. Вологодские дарёчки.— «Красный Север», 1969, 21 окт., с фото.

О мастерице изделий из бересты А. А. Воробьевой.

843. Сушинов А. Мудрые руки кудесника.— «Красный Север», 1969, 28 авг., с фото.

О мастере «мороза по жести» П. А. Сосновском.  
В. Устюг.

844. Чудинов С. Воплощенная красота.— «Красный Север», 1969, 16 авг., с илл.

О вытегорском резчике по дереву Е. Г. Твердове.

**845.** Живет в Вытегре умелец.—«Правда», 1969, 19 авг.

О нем же.

**846.** Шарнин П. Резец становится послушнее.—«Красный Север», 1969, 23 июля, с илл.

О гравюре и графике В.-Устюгской ф-ки «Северная чернь» А. Чернове.

### Музыка

**847.** Песни вологодских композиторов. Вологда. Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 48 с. с нот. (Вологод. обл. Дом нар. творчества).

**848.** Попова Т. В. О песнях наших дней. М., «Музыка», 1969. 490 с. с илл. и нот. Библиогр.: с. 479—488.

Вологод. обл.—с. 354, 374, 438, 476; А. Маринов—с. 59, 67, 150, 466; Хор Колотиловой — с. 192, 193, 331—333, 347, 480.

\* \* \*

**849.** Первые шаги.—«Красный Север», 1969, 11 мая, с фото.

О создании в Вологде секции композиторов.

**850.** Кириллова Э. Песни Вологодчины.—«Муз. жизнь», 1969, № 7 с. 17 с илл.

О первой конференции по муз.-поэтическому нар. творчеству Вологод. обл.

**851.** Дlugач И. Филармонии — четверть века.—«Красный Север», 1969, 4 окт.

**852.** Кибардина А. На сцене — «Севильский цирюльник». — «Красный Север», 1969, 20 марта, с илл.

Опера Д. Россини по комедии П. Бомарше в постановке Вологод. обл. филармонии.

**853.** Тельнов Н. Полстолетия музыкальной школы [гор. Кириллов]. — «Новая жизнь» (Кириллов), 1969, 13 марта.

**854.** Колыбельная. [Песня с нотами]. Слова О. Фокиной, муз. М. Бонфельда.—«Красный Север», 1969, 11 мая.

855. Родина. [Песня с нотами]. Слова А. Романова, муз. К. Козлова. — «Красный Север», 1969, 1 июля.

---

856. Эпштейн Е. Всегда в строю. — «Сов. музыка», 1969, № 5, с. 152—153, с фото.

О дир. Вологод. обл. филармонии И. Я. Дlugаче.

857. Кибардина А. А все-таки они возвращаются... — «Красный Север», 1969, 1 июля, с фото.

О композиторе, преподавателе Вологод. муз. училища К. В. Козлове.

858. Лукин М. П. Народные таланты. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 12, 15, 16, 18 и 19 мая.

Об А. Я. Колотиловой и хоре, созданном ею в В. Устюге.

### Театр. Балет

859. Почетные звания. [Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 4 дек. 1969 г. ... присвоено почетное звание заслуженного артиста РСФСР Казарину В. Н.— артисту Вологод. облдрамтеатра]. — «Красный Север», 1969, 7 дек.

860. Сизова Г. Образ В. И. Ленина на сцене Вологодского театра [в исполнении артиста В. В. Сфонова]. — «Север», 1969, № 8, с. 86—90.

861. Успех нашего театра. Вологжане награждены на Всес. смотре дипломом первой степени. — «Вол. комсомолец», 1969, 5 нояб.

Вологод. облдрамтеатр.

862. Нусс Я. Наши гастроли. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 16, с. 24—25.

Гастроли облдрамтеатра летом 1969 г.

### Постановки облдрамтеатра

863. Гура И. Таков ли Санин? — «Красный Север», 1969, 11 янв.

Сценическая композиция тургеневского произведения «Вешние воды».

864. Кибардина А. Нашему современному посвящается.—«Красный Север», 1969, 2 нояб., с илл.

О пьесе «Всем смертям назло» по повести В. Титова.

865. Кокарев В. «Всем смертям назло». — «Вол. комсомолец», 1969, 29 окт.

866. Задумкин Н. «Дети Ванюшина». — «Красный Север», 1969, 21 нояб., с фото.

Пьеса С. Найденова.

867. Каменев В. «Дети Ванюшина». — «Вол. комсомолец», 1969, 14 нояб.

868. Шайтанов И. «Земной рай». — «Красный Север», 1969, 13 февр.

Пьеса О. Василева.

869. Пудожгорский В. «Кремлевские куранты». — «Красный Север», 1969, 5 дек., с илл.

Пьеса Н. Погодина.

870. Вирен В. Люди Сухого Лога. — «Театр. жизнь», 1969, № 3, с. 22—24.

То же. — «Лит. Россия», 1969, 10 янв. с. 21, под загл.: «В Москве и Вологде».

О пьесе Ю. Чепурина «Мое сердце с тобой».

871. Клетеник И. Встреча с Шекспиром.—«Коммунист» (Череповец), 1969, 13 апр.

О пьесе «Укрощение строптивой».

---

872. Сизова В. Г. Революционно-демократические и художественные традиции Вологодского театра. — В кн.: Вопросы литературы. Л., 1969, с. 46—58. (Учен. зап. Ленингр. гос. пед. ин-та им. Герцена, № 380).

873. Покровский В. Орленев выступал в Вологодском театре. — «Красный Север», 1969, 7 марта. (Страницы истории).

874 Медведская А. И вдохновенье... — «Красный Север», 1969, 30 июля, с илл. (О мастерах искусства).

О заслуж. артистке РСФСР З. С. Антоновой. Вологодский областной драмтеатр.

875. Кибардина А. Праздник вологодской актрисы. (Репортаж из Моск. Дома актера). — «Красный Север», 1969, 10 июня, с фото.

Об актрисе Вологод. облдрамтеатра М. В. Щуко.

876. Козлова Т. «Теремок» взрослеет. (Премьера Вологод. кукольного театра «Чертова мельница» И. Штока). — Вол. комсомолец», 1969, 5 нояб., с илл.

877. Кибардина А. «Теремок» всегда гостеприимен. — «Красный Север», 1969, 13 нояб.

Постановка комедии И. Штока «Чертова мельница».

878. Студии — звание народной. — «Красный Север», 1969, 19 февр.

Балетной студии Вологод. Дворца культуры ж-д. присвоено звание народной.

879. Успех в Москве. — «Красный Север», 1969, 29 мая, с илл.

Выступление балетной студии в Москве.

880. Аринин В. Скоро буду в Вологде. — «Вол. комсомолец», 1969, 19 февр. (Балетная студия готовит новый спектакль).

881. Савкин В. Прекрасным языком танца. — «Красный Север», 1969, 1 апр., с илл.

Премьера балета «Доктор Айболит» на сцене Вологод. Дворца культуры ж-д.

### *Гастроли театров и эстрады в Вологде*

882. Лопатухин А. С жаркого юга в сторону северную. — «Красный Север», 1969, 15 июня, с илл.

К гастролям Грозненского драм. театра.

883. Сундуков Н. Наш творческий отчет. (8 мая В Вологде начинает гастроли Северодвинский драматеатр). — «Красный Север», 1969, 6 мая.

884. Дубниковская И. Алтайский краевой... — «Красный Север», 1969, 5 июля.

Театр музкомедии в Вологде.

**885.** Огинский В. «Северные мадонны». (Завтра в Вологде начинаются гастроли Гос. северного русского нар. хора) — «Вол. комсомолец», 1969, 1 окт.

**886.** Бонфельд М. ...И божество, и вдохновенье... — «Красный Север», 1969, 24 дек.

Концерты Зары Долухановой.

### Киноискусство. Фотография

**887.** Повышать культуру обслуживания зрителей. (Из опыта работы киномехаников Вологод. сбл.) [Сборник статей. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 24 с.

\* \* \*

**888.** Давиденко Н. Советскому кино — 50 лет. — «Красный Север», 1969, 27 авг.

То же. — «Вол. комсомолец», 1969, 27 авг.

О развитии кинофикации в области.

**889.** Давиденко Н. Кинофикаторы — ленинскому юбилею. — «Полит. информация» (Вологда), 1969, № 5, с. 20—22.

**890.** Попов П. Кино — сельскому зрителю. — «Красный Север», 1969, 6 февр.

Кинообслуживание населения области.

**891.** Кибардина А. Новогодний подарок вологодской детворе. — «Красный Север», 1969, 4 янв.

Открыт детский кинотеатр «Салют».

**892.** Поленова Н. Слава «Салюта». — «Красный Север», 1969, 21 авг.

О работе вологод. детского кинотеатра.

**893.** Мошков П. Самое неожиданное. — «Красный Север», 1969, 13 февр., с фото.

О выставке М. М. Зорина, таксiderмиста Вологод. краевед. музея.

### Художественная самодеятельность

**894.** Андреев П. Молодые голоса. (С обл. смотра худож. самодеятельности). — «Вол. комсомолец», 1969, 24 дек., с илл.

895. Кибардина А. Песни народной любви. — «Красный Север», 1969, 19 дек., с илл.

С заключит. концерта обл. смотра.

896. Шабанов В. «Не той Кокшеньга наша стала». — «Красный Север», 1969, 18 февр., с илл.

О худож. самодеятельности Тарногского р-на.

897. Цветков А. Смотр творческих сил.—«Полит-информация» (Вологда), 1969, № 20, с. 23—25.

Со смотра худож. самодеятельности Шекснинского р-на.

898. Каменев В. Театр и его поклонники. (С обл. смотра театральной самодеятельности).—«Вол. комсомолец», 1969, 19 дек.

899. Андреев И. Дарить радость... (О Кирилловском нар. театре, его артистах, его энтузиастах). — «Вол. комсомолец», 1969, 16 марта.

900. Кибардина А. Хозяйка — песня! — «Красный Север», 1969, 30 марта, с илл.

О Вологод. акад. капелле.

901. Кряквин А. Триумф череповчан. — «Красный Север», 1969, 9 и 31 окт., с фото.

Выступление нар. ансамблей песни и пляски Дворцов культуры металлургов и строителей в Москве.

902. Рыбников В. Вологжане на московской сцене. — «Красный Север», 1969, 18 сент., с фото.

Сокольский любительский эстрадный оркестр.

903. Огнева Э. Поют баяны. (Оркестру баянистов Череповецкого гор. Дома культуры присвоено звание народного). — «Коммунист» (Череповец), 1969, 3 окт.

## ПИСЬМЕННОСТЬ. МЕСТНЫЕ ГОВОРЫ

904. Грамотки XVII — начала XVIII века. Изд. подгот. Н. И. Тарабасова, Н. П. Панкратова. Под ред. С. И. Коткова. М., «Наука», 1969. 415 с.

Белоозеро и уезд — № писем 204, 470, 472; Вологда и уезд — № писем 219, 221, 444, 456, 458, 462—466, 468, 471, 476; Тотьма — № писем 474, 475; Устюг — № письма 263.

905. Словарь русских народных говоров. [Глав. ред. Ф. П. Филин]. Вып. 4. В. — Военки. Л., «Наука», 1969. 356 с.

Есть слова Вологод. обл.

\* \* \*

906. Зайцева Н. Г. К вопросу о двуязычии. (О некоторых особенностях смешанного вепско-русского народного говора дер. Марково Бабаевского р-на Вологод. обл.). — В кн.: Вопросы современного русского языка и методики его преподавания. Вологда, 1969, с. 122—127.

907. Герд А. Помогите «охотникам за словами!» — «Север», 1969, № 7, с. 126—127.

Сбор лексики русских нар. говоров на Северо-Западе Европейской части СССР, в т. ч. и в Вологодской обл.

### ЛИТЕРАТУРНАЯ ЖИЗНЬ. ОБЛАСТЬ В ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЕ. ФОЛЬКЛОР

908. Задумкин Н. Высокое назначение. (Отчетно-выборное собрание писателей области). — «Красный Север», 1969, 30 янв., с фото.

909. Романов А. Долг перед партией и народом. (О Вологод. писательской организации). — «Красный Север», 1969, 25 марта.

910. Премии Вологодского комсомола. — «Вол. комсомолец», 1969, 24 авг.

Об учреждении обл. премий за лучшие произведения в области литературы и искусства.

911. Дюжев Ю. Так начиналось... — «Север», 1969, № 7, с. 116—119.

О первых лит. объединениях вологод. писателей.

912. Непеин Б. Из литературного прошлого. — «Вол. комсомолец», 1969, 17 сент.

Первый губ. съезд пролетарских писателей в В. Устюге.

### ЛИТЕРАТУРОВЕДЕНИЕ

913. Куприн А. И. О литературе. [Сборник<sup>1</sup>. Сост. и авт. вступит. статьи Ф. И. Кулешов. Минск. Изд. БГУ, 1969. 455 с.]

Письма А. И. Куприна к Ф. Д. Батюшкову — с. 224—237.

\* \* \*

914. Крячко Л. Там — во глубине России... — «Лит. газ.», 1969, 12 февр.

О творчестве вологод. писателей.

915. Гура В. Вологда принимает ученых. — «Красный Север», 1969, 17 мая.

Ко второй межвузовской конференции литературоведов и критиков.

916. Гура В. Обсуждаются проблемы реализма. — «Лит. газ.», 1969, 25 июня.

О работе в Вологде 2-й межвузовской науч. конференции литературоведов «Проблемы реализма в русской и зарубежной литературе».

917. Гура В. Народ и герой. — В кн.: Революция, герой, литература. Сборник лит.-крит. статей. Л., 1969, с. 135—154.

918. Гура В. В. Поиски эпических форм и некоторые особенности жанра эпопеи в советской литературе 20-х—30-х годов. — В кн.: Проблемы реализма в русской и зарубежной литературе. Тезисы докладов... Вологда, 1969, с. 158—159.

919. Гура В. В. Реализм романа. (Пути развития советского романа середины 1920-х годов). — «Учен. записки» (Ленингр. гос. пед. ин-т), Вологда, 1969, т. 367, с. 5—30.

920. Шайтанов О. В. Реальность романа и романтика были. (Романы и повести Эльзы Триоле о героях Сопротивления). — Там же, с. 103—120.

921. Шабунин А. Есенин едет на Север. — «Север», 1969, № 1, с. 107—109.

О поездке поэта в Вологду, Архангельск и на Соловецкие острова в 1917 г.

Рец.: Вдовин В. Недобросовестно! — «Лит. Россия», 1969, 28 февр., с. 24.

921а. Парфенов Н. По следам одной записи в церковной книге. — «Красный Север», 1969, 3 апр.

О пребывании С. Есенина в Вологде.

922. Надточий Ю. ... И солнце любви. — «Красный Север», 1969, 9 апр.

О пребывании А. И. Куприна в Устюжене.

923. Дементьев В. «Я пошел в кружевной союз...» (Леонид Мартынов в Вологде). — «Красный Север», 1969, 28 февр.

## ПРОИЗВЕДЕНИЯ ПИСАТЕЛЕЙ-ВОЛОГЖАН

### Проза

924. Амосов Н. М. Мысли и сердце. Повесть. М., «Мол. гвардия», 1969. 350 с. с илл. (На пер.: Эврика).

Рец.: Резников Л. Письма о силе добра. — «Север», 1969, № 1, с. 111—113.

925. Астафьев В. Горсть спелых вишен. Рассказ. — «Красный Север», 1969, 28 янв.

926. Астафьев В. Дядя Кузя, куриный начальник. Пермь, Кн. изд-во, 1969. 51 с. с илл.

927. Астафьев В. Заклятье. Рассказ. — В кн.: Мы — молодые. М., 1969, с. 99—103.

928. Астафьев В. Затеси. Рассказ. — «Сел. молодежь», 1969, № 2, с. 16—18.

То же. — «Лит. газ.», 1969, 14 марта.

929. Астафьев В. Индия. Рассказ. — «Красный Север», 1969, 11 мая.

930. Астафьев В. Как лечили богиню. Рассказ. — «Вол. комсомолец», 1969, 28 дек.

931. Астафьев В. Новеллы: Поздний цвет. — Герань на снегу. — Вздох. — «Вол. комсомолец», 1969, 25 июня.

932. Астафьев В. Повести. [Стародуб. — Перевал. — Кража. — Где-то гремит война. — Звездопад]. Худож. Е. А. Капустин. М., «Сов. Россия», 1969 528 с.

933. Астафьев В. Хлебозары. Рассказ. — В кн.: Зарницы. М., 1969, с. 53—54.

934. Белов В. Бухтины вологодские. — «Новый мир», 1969, № 8, с. 158—184.

Рец.: Коничев К. В русле народной традиции. — «Лит. газ.», 1969, 17 дек., с. 6.

935. Белов В. Красна изба углами. Очерк. — В кн.: Зарницы. М., 1969, с. 97—100.

936. Белов В. Моздокский базар. Очерк. — «Наш современник», 1969, № 6, с. 48—56, с фото.

937. Гарновский В. В. Осенние озера. [Рассказы. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 95 с.
- Рец.: Непеин Б. — «Красный Север», 1969, 14 дек.
938. Добряков Ю. Зарево. Рассказ.—«Красный Север», 1969, 15 марта.
939. Добряков Ю. Фамильный герб. Рассказ. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 19 марта.
940. Добряков Ю. Н. Чудо на Выжегде. М., «Сов. Россия», 1969. 97 с. с илл. (Короткие повести и рассказы).
941. Задумкин Н. Мимолетные встречи. (Белым снегом... — Пироги. — На кривой стреле). — «Красный Север», 1969, 13 марта.
942. Засодимский П. В. Сказка. [С предисл. Н. Якушина «Неизвестное произведение П. В. Засодимского»]. — «Север», 1969, № 2, с. 103—106.
943. Коничев К. Звонок из девятой комнаты. (Юмористический рассказ). — «Наш современник», 1969, № 1, с. 124—125.
944. Коничев К. Из моей копилки. — «Нева», 1969, № 1, с. 79—103.
945. Коничев К. Компанией на охоту. Рассказ.—«Север», 1969, № 2, с. 38—45, с фото автора.
946. Коничев К. И. Русский самородок. [Повесть о И. Д. Сытине]. Изд. 2-е, испр. и доп. Ярославль, Верх.-Волж. кн. изд-во, 1969. 398 с. с илл.
947. Куракин П. Г. Далекая юность. Повесть Л., «Дет. лит.», 1969. 208 с.
948. Петухов Ан. Неисполненный приговор. Рассказ. — «Вол. комсомолец», 1969, 19, 21 и 23 марта.
949. Петухов Ан. Слопцы. Рассказ. — «Север», 1969, № 5, с. 56—62 с фото.
950. Полуянов И. Д. За синей птицей. (Лесной календарь). [Архангельск]. Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 208 с. с илл.
951. Полуянов И. Рукавичка. — Грустная история. — Лунной полночью. Рассказы. — «Авангард» (Никольск), 1969, 29 марта, с фото автора.
952. Романов А. Белый подмаренник. (Лирический очерк). — «Красный Север», 1969, 10 сент.
953. Силаков А. С. Рыцари воздушных атак. Рассказы. М., Изд. ДОСААФ, 1969. 112 с. с илл.

954. Силаков А. Уже синеют леса. — [Взлет. Рассказы. М., Воениздат, 1969]. 48 с. с илл.

955. Силаков А. С. Улыбка волка. Рассказы. М., «Мол. гвардия», 1969. 223 с. с илл.

Рец.: Романов А. Новая книга земляка.—«Красный Север», 1969, 20 дек.

956. Тендряков В. Апостольская командировка. Повесть. — «Наука и религия», 1969, № 8, с. 69—87; № 9, с. 53—69; № 10. с. 77—95.

Рец.: Марков В. Анатомия духовного инфантлизма. — «Лит. газ.», 1969, 3 дек., с. 5.

957. Тендряков В. Ф. Поденка — век короткий.—Чудотворная. — Чрезвычайное. — Короткое замыкание. — Онега. М., «Мол. гвардия», 1969. 416 с.; 1 л. портр.

958. Филатов А. П. Агент угрю. [Повесть. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969, 190 с. с илл.

Рец.: Сергеев Н. Повесть о чекистах. — «Красный Север», 1969, 13 апр.

959. Яшин А. Лунный мостик. Рассказ.—«Авангард» (Никольск), 1969, 6 сент. (Из неопубликованного).

960. Яшин А. Раки. — «Авангард» (Никольск), 1969, 1 нояб. (Из неопубликованного).

961. Яшин А. Сладкий остров. [С предисл. В. Белова]. Когда мы уедем? — Чайка. — Щука. — Раки. — Крапивное семя. — Не собака и не корова.—Каменная гряда. — Мамины сказки. — Грибные шашлыки.—Журавли.—«Новый мир», 1969, № 12, с. 6—24.

То же. — «Авангард» (Никольск), 1969, 17 и 24 мая. (Из неопубликованного).

962. Яшин А. Угощаю рябиной. Рассказ. — В кн.: Зарницы. М., 1969, с. 57—63.

963. Яшин А. Чайка.—«Авангард» (Никольск), 1969, 15 июля. (Из неопубликованного).

## Поэзия

964 Беляев Л. Доброта.—«Мол. гвардия», 1969, № 8, с. 141.

965. Беляев Л. «Заплутал. Разглядывал пни...»—«Как древнее поверье...» — Любовь сельского учи-

теля. — «Наш современник», 1969, № 7, с. 41—42, с фото.

966. Беляев Л. Из новых стихов: До свидания. — Начало. — «Учи мой друг, июль не вечен...» — Русская работа — Любовь сельского учителя. — Творчество. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 28 мая.

967. Беляев Л. Небо над деревней. — «Красный Север», 1969, 28 янв.

968. Беляев Л. Новые стихи: Благодарен судьбе. — «Как хорошо, что знать нам не дано...» — У постели больного отца. — «Не буду думать о делах...» — «Бьется град головой о крышу...» — «Вол. комсомолец», 1969, 12 янв.

969. Викулов С. Ив-гора Поэма. — «Красный Север», 1969, 7 сент.

970. Викулов С. Из новых стихов. — «Красный Север», 1969, 15 марта.

971. Викулов С. Из новой книги: На тетеревином току. — Пробуждение. — Я вышел к стогу. — «Москва», 1969, № 9, с. 52—54.

972. Викулов С. Когда солдат целует знамя. — Расплата. — Не пришедшим с войны. — Поднимайся, мой дом... — «Октябрь», 1969, № 6, с. 15—17.

973. Викулов С. Отцу. — «Красный Север», 1969, 9 авг.

974. Викулов С. Строим. — «Вол. комсомолец», 1969, 7 нояб.

975. Кванин О. Весенние этюды. Апрель.—Ожидание. — Зябкие зори. — «Красный Север», 1969, 27 апр.

976. Кванин О. Из новых стихов: Баллада о лунной ночи. — Изба. — «Красный Север», 1969, 16 марта.

977. Кванин О. Лирические миниатюры. — «Красный Север», 1969, 18 мая.

978. Кванин О. Люди. Поэма. (Посвящается Анне Полетаевой). — «Красный Север», 1969, 31 июля.

979. Кванин О. Останови! — Так будет. — «Красный Север», 1969, 1 июля.

980. Коротаев В. Верность.—«Вол. комсомолец», 1969, 7 нояб.

981. Коротаев В. Жребий. Стихи. М., «Сов. писатель», 1969. 94 с. с илл.  
Рец.: Сушиков А. — «Призыв» (Харовск), 1969, 11 дек.
982. Коротаев В. Из осенней тетради. — «Вол. комсомолец», 1969, 24 сент.
983. Коротаев В. В. Липовица. Стихи. [Грав. на дереве Г. и Н. Бурмагиных. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 95 с. с илл.
984. Коротаев В. В. Мальчишки из далеких деревень. М., «Сов. Россия», 1969. 87 с. с илл.  
Рец.: Задумкин Н. — «Красный Север», 1969, 12 июня; Кабанова И. Голос поэта. — «Наш современник», 1969, № 8, с. 120—121; — То же. — «Красный Север», 1969, 3 сент.; Оботуров В. «Всегда, Россия, о тебе...» — «Север», 1969, № 12, с. 122—123; — Огнева Э. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 30 марта.
985. Коротаев В. На цыпочки встань над пластами... — В кн.: Мы — молодая гвардия. Комсомольская поэзия. 1951—1968. М., 1969, с. 211—212.
986. Коротаев В. Новые стихи: «Годы, годы, годы...» — «Уйду за тихое село...» — «Красный Север», 1969, 2 окт.
987. Коротаев В. Новые стихи: «Нередко, взмывая с размаху...» — На сенокосе. (Ал-дру Романову). — После бани. — Недоверие. — Волки. — «А ребята думают о женах...» — «Север», 1969, № 9, с. 45—47 с фото.
988. Коротаев В. Новые стихи: «Я отошел и вымотался крепко...» — «С утра сегодня праздник у меня...» — «Красный Север», 1969, 23 авг.
989. Коротаев В. После бани. — Конь. — «На завись занятым соседям...» — «Природной зоркостью не славясь...» — «Красный Север», 1969, 12 июня.
990. Коротаев В. «Прекрасно однажды в России родиться...» — «Пока звезда не закатилась...» — «Герои умирают молодыми...» — «Мол. гвардия», 1969. № 12, с. 109—111.
991. Коротаев В. Стихи: Памяти Александра Яшина. — «Жизнь пройдет...» — «Катятся тяжелые колеса...» — «В рюкзаках — ни крошки...» — «Всех мучили какие-то вопросы...» — «Какая чуд-

ная пора...» — «Вол. комсомолец», 1969, 13 июля.  
(Яшинские дни).

992. Коротаев В. «Счастлив я в своем добре и худе...» — «И уважение, и честь...» — «Сентябрь уже не за горами...» — «Наш современник», 1969, № 11, с. 30—31 с фото.

993. Кустов П. В разведке. — Так женский монастырь распался. — «Как человек уже на склоне...» — В кн.: День поэзии. 1969. Л., 1969, с. 83—85.

994. Кустов П. Мезень. — «Москва», 1969, № 12, с. 66.

995. Кустов П. Первый портрет. — «Рожден в избенке, под овчиной...» — «Наш современник», 1969, № 8, с. 57 с фото.

996. Кустов П. Письмо землякам. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 10 дек.

997. Кустов П. Солдатские письма. — «В той деревне я родился...» — «Звезда», 1969, № 2, с. 80.

998. Кутов Н. В родном kraю: «Я приехал в свою деревню...» — «На лесной поляне, у дороги...» — «Я еду. На зеленом склоне...» — Белое озеро. — «Может, горше не было судьбы...» — «Звезда», 1969, № 2, с. 106—107.

999. Кутов Н. «В селеныи звуки людям не мешают...» — В кн.: День поэзии. 1969. Л., 1969, с. 86.

1000. Кутов Н. Лирика: «Снежинки на балкон садятся...» — «Давай побеседуем снова...» — «Вол. комсомолец», 1969, 25 июня.

1001. Кутов Н. Новые стихи: «На лесной поляне, у дороги...» — Белое озеро. — «Красный Север», 1969, 11 мая.

1002. Орлов С. «Красный бархат и алый шелк...» — В квартире Ленина. — «Хотел бы я волшебным даром...» — «Я вижу Ленина портреты...» — В кн.: День поэзии. 1969. Л., 1969, с. 7—9.

1003. Орлов С. Страница. [Стихи]. Л., «Сов. писатель», 1969. 94 с.

1004. Орлов С. Товарищам Ленина. — «Звезда», 1969, № 4, с. 59.

1005. Орлов С. «Я вспоминаю лунный новый год...» — «Красный Север», 1969, 1 янв.

1006. Пашов В. К. Звенит звонок. [Стихи. Для детей. Илл.: Б. И. Шабаев. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 16 с. с илл.
1007. Романов А. Земля отцов: «Земля отцов и дедов...» — Масленица. — «Влетела, как сквозняк, повестка...» — «Север», 1969, № 8, с. 37—38.
- То же. — «Красный Север», 1969, 2 мая.
1008. Романов А. А. Избранное [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 127 с. (Б-ка северной поэзии).
1009. Романов А. Разговор с художником Корбаковым. — Полотенце. — Мед. — «Наш современник», 1969, № 2, с. 55—57.
1010. Романов А. Северяновна. Поэма. — «Огонек», 1969, № 43, с. 18—19.
- То же. — «Красный Север», 1969, 28 янв.
1011. Рубцов Н. М. Душа хранит. [Сборник стихов. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 95 с.
1012. Рубцов Н. Зимняя песня. — «Стихи из дома гонят нас...» — «Юность», 1969, № 9, с. 91.
1013. Рубцов Н. Из новых стихов: По дрова. — У старых берез. — Пальмы юга. — Над рекой. — «Вол. комсомолец», 1969, 29 янв.
1014. Рубцов Н. Изба в снегах: Последний пароход. — Вечерние стихи. — Ласточка.—Поэзия.—По дрова. — У церковных берез. — По дороге к морю. — Ответ на письмо. — Про зайца. — «Наш современник», 1969, № 9, с. 68—73 с фото.
1015. Рубцов Н. На ночлеге. — «В жарком тумане дня...» — Посвящение другу. — Во время грозы. — Последняя ночь. — В кн.: День поэзии. 1969. М., 1969, с. 121—122.
1016. Рубцов Н. Последний пароход. (Памяти А. Яшина). — «Когда душе моей...» — В избе. — Январское. — «Север», 1969, № 5, с. 5.
1017. Рубцов Н. Привет, Россия... — Первый снег. — «Вол. комсомолец», 1969, 28 дек.
1018. Рубцов Н. Сосен шум: «До конца...» — «Когда стою во мгле...»—«В который раз меня приветил...» — Во время грозы. — Другу.—«Октябрь», 1969, № 3, с. 102—103.
1019. Рубцов Н. Стихи: Город юности. — Поэзия. — Венера. — Про зайца. — Куда полетим?—

**Бессонница.** — А дуба нет. — Ответ на письмо. — Старики. — «Вол. комсомолец», 1969, 31 авг.

1020. Рубцов Н. Стихи о Московском Кремле. — На ночлеге. — Последняя ночь. — На автотрассе. — «Мол. гвардия», 1969, № 1, с. 158—160, 193.

1021. Семенов Арс. Стихи из новой книги: «От тех земель, где очи смежены...» — Поле. — Обращение к солнцу. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 10 дек.

1022. Соколов Вас. Башни. — Обелиск над Ильменем. — В кн.: День поэзии. 1969. Л., 1969, с. 144.

1023. Соколов Вас. Гусли. — Кукушкин час. — «Наш современник», 1969, № 4, с. 83 с фото и кратк. биограф. справкой об авторе.

1024. Соколов Вас. Филин в городе. — «Вол. комсомолец», 1969, 21 дек.

1025. Фокина О. «Баю-баюшки-баю!» — «Когда на сердце одиноко...» — «Упаду на стог...» — «Наш современник», 1969, № 3, с. 3—6 с фото.

1026. Фокина О. Заветное: «Гордая моя мама!..» — «Ты очень хотела в деревню зимой...» — «Шла Настенька по настику...» — «Ау! — у рта ладошеньки...» — «Звезда», 1969, № 9, с. 34—35.

1027. Фокина О. Осенние ритмы: Льдиночка-снежиночка. — «Журчащие фамилии и имя...» — «Как на двинскую не похожа...» — По ягоды. — «Север», 1969, № 1, с. 60—61.

1028. Фокина О. Островок. Стихи. М., «Сов. Россия», 1969, 63 с.

Рец.: Непеин Б. Шестая книга Ольги Фокиной. — «Красный Север», 1969, 26 авг.

1029. Фокина О. Сказка. — «Красный Север», 1969, 11 мая.

1030. Фокина О. Стихи. [Архангельск, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969]. 159 с. с илл. (Б-ка Северной поэзии).

Рец.: Викулов В. О чем журчут Содонга? — «Коммунист» (Череповец), 1969, 26 сент.; Горов Л. Озиминка от озими. — «Красный Север», 1969, 17 июня; — Непеин Б. Краски Севера. — «Книж. обозрение», 1969, 8 авг., с. 11; Оботуров В. «Самый светлый дом...» — «Вол. комсомолец», 1969, 15 июня.

**1031. Фокина О.** «Ты очень хотела в деревню зимой...» — «Кость и жила — оно и сила...» — «Когда на сердце одиноко...» — «Красный Север», 1969, 28 февр.

**1032. Фокина О.** Удивительный был апрель. — «Красный Север», 1969, 1 мая.

**1033. Чулков Б.** Новые стихи: «В начале осени листва...» — «Танки мирных дней, идут комбайны...» — «Был в начале сентябрь...» — «Вол. комсомолец», 1969, 12 окт.

**1034. Яшин А.** Три стихотворения: Лесосека. — Для тех, кто не спит. — Пришвинский мостик. — В кн.: Охотничьи просторы. Альманах, кн. 27. М., 1969, с. 18—19.

#### ЖИЗНЬ И ТВОРЧЕСТВО ПИСАТЕЛЕЙ-ВОЛОГЖАН

**1035. Актуальные проблемы социалистического реализма.** Сборник статей. М., «Сов. писатель», 1969. 552 с.

Белов В. — с. 139, 146—149, 151, 154, 162, 374; Пиляр Ю. — с. 25; Тендряков В. — с. 10, 372, 438, 474, 480—483.

**1036. История русской поэзии.** Т. 2. Л., «Наука», Ленингр. отд-ние, 1969. 459 с.

Батюшков К. Н. — с. 11, 130, 193, 194, 196, 197, 201, 203; Клюев Н. А. — с. 350—357, 361, 362, 366, 368; Круглов А. В. — с. 229, 241, 248.

**1037. Литература и современность.** Сборник 9. Статьи о литературе 1968 года. М., «Худож. лит.», 1969. 512 с.

О вологод. писателях: В. Белове, В. Астафьеве, Вл. Тендрякове, А. Яшине, Н. Рубцове, Ю. Пиляре, В. Шаламове.

**1038. Нинов А. А.** Современный рассказ. Из наблюдений над рус. прозой (1956—1966). Л., «Худож. лит.», Ленингр. отд-ние, 1969. 288 с.

Белов В. — с. 108, 269, 285; Тендряков В. — с. 108, 215, 238, 239, 241—254; Яшин А. — с. 108.

**1039. Панков В.** Воспитание гражданина. Сов. литература, годы шестидесятые. Изд. 2-е, перераб. и доп. М., «Худож. лит.», 1969. 376 с.

Белов В. — с. 283—286; Тендряков В. — с. 4, 67, 77, 114—129, 262, 269—273, 283; Яшин А. — с. 262, 287.

\* \* \*

1040. Кузнецов Ф. Заметки критика. — В кн.: Мы — молодые. М., 1969, с. 224—231.

О В. Белове, В. Астафьеве и А. Яшине.

1041. Кузнецов Ф. Поэзия земли. — «Вол. комсомолец», 1969, 5 дек.

О творчестве В. Белова и рассказе А. Яшина «Угощаю рябиной».

1042. Резников Л. Письма о силе добра. [О советской «деревенской прозе» последних лет]. — «Север», 1969, № 1, с. 110—121.

Н. Амосов, В. Белов и Вл. Тендряков.

1043. Гаврилов А. и Кузнецов Ф. Самая жгучая связь. (Сельская тема в произведениях молодых прозаиков). — В кн.: Зарницы. М., 1969, с. 174—184.

В. Белов, В. Астафьев, Н. Рубцов, В. Тендряков.

1044. Никонов З. Опубликованы в Польше. — «Красный Север», 1969, 14 сент.

Рассказы В. Белова «Бобрицкий угор» и В. Астафьева «Ясным ли днем».

---

1045. Знаменский А. Мир прекрасный и яростный... (Заметки о творчестве В. Астафьева). — «Кубань», 1969, № 10, с. 102—112.

1046. Лобанов М. Боль творчества и словесное самодовольство. «Мол. гвардия», 1969, № 11, с. 261—282.

Проблемы совр. соэ. литературы. В частности о произведениях В. Астафьева и В. Катаева.

1047. Лобанов М. Народным чувством одарен. Заметки о повестях В. Астафьева. — «Лит. газ.», 1969, 15 окт., с. 5.

1048. Макаров А. Н. Во глубине России... Критико-библиогр. очерк [о В. П. Астафьеве]. Пермь, Кн. изд-во, 1969. 102 с. с илл. Библиогр.: с. 101—102.

То же. — В кн.: Макаров А. Идущим восслед. М., 1969, с. 705—769.

**1049.** Михайлов А. Прощание с детством. — «Комс. правда», 1969, 9 окт.

О творчестве писателя В. Астафьева.

**1050.** Альми И. Л. Миниатюра в русской лирике первой трети XIX в. (Батюшков, Баратынский, Дельвиг, Пушкин). — «Учен. записки» (Владимирск. гос. пед. ин-т), т. 19, серия «Литература», 1969, вып. 4, с. 67—95.

**1051.** Фридман Н. В. К. Н. Батюшков (1787—1855). — В кн.: История эстетики. Т. 4. Первый полутом. М., 1969, с. 54—61. Библиогр.: с. 741.

**1052.** Антопольский Л. Родное гнездо Василия Белова. — «Неделя», 1969, № 42, 13—19 окт., с. 14—15.

О творчестве писателя.

**1053.** Гин М. М. Литература и время. Исследования и статьи. Петрозаводск, «Карелия», 1969. 274 с.

Глава: Сердце народное. (Заметки о прозе Вас. Белова), с. 255—273.

**1054.** Хайлов А. Поклоняться или исследовать? Размышления о деревенской прозе. — «Север», 1969, № 3, с. 115—116.

О прозе Вас. Белова.

**1055.** Яшин А. Василий Белов. — В кн.: Мы — молодые. М., 1969, с. 256—257 с фото.

**1056.** Иван Африканович во Франции. — «Вол. комсомолец», 1969, 4 июля.

Об издании во Франции книги В. Белова «Привычное дело».

**1057.** Антиохин Г. В. Встречи на Воронежской земле. Воронеж, Центр.-Черн. кн. изд-во, 1969. 184 с. с илл.

Глава: «Ах, Воронеж, Воронеж!» (О В. А. Гиляровском). с. 98—106.

**1058.** Поэт — земляк Сергей Данилов в гостях у металлургов. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 19 июля с фото.

Урож. с. Никольское Череповецкого р-на.

1059. Памяти Ю. Н. Добрякова.—«Красный Север», 1969, 23 марта.

Писатель урож. Грязовца.

1060. Спасибенко А. Проблема положительного героя в романе «Грех» П. Засодимского.—«Русская и зарубеж. литература» (Алма-Ата), 1969, вып. 1, с. 31—39.

1061. Писателю Константину Коничеву — 65 лет.—«Правда Севера», 1969, 25 февр.

1062. Фрумкин Л. Характер русского северянина. О творчестве К. Коничева.—«Север», 1969, № 12, с. 116—121.

1063. Колбин Б. Писатель Н. В. Логинов.—«Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 1 июля. (Рассказы о земляках).

1064. Парфенов Н. Иван Марков — поэт Красного Севера.—«Красный Север», 1969, 25 окт., с фото.

Урож. В.-Устюгского р-на. Боец VI армии.

1065. Оботуров В. Костры на ветру. (К творческому портрету Сергея Орлова).—«Север», 1969, № 10, с. 120—123.

1066. Задумкин Н. Певец природы Севера. [И. Полуянов].—«Красный Север», 1969, 7 дек., с фото. (Портреты писателей-вологжан).

1067. Коротаев В. Сыновья любовь. [А. Романов].—«Красный Север», 1969, 9 авг., с фото. (Портреты поэтов-вологжан).

1068. Железняк В. Родное. (Рассказ о поэте-земляке Ф. П. Савинове).—«Красный Север», 1969, 13 июля.

1069. Эстафета поколений Восстановленный пульс.—Глава в кн.: Макаров А. Идущим восслед. М., 1969, с. 331—345.

О творчестве Арк. Сухарева.

1070. Гуторов А. М. Отражение народного сознания в творчестве Вл. Тендрякова.—«Вопросы рус. литературы» (Львов), 1969, № 1, с. 47—52.

1071. Терпелова А. А. К вопросу о художественных особенностях повестей В. Тендрякова.—«Учен. записки» (Моск. гос. пед. ин-т), 1969, № 328, с. 283—301.

**1072.** Шамурзина Р. Проблемы характера в творчестве Владимира Тендрякова. — «Вопросы филологии» (Кирг. гос. ун-т), 1969, вып. 3, с. 34—39.

**1073.** Оботуров В. «Не в семье ли хлебороба...» [О. Фокина]. — «Красный Север», 1969, 3 авг., с фото. (Портреты поэтов-вологжан).

**1074.** Романов А. Яшинская «Бессонница», или думы о Родине. — «Вол. комсомолец», 1969, 30 мая.

**1075.** Горчаков Г. Стихи хорошие и добрые. — «Авангард» (Никольск), 1969, 30 сент.

О творчестве А. Яшина.

**1076.** Друзья вспоминают о встречах с поэтом. [Статьи]: Мокин Г. В далекие годы. — Барбалин Л. Как мы делали газету. — Сорокин П. Подарки. — Каплин В. Сосны. — «Авангард» (Никольск), 1969, 10 июля, с илл.

К годовщине со дня смерти А. Я. Яшина.

**1077.** Каплин В. Его родня. (Воспоминания о земляке — поэте А. Яшине). — «Вол. комсомолец», 1969, 13 июля.

**1078.** Иванов А. Дом-музей поэта [А. Яшина]. — «Красный Север», 1969, 10 июля.

На Бобришном угоре в Никольском р-не.

**1079.** Сушинов А. Установлены мемориальные доски. — «Красный Север», 1969, 15 июля.

На родине поэта А. Яшина, в д. Блудново и на Бобришном угоре.

#### **ОБЛАСТЬ В ПРОИЗВЕДЕНИЯХ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ**

(См. также раздел: произведения писателей-вологжан)

**1080.** Березин В. Под Вологдой. — «Красный Север», 1969, 15 марта.

Стихи о гор. Грязовце.

**1081.** Кутов Н. Праздник песни в Шекснинском районе. Стихи. — «Красный Север», 1969, 9 авг.

**1082.** Непеин Б. Вологда. (Отрывок из поэмы). — «Красный Север», 1969, 27 сент.

1083. Ойфа П. Белозерск. (Сергею Орлову). Стихи. — В кн.: День поэзии. 1969. Л., 1969, с. 109.

1084. Романенко Д. И. Ерофей Хабаров. Роман. Изд. перераб. и доп. М., «Моск. рабочий», 1969. 351 с. с илл.

Хабаров — русский путешественник, урож. Вологод. обл.

### ФОЛЬКЛОР

1085. Дятлов В. Частушка. — «Красное знамя» (Вытегра), 1969, 11 окт.

Сбор и запись частушек в Вытегорском р-не.

1086. Бонфельд М. Поиск песни. (Из дневника экспедиции). — «Новая жизнь» (Кириллов), 1969, 24 июля; 31 июля под загл.: Человек и песня.

Запись нар. песен в Кирилловском р-не.

1087. Край Никольский — край песенный. — «Авангард» (Никольск), 1969, 31 июля.

### ИСТОРИЯ

#### Общие вопросы

1088. Осьминский Т. И. Наш край в истории СССР. Учеб. пособие для учащихся восьмилетн. и средн. школ Вологод. обл. Изд. 2-е, испр. и доп. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, Вологод. отд-ние, 1969. 128 с. с илл.

\* \* \*

1089. Ледовская И. В. Конференция по историографии и источниковедению Европейского Севера СССР. [Проходила в Вологде]. — «История СССР», 1969, № 4, с. 211—213.

1090. Щетинина В. Здесь хранится история. — «Вол. комсомолец», 1969, 26 нояб.

О Вологод. обл. архиве.

1091. Минина Р. Хранители истории. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 4 марта. (Интересное рядом).

О Череповецком гос. архиве.

**1092. Николаев Н.** Разговор о памятниках культуры Севера. — «Красный Север», 1969, 11 нояб.

Зональное совещание в Вологде по вопросам сохранения памятников истории, архитектуры и нар. искусства Севера.

**1093. Харламова С.** Память прошлого.—«Красный Север», 1969, 16 окт.

О работе обл. отделения Всерос. о-ва охраны памятников истории и культуры.

**1094. Оськина Ф.** Память народа. — «Красное знамя» (Вытегра), 1969, 10 июля.

О памятниках истории и культуры Вытегорского р-на.

**1095. Головина Г.** Памятники истории и культуры нашего района. — «Ленинское знамя» (Тотьма), 1969, 8 июля.

**1096. Ручайский И. и Маркова Л.** Чтобы охранять памятники...—«Коммунист» (Череповец), 1969, 27 февр.

О памятниках истории и культуры Череповца.

#### ДОСОВЕТСКИЙ ПЕРИОД

**1097. Веселовский С. Б.** Исследования по истории класса служилых землевладельцев. М., «Наука», 1969. 583 с. (АН СССР. Отд-ние истории. Архив АН СССР).

Белозерск, Вологда, Вологод. губ., В. Устюг, Устюжна, Успенский Кириллов Белозерский монастырь — см. указатель геогр. названий.

**1098. Литература и общественная мысль Древней Руси. К 80-летию со дня рождения чл.-кор. АН СССР В. П. Адриановой-Перетц.** [Сборник статей]. Л., «Наука», Ленингр. отд-ние, 1969. 415 с. с илл.

[Статьи]: Бегунов Ю. К. Кирилло-Белозерские отрывки жития Александра Невского. с. 105—107; Шмидт С. О. О послании Ивана Грозного в Кирилло-Белозерский монастырь. (Постановка вопроса), с. 163—167.

**1099. Насонов А. Н.** История русского летописания XI — начала XVIII века. Очерки и исследования. М., «Наука», 1969. 555 с. (АН СССР. Ин-т истории СССР).

Белоозеро, г., Вологда, г., Вологод. уезд, монастыри Вологод. губ., Устюг Великий — см. указатель геогр. названий.

**1100.** Носов Н. Е. Становление сословно-представительных учреждений в России. Изыскания о земской реформе Ивана Грозного. Л., «Наука», Ленингр. отд-ние, 1969. 602 с. (АН СССР. Ин-т истории СССР. Ленингр. отд-ние).

Белозерско-Вологодский край, Вологод. губ. — см. указатель геогр. названий.

**1101.** Скрынников Р. Г. Опричный террор. Л., Изд. Ленингр. ун-та, 1969. 341 с.; 2 л. карт. (Ленингр. гос. пед. ин-т им. А. И. Герцена. Учен. записки. Т. 374).

Вологда, г. и Вологод. губ. — с. 5, 7, 15—18, 21, 22, 23, 106, 118, 143, 185, 196, 218, 254, 262, 272; Белоозеро г. — с. 6, 15, 23, 198; Кирилло-Белозерский монастырь — с. 6, 18, 20, 22, 23, 89, 137, 251, 258, 260.

\* \* \*

**1102.** Горская Н. А. Зерновые культуры и их территориальное распределение в центре Русского государства к концу XVI — началу XVII в.— В кн.: Из исторического опыта сельского хозяйства СССР. М., 1969, с. 7—22.

Кирилло-Белозерский и Спасо-Прилуцкий монастыри.

**1103.** Отева Т. Первая демонстрация. — «Сов. мысль» (В. Устюг) 1969, 1 мая. (Страницы истории).

Была проведена в В. Устюге 1 мая 1905 г.

### История улиц Вологды

**1104.** Шамахов М. Имени великого писателя.— «Красный Север», 1969, 13 июня. (История улицы Горького).

**1105.** Макаров К. В честь революционерки. — «Красный Север», 1969, 4 июня. (История улицы Клары Цеткин).

**1106.** Ширяевский В. Имени Менжинского. — «Красный Север», 1969, 21 мая.

**1107.** Королев И. Огни магистрали.— «Красный Север», 1969, 6 нояб.

Об улице Мира.

1108. Макаров К. Октябрьская. — «Красный Север», 1969, 13 апр.

### Вологодская ссылка

1109. Мителькова Р. Вологодские адреса. (Из записной книжки Н. К Крупской). — «Красный Север», 1969, 7 нояб.

О полит. ссылочных: М. И. Ульяновой, И. А. Саммере, В. П. Милютине и П. А. Джапаридзе.

1110. Михайлов Б. Три года на Севере. К 100-летию пребывания П. Л. Лаврова в Вологодской ссылке. — «Север», 1969, № 3, с. 107—110.

1111. Михайлов Б. Где жил русский друг Маркса? — «Красный Север», 1969, 4 дек., с фото.

О ссылке Г. А. Лопатина.

1112. Водовозов М. Ленинец - «искровец». — «Красный Север», 1969, 7 февр., с фото.

О ссылке С. И. Радченко в 1904—1905 гг.

### Семья Ульяновых в вологодской ссылке

1113. Шорохов А. Дом на Советском проспекте. (Письма В. И. Ленина в Вологду). — «Земля родная», 1969, № 10, с. 2—5 с фото.

То же. — «Север», 1969, № 4, с. 78—81 с илл.

1114. Красикова Г. Шли письма в Вологду... — «Правда Севера», 1969, 20 мая, с фото.

1115. Воскресенская З. Сестры. — В кн.: Партия шагает в революцию. Изд. 2-е. М., 1969, с. 376—378.

1116. Лебедев Н. Младшая сестра. (М. И. Ульянова в вологодской ссылке). — «Красный Север», 1969, 23 нояб., с илл.

1117. Железняк Вл. Здесь жила М. И. Ульянова. — «Красный Север», 1969, 5 авг., с рис.

1118. Дом-музей М. И. Ульяновой в Вологде. — «Красный Север», 1969, 21 сент.

Бюро обкома КПСС приняло решение о создании в Вологде историко-рев. мемориального комплекса.

1119. Козлов В. Мемориал в Вологде. — «Известия», 1969, 4 дек.

1120. Шорохов А. В памяти людской. — «Красный Север», 1969, 21 авг., с илл.

О доме в дер. Раскопино, где жила семья Ульяновых.

1121. Бережных А. Конец провокатора.—«Вол. комсомолец», 1969 21 февр. (Страницы истории).

Как был разоблачен провокатор, по доносу которого была выслана в Вологду М. И. Ульянова.

### СОВЕТСКИЙ ПЕРИОД

1122. Малков В. О них знал Ильич... — «Вол. комсомолец», 1969, 7 нояб.

О первом Сухонском Совете рабочих депутатов.

1123. Бартев Г. «Аврора» и земля вологодская.—«Красный Север», 1969, 27 июля, с илл. (Сегодня — День Военно-Морского Флота СССР).

### Гражданская война

1124. Директивы Главного командования Красной Армии. (1917—1920). Сборник документов. М., Воениздат, 1969 883 с. (Глав. архивное упр. при Совете Министров СССР. Центр. гос. архив Советской Армии).

Вологод. губ. — с. 62, 64—68, 187, 189, 190; Северный фронт (VI отд. армия) — с. 352, 357—359.

1125. Пластиинин В. Н. Коммунист Кедров. [1878—1941. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 112 с., с илл.

1126. Сбоячаков М. И., Цыбов С. И. и Чистяков Н. Ф. Михаил Сергеевич Кедров. [1878—1941]. М., Воениздат, 1969. 120 с. с илл. и карт.

\* \* \*

1127. Соколов Г. И. Комитеты деревенской бедноты и оборона страны. (По материалам бывш. Вологодской, Северо-Двинской и Череповецкой губ.)— В кн.: Сборник аспирантских работ (Вологод. гос. пед. ин-т). Вологда, 1969, с. 34—45.

1128. Кузнецова Д. На помощь Петрограду! — «Красный Север», 1969, 13 нояб. (К 50-летию разгрома войск Юденича).

Вологжане на фронтах гражданской войны.

1129. Черняева А. На помощь красному Петеру! — «Красный Север», 1969, 22 мая.

1130. Черняева А. Главный фронт — восточный. — «Красный Север», 1969, 27 апр., с фото.

Коммунисты Вологод. губ. в борьбе с Колчаком.

1131. Черняева А. Главный фронт — южный. — «Красный Север», 1969, 9 июля.

Участие вологжан в гражданской войне.

1132. Парfenов Н. Листовки против интервентов и белогвардейцев. — «Красный Север», 1969, 1 марта.

Северный фронт. 1918—1920 гг.

1133. Нас водила молодость... — «Красный Север», 1969, 18 дек., с фото. (К 50-летию освобождения Севера от интервентов).

Вологжане — ветераны гражданской войны рассказывают о себе.

1134. Старостин В. Северо-Двинская речная флотилия. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 8, 9, 11 и 12 апр. (К 50-летию освобождения Севера от интервентов и белогвардейцев).

1135. Воробьев А. По заданию Ленина. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 10 апр.

О Мариинской системе, как транспортной артерии в годы гражданской войны.

---

1136. Демичев П. Столетний юбилей командарма. (Со дня рождения А. А. Самойло — 100 лет). — «Вол. комсомолец», 1969, 2 нояб.

1137. Вадимов С. Парламентер Блюхера. (Страница биографии старого учителя). — «Красный Север», 1969, 9 сент., с фото.

Об участнике гражданской войны И. Н. Чулочникове, урож. Устюжны.

### Великая Отечественная война

1138. Фарутин Н. На семидесятой параллели. — «Красный Север», 1969, 17 окт.

Вологжане на защите Заполярья.

**1139.** Вологжане — героическому Ленинграду. — «Красный Север», 1969, 27 янв.

**1140.** Афанасьев В. Монумент Славы. — «Красный Север», 1969, 11 мая, с илл.

Открыт в Соколе воинам-сокольчаям.

**1141.** Базова А. Народ и армия. — «Коммунист» (Череповец). 1969, 25 февр. (Из истории родного города).

Работа череповчан в тылу в годы войны.

**1142.** Минин В. Сыны бригады. — «Красный Север», 1969, 23 февр., с фото.

Об участниках войны вологодских мальчишках Вале Иванове и Пете Судакове.

**1143.** Соколов В. Сколько в Вологде Матросовых? — «Вол. комсомолец», 1969, 23 февр.

О вологжанах, участниках войны А. Панкратове, А. Устинове, В. Прокатове, С. Орешкове, Н. Варламове, И. Прохорове, А. Мельникове.

**1144.** Брусенский И. За линией фронта. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 8, 9, 12 и 13 авг.

О вологжанах, партизанах: Д. Черемушкине, А. Морщинине, Б. Харитонове, Н. Гордееве, Б. Волкове, Д. Суровцеве. В. Чебыкине и др.

**1145.** Куприянов Г. Партизанскими тропами. — «Красный Север», 1969, 2 сент. (Они сражались за Родину).

Вологжане — партизаны отряда «За Родину».

**1146.** По закону партизанской совести. — «Вол. комсомолец», 1969, 23 апр.

О вологжанине, ветеране войны А. А. Морщинине.

### *25-летие освобождения Ошты*

**1147.** К 25-летию со дня освобождения Ошты от фашистских захватчиков. — «Красное знамя» (Вытегра), 1969, 15 мая. (Официальный отдел).

**1148.** Ельников Я. Ошеломляющий удар. — «Красное знамя» (Вытегра), 1969, 17 и 19 июня.

**1149.** Спивак Т. Живые помнят. — «Красный Север», 1969, 24 июня, с илл.

Открытие монумента Славы в Вытегре.

**1150. Пантелейев В. М.** Рассказ ветерана.—«Вол. комсомолец», 1969, 27 июня.

Об обороне Ошты в годы войны.

**1151. Морщанин А.** Бессмертный подвиг Ошты.—«Вол. комсомолец», 1969, 27 июня.

**1152. Спивак Т.** Солдаты Отечественной.—«Красный Север», 1969, 10 июля.

О бойцах 272-й стрелковой дивизии, оборонявших Ошту.

**1153. Шалгунов В.** Они защищали Ошту.—«Красное знамя» (Вытегра), 1969, 8 мая, с фото.

О бойцах и командаирах 368-й стрелковой дивизии.

**1154. Спивак Т.** Разведчики. (Отрывок из очерка «Тайна Оштинского леса»).—«Красный Север», 1969, 20 и 21 июня.

**1155. Храброва Л.** Встреча с героями Ошты [Вытегра].—«Вол. комсомолец», 1969, 6 июля.

**1156. Шалгунов В.** Разведчик Кашаев.—«Красное знамя» (Вытегра), 1969, 17 мая. (К 25-летию со дня освобождения Ошты от фашистов).

### *Вологжане — Герои Советского Союза*

**1157. Борзунов С. М.** «Ради нескольких строчек» .М., «Моск. рабочий», 1969. 342 с.

Рец.: Аркадьев А.—«Красный Север», 1969, 9 мая.

О В. Иванове и Н. Петухове — с. 5, 6, 19, 23, 30, 31, 56.

\* \* \*

**1158. Петухов П.** Они были первыми.—«Красный Север», 1969, 9 мая.

О вологжанах — Героях Сов. Союза.

**1159. Фарутин Н.** Шел мальчишке в ту пору девятнадцатый год...—«Ленинское знамя» (Тотьма), 1969, 8 мая, с фото.

О лейтенанте П. Ф. Гущине, урож. Тотьмы.

**1160. Угрюмов А.** Герой Советского Союза Павел Иванович Ивановский.—«Ленинец» (Тарнога), 1969, 27 дек.

**1161.** Задумкин Н. Ему было девятнадцать... — «Красный Север», 1969, 26 окт.

Об А. А. Карташове, урож. Кадуйского р-на.

**1162.** Долгов И. А. Золотые звезды калининцев. М., «Моск. рабочий», 1969. 566 с. с фото.

Очерк «За мной, вперед!» об И. И. Кокшарове, урож. Кич.-Городецкого р-на, с. 407—408.

**1163.** Колбин Б. Подвигу жить в веках. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 10 июня, с фото.

О В. И. Копылове, урож. В.-Усгюзского р-на.

**1164.** Огненный танкист. — «Красный Север», 1969, 20 авг. (Годы боевые).

О М. П. Криворотове, урож. Вожегодского р-на.

**1165.** Осолодкина В. Один из героев. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 9 мая.

О П. А. Макарове, урож. Череповецкого р-на.

**1166.** Овсянкин Е. И. Его имя — на карте Родины. — В кн.: Овсянкин Е. Поединок в северной тайге. Архангельск, 1969, с. 22—30, с фото.

О Н. В. Мамонове, урож. Сокольского р-на.

**1167.** Морозов В. Как рождается подвиг. — «Красный Север», 1969, 9 марта.

О Н. В. Мамонове.

**1168.** Опалев Ю. Подвиг героя. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 22 февр.

О П. М. Норицине, урож. В.-Устюгского р-на.

**1169.** Савкин В. Эстафета подвига. — «Красный Север», 1969, 21 февр., с фото и илл.

Об А. Пацкрапове, урож. Вологды.

**1170.** Задумкин Н. Под декабрьскими звездами. — «Красный Север», 1969, 14 сент.

О танкисте И. И. Пименове, урож. Вологод. р-на.

**1171.** Копыльцев И. Танки в засаде. (Один день из жизни героя). — «Красный Север», 1969, 28 дек., с фото.

О нем же.

**1172. Родников С.** Он был комсомольцем. — «Авангард» (Никольск), 1969, 7 нояб., с фото. (По следам героев-земляков).

Об А. Пьянкове, урож. д. Мокрецово Никольского р-на.

**1173. Ковбас В.** Один из двенадцати тысяч. — «Борьба» (Вожега), 1969, 9 мая, с фото. (О нашем земляке).

Об А. Рогозине из Вожегодского р-на.

**1174. Морщинин А.** Нет неизвестных героев. — «Вол. комсомолец», 1969, 1 июня, с фото.

Об А. Ф. Стеблеве, урож. Бабушкинского р-на.

**1175. Колмаков В.** Подвиг артиллериста. — «Красный Север», 1969, 22 июня, с фото.

Об А. А. Тяпушкине, урож. Кубено-Озерского р-на.

**1176. Кузнецов В.** Из династии героев. (О нашем земляке-герое, племяннике И. В. Бабушкина И. М. Юнине). — «Вол. комсомолец», 1969, 26 нояб., с фото.

### *Вологжане — кавалеры орденов Славы*

**1177. Ригин Б.** Солдатская доблесть. — «Красный Север», 1969, 8 янв.

Об А. М. Коновалове, урож. Кирилловского р-на.

**1178. Морщинин А.** Три рубежа Евстафия Макарова. — «Вол. комсомолец», 1969, 12 окт.

Урож. Вожегодского р-на.

**1179. Морщинин А.** Кавалер орденов Славы. — «Вол. комсомолец», 1969, 23 февр.

Об А. Маслухине, урож. г. Вологды.

**1180. Фролов П.** Один из немногих. — «Красный Север», 1969, 10 дек.

Об А. А. Мельникове, урож. Сокольского р-на.

**1181. Морщинин А.** Породившийся со славой. — «Вол. комсомолец», 1969, 6 апр., с фото.

Об А. Суслова, урож. Вологод. р-на.

**1182. Праведников А.** Парень из Звягловки. — «Сел. правда», (Грязовец), 1969, 29 июля, с фото и 7 авг.

Об А. И. Шевелеве, урож. Перцевского с/с Грязовецкого р-на.

## АРХЕОЛОГИЯ

1183. Археологические открытия 1968 года. [Сборник. Отв. ред. акад. Б. А. Рыбаков]. М., «Наука», 1969. 463 с. с илл. (АН СССР. Ин-т археологии).

[Статьи]: Никитин А. В. Работы в Вологодской области, с. 22—23; Ошибкина С. В. Неолитические памятники Вологодской области, с. 10—11.

\* \* \*

1184. Никитин А. Идут раскопки [в области]. — «Красный Север», 1969, 29 мая. (Это интересно!).

1185. Калашникова Н. Тайны бабаевских курганов. — «Красный Север», 1969, 16 авг.

1186. Брюсов А. Я. Финское погребение X—XI вв. в дер. Погостище Кирилловского района Вологодской области. — «Краткие сообщ. о докладах и полевых исследованиях Ин-та археологии» (АН СССР), 1969, вып. 120, с. 81—83.

1187. Васильев П. Из глубины веков. — «Красный Север», 1969, 1 янв.

Об археологических находках в гор. Красавине.

## ЗНАТНЫЕ УРОЖЕНЦЫ ОБЛАСТИ

1188. Вологжане — генералы и адмиралы. [Биогр. очерки. Лит. обработка А. С. Кибардиной и Н. А. Волкова]. Ч. I. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1969. 136 с. с портр. (Вологод. гос. пед. ин-т. Обл. краевед. музей). На обороте тит. л. сост.: П. К. Перепеченко.

Рец.: Сергеев Н. Славные сыны Родины. — «Красный Север», 1969, 17 апр.; Сумароков В. Книга о вологжанах. — «Красный Север», 1969, 22 июня.

1189. История Ленинградского университета. 1819—1969. Очерки. Л., Изд. Ленингр. ун-та, 1969. 663 с. с илл. (К 150-летию Ленингр. ун-та).

Н. Е. Введенский — с. 110, 111, 147, 343, 611, 645; Е. Ф. Гурьянова — с. 268, 298, 516, 656; А. Н. Коркин — с. 100, 123; А. П. Шенников — с. 186, 428, 656.

\* \* \*

1190. Беркутов А. Н. и Леонов И. Т. Выдающийся военно-полевой хирург. (К 70-летию со дня рождения М. Н. Ахутина). — «Воен.-мед. журн.», 1969, № 5, с. 94—95.

То же. — «Воен.-историч. журн.», 1969, № 5, с. 123 с портр.

Член-корр. АМН СССР, генерал-лейтенант, урож. Череповца.

1191. Асанов Н. Гордость партии. [И. В. Бабушкин]. — В кн.: У истоков партии. Рассказы о соратниках В. И. Ленина. Изд. 2-е. М., 1969, с. 13—22, 462.

1192. Малков Вл. Передовой атакующего класса. — «Север», 1969, № 11, с. 88—91 с фото.

1193. Малков Вл. Первый рабкор России. — «Красный Север», 1969, 21 дек., с фото. (Ленинская страница).

Обе статьи о И. В. Бабушкине.

1194. Акиньхов Г. Солдат границы. (Наш земляк — один из защитников острова Даманский). — «Красный Север», 1969, 13 июня.

О майоре В. С. Баженове, урож. гор. Красавина.

1195. Романов А. Николай Базанов. — «Красный Север», 1969, 19 окт., с фото. (Наши земляки).

Работник Сов. комитета солидарности стран Азии и Африки, урож. Сокольского р-на.

1196. Дятлов В. Академик А. И. Бараев. — «Красное знамя» (Вытегра), 1969, 26 июля, с фото. (Наш земляк).

Директор Всес. НИИ зернового х-ва на целинных землях.

1197. Беляев Г. С космонавтом в Челищеве. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 18 сент., с илл.

О П. И. Беляеве.

1198. Мельников Н. Наш друг Павел Беляев. (Из записной книжки журналиста). — «Красный Север», 1969, 19 июля.

1199. Космонавт П. И. Беляев в гостях у земляков. — «Вол. комсомолец», 1969, 24 авг.

**1200. Егорова В.** Во имя родного города.—«Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 2 авг. (страничка истории).

О директоре «Русско-американ. кампании» М. М. Булдакове, урож. В. Устюга, 1768—1830.

**1201. История советского кино. 1917—1967.** В 4-х томах. Т. I. 1917—1931. М., «Искусство», 1969. 755 с. с илл.

О кинорежиссере Г. Васильеве, урож. Вологды — с. 280, 435—438, 452.

**1202. Айрапетянц Э. Ш.** Алексей Алексеевич Ухтомский. Л., Изд. Ленингр. ун-та, 1969. 64 с. с илл.

О Н. Е. Введенском, урож. Междуреченского р-на — с. 4, 5, 9—13, 16—25, 28—30, 35, 38, 41, 52, 53.

**1203. Соколов В.** Письма с огненного вала. — «Красный Север», 1969, 4 июля.

О генерал-майоре В. В. Владимирове, урож. Устюжны.

**1204. Коничев К.** Путь генерала. (Наш земляк — активный участник обороны Ленинграда в годы Вел. Отеч. войны).—«Красный Север», 1969, 23 янв., с фото.

О С. И. Воробьеве, урож. Усть-Кубинского р-на.

**1205. Тюляшин К.** Рядовой ленинской гвардии.—«Новый путь» (Белозерск), 1969, 15, 18, 20, 22 и 25 нояб., с фото. (О знатных земляках).

О П. К. Георгиевском, Герое Соц. Труда, лауреате Гос. премии, генерал-майоре, урож. Белозерского р-на.

**1206. С. И. Гоглев.** [Некролог]. — «Красный Север», 1969, 10 июня, с фото.

Зам. пред. облисполкома, урож. Нюксенского р-на.

**1207. Корнилов Л.** Дважды штурмовавший Перекоп. — «Вол. комсомолец», 1969, 23 февр.

О генерал-майоре Н. С. Горбачеве, урож. Кирилловского р-на.

**1208. Ученые Академии наук СССР** — Герои Социалистического Труда. — «Вестник Акад. наук СССР», 1969, № 7, с. 114 с фото.

О Н. Д. Девяткове, урож. гор. Вологды.

## К 75-летию со дня рождения С. В. Ильюшина

1209. Антошин Д. Могучие крылья Илов. — «Кр. звезда», 1969, 30 марта.
1210. Голованов Я. Крылатая жизнь. — «Комс. правда», 1969, 30 марта.
1211. Гофман Г. От землекопа до академика. — «Вол. комсомолец», 1969, 30 марта, с фото.
1212. Джрафаров Ю. Генеральный. Авиаконструктору С. В. Ильюшину — 75 лет. — «Труд», 1969, 29 марта.
1213. Колтовой Б. Творец крылатых машин. — «Известия», 1969, 30 марта.
1214. Кутепов Я. А. Творец Илов. — «Огонек», 1969, № 13, с. 12—13.
1215. Матавкин Б. Редкий снимок. — «Красный Север», 1969, 6 апр., с фото.
1216. Новиков В. Имя на крыльях. К 75-летию С. В. Ильюшина.— «Сов. патриот», 1969, 30 марта; То же. — «Красный Север», 1969, 30 марта.
1217. Распевин К. О чём поют самолеты. — «Правда», 1969, 31 марта.
1218. Яковлев А. С. Цель жизни. (Записки авиаконструктора). Изд. 2-е, доп. М., Политиздат, 1969. 623 с.; 15 л. илл.
- Много материала о С. В. Ильюшине.

---

1219. Соколов В. и Королев И. Братья Казанские. — «Красный Север», 1969, 8 апр. (Имена вложены в науке).

О трех профессорах, урож. Устюжны.

1220. Батулин Н. В роли Ильича наш земляк.— «Новая жизнь» (Кириллов), 1969, 6 февр.

Юрий Каюров в к/ф «Шестое июля».

1221. Каюров Ю. Только один день.— «Правда», 1969, 2 янв.

Заслуж. артист РСФСР о работе над образом В. И. Ленина в к/ф «Шестое июля».

**1222. Шорохов А.** Старый солдат. — «Красный Север», 1969, 7 февр., с фото.

О Герое Соц. Труда, солдате революции, знатном хлеборобе области И. С. Климове.

**1223. Малков А. и Морщинин А.** Память сердца. — «Вол. комсомолец», 1969, 6 июля.

О докторе мед. наук, проф. В. И. Колесове, урож. Усть-Кубинского р-на.

**1224. Железняк Вл.** Он учился в Вологде. — «Вол. комсомолец», 1969, 23 июля.

Об И. А. Кулатове — демократе-просветителе, основоположнике коми литературы.

**1225. Василий Вячеславович Лебедев.** [Некролог]. — «Красный Север», 1969, 29 марта, с фото.

Профессор, заслуж. врач РСФСР, Почетный гражданин гор. Вологды. 1894—1969.

**1226. Топорков С.** Путь паренька из Шалашнева. — «Авангард» (Никольск), 1969, 22 февр., с фото.

О генерал-майоре ВВС Г. П. Лешукове, урож. Никольского р-на.

**1227. Борисов И.** В гостях — знатный земляк.— «Призыв» (Харовск), 1969, 22 марта, с фото.

О профессоре-медике, Герое Соц. Труда С. Р. Мардашеве.

**1228. В. С. Мусинский.** [Некролог]. — «Красный Север», 1969, 11 июня.

То же. — «Сокольская правда», 1969, 10 июня.

Директор Сокольского ЛДК, урож. В.-Устюгского р-на.

**1229. ...И имени В. С. Мусинского.** — «Сокольская правда», 1969, 8 авг.

Постановление Сов. Министров РСФСР от 31/VII 1969 г. «О присвоении им. В. С. Мусинского Сокольскому ЛДК Минв лесной и деревообрабат. пром-сти СССР».

**1230. Коньков Н. и Устиновский В.** Непея — вологжанин. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1969, 19 и 23 апр.

Об одном из крупнейших русских дипломатов XVI в.

**1231. Павлов Д. Юбилей ученого.** — «Вол. комсомолец», 1969, 14 сент.

70 лет со дня рождения проф. Г. Д. Обичкина, урож. Кубено-Озерского р-на.

1232. Бревнов В. П. Вологодский период жизнедеятельности В. П. Образцова. — «Клинич. медицина», т. 47, 1969, № 2, с. 145—147.

Доктор мед. наук, профессор, урож. гор. Грязовца.

1233. Чернов Д. Дыхание истории. — «Красный Север», 1969, 9 апр.

Об участнике Великой Октябрьской соц. революции П. Л. Павловцеве, урож. Череповецкого р-на.

1234. Токуев В. Проверка мужества. — «Вол. комсомолец», 1969, 6 июня.

О контр-адмирале И. Папылеве, урож. Бабушкинского р-на.

1235. Минина Р. Рождение балерины.—«Коммунист» (Череповец), 1969, 1 янв., с илл.

О балерине Пермского театра оперы и балета Г. Рагозиной, урож. гор. Череповца.

1236. Армееев Р. Жизнь Робинзона Крузо. — «Неделя», 1969, № 16, с. 22—23. (Люди завидной судьбы).

Певец и музыкант, урож. гор. Череповца.

1237. Орнатский Ю. На днепровских кручах.—«Красный Север», 1969, 27 апр.

О проф., зав. кафедрой начертат. геометрии Киевской с.-х. академии С. В. Розове, урож. гор. Череповца.

1238. Захарова А. Наш земляк профессор Розов. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 14 июня.

1239. Туркин В. Хозяйка морских глубин. — «Красный Север», 1969, 17 сент. (Наши земляки).

Об инженере-водолазе Н. В. Соколовой, урож. Череповца.

1240. Ф. И. Сулимов. [Некролог]. — «Красный Север», 1969, 30 нояб.

Лесовод области, урож. Кирилловского р-на. 1900—1969.

1241. Борисов Н. Каменотес Самсон Суханов.—«Красный Север», 1969, 17 окт., с фото. (Рассказываем о земляках).

Урож. В.-Устюгского р-на.

**1242.** Задумкин Н. Юбилей Почетного полярника. — «Красный Север», 1969, 24 июля, с фото.

О вице-президенте Всес. ботанич. о-ва, профессоре Б. А. Тихомирове, урож. Сямженского р-на.

**1243.** Соколов В. Из племени крылатых.—«Вол. комсомолец», 1969, 8 июня. (Наши земляки).

О докторе техн. наук, лауреате Гос. премий А. Т. Тумакове, урож. Уломского р-на.

**1244.** Калинин В. Фрунзе в Вологде. [1919 г.].—«Красный Север», 1969, 2 февр.

**1245.** Полякова Л. Операционное поле — сердце. — «Красный Север», 1969, 4 нояб., с фото.

О докторе мед. наук, кардиохирурге В. И. Фуфине, урож. гор. Вологды.

**1246.** Соколов В. Лауреат Ленинской премии. — «Вол. комсомолец», 1969, 18 апр., с фото.

О генерал-лейтенанте И. А. Шушкозе, урож. Бабушкинского р-на.

**1247.** Воронина М. Юность Поли Якубовой. — «Красный Север», 1969, 8 марта, с фото.

Член «Союза борьбы за освобождение рабочего класса», урож. Верховажья.

## РЕЦЕНЗИИ НА КНИГИ, ВЫШЕДШИЕ ДО 1969 года

**1248.** Астафьев В. П. Кражा. — Где то гремит война. Повести. М., «Мол. гвардия», 1968.

Рец.: Питляр И. Возмужание души. — «Семья и школа», 1969, № 5, с. 44—45.

**1249.** Астафьев В. П. Синие сумерки. Рассказы. М., «Сов. писатель», 1968.

Рец.: Семенов В. Глазами фронтовика.—«Дружба народов», 1969, № 5, с. 275—277; Стрелкова И. Ум и сердце. — «Лит. Россия», 1969, 9 мая, с. 20.

**1250.** К. Н. Батюшков, Ф. Д. Батюшков, А. И. Куприн. Материалы Всерос. науч. конференции в Устюжне... (28—29 сент. 1966 г.). [Редактор И. В. Гура]. Вологда, 1968.

Рец.: Пигарев К. Хорошее начинание. — «Вопросы литературы», 1969, № 8, с. 230—232.

1251. Белов В. И. Бобришный угор. Рассказ. В газ.: «Лит. Россия», 1967, 19 мая, с. 6—7.

Рец.: Антопольский А. Корни человека. — «Юность», 1969, № 1, с. 67—70.

1252. Белов В. И. Плотницкие рассказы. [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.

Рец.: Воронов В. Мера твердости. — «Лит. газ.», 1969, 20 авг., с. 5; Гин М. Олеша и Авинер. — «Север», 1969, № 4, с. 123—125; Каменев В. Причастность. — «Вол. комсомолец», 1969, 14 февр.; Марченко А. Из книжного рая. — «Вопросы литературы», 1969, № 4, с. 48—71; Перцовский В. Люди деревни. — «Звезда», 1969, № 9, с. 209—211; Погорелов Я. Козонков или Смолин? — «Волга», 1969, № 6, с. 168—170.

1253. Белов В. И. Привычное дело. Повесть. В его кн.: За тремя волоками. [М., «Сов. писатель», 1968].

Рец.: Дедков И. По старому обычаю. — «Новый мир», 1969, № 3, с. 231—246; Камянов В. Эвклиду — Эвклидово; Марченко А. Из книжного рая... — «Вопросы литературы», 1969, № 4, с. 26—47; 48—71; Паникаровская Т. Г. Диалектизмы в повести В. Белова «Привычное дело». — В кн.: Проблемы реализма в русской и зарубежной литературе. Вологда, 1969, с. 194—196; Семенов В. Родники бьют из глубин. — «Наш современник», 1969, № 2, с. 108—110; Хватов А. Писатель и его герой. Л., «Худож. лит.», 1969, с. 78—80.

1254. Груздева Н. Тропинка. Стихи. [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.

Рец.: Фокина О. Слушая сердце. — «Вол. комсомолец», 1969, 18 апр.

1255. Дементьев В. В. Спас-камень. М., «Сов. Россия», 1968.

Рец.: Винникова И. Дивны красоты твои... — «Волга», 1969, № 6, с. 170—172; Романов А. Сквозь глубину веков. — «Север», 1969, № 9, с. 125—127; «Красный Север», 1969, 15 марта; Сурганов В. По следу красоты. — «Москва», 1969, № 9, с. 221—223; Щербаков В. — «Наш современник», 1969, № 8, с. 124—125.

1256. Железняк В. С. Отзвеневшие шаги. Новеллы. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.
- Рец.: Кабанова И. — «Вол. комсомолец», 1969, 8 янв.
1257. Малков В. М. По земле Вологодской. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.
- Рец.: Дементьев В. В сердце Северной Руси. — «Лит. Россия», 1969, 11 апр., с. 11; Дементьев В. Живая связь времен. — «Север», 1969, № 8, с. 79—80; Железняк В. Путешествие «по земле Вологодской». — «Красный Север», 1969, 14 янв.; Павловцев П. Край родной — Вологодчина. — «Сов. Россия», 1969, 15 мая, с. 4; Сушинов А. Разговор о книге краеведа. — «Красный Север», 1969, 1 апр.; Топорков С. — «Авангард» (Никольск), 1969, 8 марта.
1258. Орлов С. С. Стихотворения. Л., «Худож. лит.», 1968.
- Рец.: Молдавский Д. Лирика мужества. — «Правда», 1969, 25 июня; Филиппов Г. О поэзии и поэтике Сергея Орлова. — «Звезда», 1969, № 4, с. 213—215.
1259. Павловцев П. Л. Полвека назад. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.
- Рец.: Петрова И. Увиденное и пережитое. — «Север», 1969, № 2, с. 124—126; Правдивая книга. — «Красный Север», 1969, 30 янв.; — «Коммунист» (Череповец), 1969, 23 янв.
1260. Патралов Л. Надежда. Стихи. [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.
- Рец.: Коротаев В. — «Вол. комсомолец», 1969, 18 апр.
1261. Полуянов И. Д. Где рождаются облака. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.
- Рец.: Лойтер С. Тепло родной земли. — «Север», 1969, № 10, с. 124—126.
1262. Рубцов Н. М. Звезда полей. Стихи. М., «Сов. писатель», 1967.
- Рец.: Михайлов Л. «Посреди очарованных трав...» — «Дружба народов», 1969, № 2, с. 251—261.
1263. Славные страницы. (Из истории череповецкого комсомола). Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.

- Рец.: Немчикова З. Летопись череповецкой комсомолии. — «Коммунист» (Череповец), 1969, 9 апр.
1264. Тендряков В. Ф. Кончина. Повесть. — «Москва», 1968, № 3.
- Рец.: Резников Л. Письма о силе добра. — «Север», 1969, № 1, с. 113—119; Семенов В. Родники бьют из глубин. — «Наш современник», 1969, № 2, с. 111—112.
1265. Тендряков В. Ф. Ненастье. Очерк. — «Новый мир», 1954, № 2.
- Рец.: Журбина Е. И. Теория и практика художественно-публицистических жанров. Очерк. Фельетон. М., 1969, с. 4, 113, 150, 185, 187—191.
1266. Фруменков Г. Г. Узники Соловецкого монастыря. [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.
- Рец.: Михайлов Б. Монастырь-тюрьма. — «Север», 1969, № 8, с. 126—127.
1267. Что читать о Вологодской области. Рекомендательный список литературы. [Сост.: Г. М. Красева]. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.
- Рец.: Сергеев Н. — «Красный Север», 1969, 18 февр.
1268. Чулков Б. Вечная мастерская. Стихи. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.
- Рец.: Симоненков И. Верность теме. — «Север», 1969, № 2, с. 123—124; Финиасов Б. «...что-то великое чуя...» — «Лит. газ.», 1969, 22 янв., с. 6.
1269. Чухин С. Горница. Стихи. [Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968.
- Рец.: Рубцов Н. Настроив душу на добро. — «Вол. комсомолец», 1969, 18 апр.
1270. Яшин А. Я. Бессонница. Лирика. М., «Сов. Россия», 1968.
- Рец.: Буртин Ю. «Может быть, это мои прощальные письма...» — «Новый мир», 1969, № 10, с. 241—245; Геннадиев Н. Доверие. — «Кодры» (Кишинев), 1969, № 7, с. 145—146; Щебин В. — «Наш современник», 1969, № 2, с. 119—120.

1271. Яшин А. Я. День творенья. Стихи. М., «Сов. писатель», 1968.

Рец.: Левин Ф. Открытое сердце. — «Дружба народов», 1969, № 11, с. 276—278; Непеин Б. Он лю-

был все живое... — «Красный Север», 1969, 30 авг.; Обогуров В. Завещание поэта. — «Вол. комсомолец», 1969. 28 сент.

**ДОПОЛНЕНИЯ К УКАЗАТЕЛЮ  
«ЛИТЕРАТУРА О ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ»  
ЗА 1968 год**

1272. Гусев К. В. и Ерицян Х. А. От соглашательства к контрреволюции. (Очерки истории полит. банкротства и гибели партии социалистов-революционеров). М., «Мысль», 1968. 447 с. (Акад. обществ. наук при ЦК КПСС. Кафедра истории советского общества).

Вологод. губ. — с. 109, 120, 163, 187, 199, 264, 268, 270, 329, 360, 378, 386, 400—430, 433, 438, 439, 441, 443, 446, 447.

1273. Кириллов. Путеводитель. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968]. 19 с. с илл. (Памятники архитектуры Вологод. обл.).

1274. Муравьев В. Первые песни. Повесть. М., «Дет. лит», 1968. 159 с. с илл.

Рец.: Мартынов В. Жизнь поэта. — «Север», 1969, № 8, с. 125—126.

Повесть о поэте Коми И. А. Куратове. Много материала о гор. Вологде и Тотьме.

1275. Обзор отчетов о деятельности краеведческих и литературных музеев за 1966 г. М., 1968. 110 с.

Вологод. краевед. музей с. 4, 9, 10, 17, 18, 20, 22, 32, 34—36, 38, 61, 64, 65, 71.

1276. Пирогов С. В. Борьба партийных организаций за технический прогресс в черной металлургии (1959—1965 гг.). (По материалам Вологод. обл. парт. организации). Автореф. дисс. на соиск. учен. степени канд. ист. наук. Л., 1968. 15 с. (Ленинград. гос. ун-т им. А. А. Жданова).

1277. Русское искусство второй половины XIX века. Путеводитель. [М., «Сов. художник», 1968. 155 с. с илл. (Гос. Третьяковская галерея)].

Верещагин В. В. — с. 94—103 с илл.

1278. Склокин Н. Ф. и др. Основные фонды и производственные мощности черной металлургии. М., «Металлургия», 1968. 330 с. с илл.

Череповецкий металлургический завод — с. 54, 155, 172, 179, 181, 189, 191, 192, 200, 201, 218—222, 228, 229, 236, 240, 245, 253, 255—257, 262, 264, 266, 277, 295, 297, 299, 324, 326.

\* \* \*

1279. Буевская Т. Новое об одном портрете. — «Художник», 1968, № 6, с. 35—36.

О создании портрета старика каменщика [С. Суханова] худож. В. Тропининым.

1280. Гуторов А. М. О горьковских традициях и типе тендряковского героя. — «Вестник Харьковского ун-та», 1968, № 36. Серия филол., вып. 4, с. 45—51.

1281. Ершова М. Г. Водные массы Череповецкого водохранилища.—«Труды» (Ин-т биологии внутр. вод АН СССР), 1968, вып. 16, с. 3—21. Библиогр.: 10 назв.

1282. Жирова О. Н. Литологические особенности покровных пород и свойства подзолистых почв легкого механического состава Северо-Восточной части Вологодской области. — В кн.: Первое региональное совещание почвоведов северо- и среднетаежной подзон Европейской части СССР. 16—23 июля 1968 г. Тезисы докладов. Петрозаводск, 1968, с. 116—120.

1283. Кишкин А. Н. В. Берещагин — основоположник молочного дела в России. — «Молочное и мясное скотоводство», 1968, № 8, с. 47.

1284. Попова З. Расписные сундуки. — «Декоративное искусство СССР», 1968, № 6, с. 14—17.

Традиции устюжской школы живописи на расписях сундуков XVII—XVIII вв. из собрания Гос. Ист. музея.

1285. Соколова В. Б. и Хомутова В. И. К истории развития озер юга Вологодской и Севера Ярославской областей в плейстоцене. — «Вестник Ленингр. ун-та», 1968, № 12. Геология и география, вып. 2, с. 133—142.

## УКАЗАТЕЛЬ АВТОРОВ, СОСТАВИТЕЛЕЙ И РЕЦЕНЗЕНТОВ

- Абдульманова Е. 31  
Авдошенко Н. Д. 218  
Авербах Б. 371, 372  
Агафонов Н. 735  
Адабашьян А. К. 370  
Адяев А. 771  
Акиньхов Г. 90, 92, 93, 423,  
    707, 1194  
Акишин Л. И. 483  
Аксенов И. 471  
Александров Н. 275, 367,  
    382  
Александров Ю. 706  
Александрова А. 718, 739  
Алексеев О. 661  
Алексин Б. 819  
Аллянов В. М. 370  
Альми И. Л. 1050  
Аманацкий В. 338, 339  
Амосов Н. М. 924  
Андреев И. 899  
Андреев К. 390  
Андреев П. 894  
Аникеев В. В. 116  
Анисимкин В. 257, 376  
Анкудимов В. 339  
Аносов В. 657  
Антипов П. С. 572  
Антопольский Л. 1052, 1251  
Антошин Д. 1209  
Антиухин Г. В. 1057  
Анфимов А. 51, 56  
Аринин В. 880  
Аристов А. 57, 771  
Аркадьев А. 1157  
Армеев Р. 1236  
Арушанян А. 261  
Архангельский Д. 72  
Асанов Н. 1191  
Астафьев В. П. 925—933,  
    1248, 1249  
Астахов А. 649  
Афанасьев В. 808, 1140  
Бабакова М. П. 638  
Бабушкин И. В. 4  
Баграков Л. Е. 474  
Багров С. 450  
Баженова А. 463  
Базанова Н. 742  
Базова А. 1141  
Баландин В. Н. 561  
Балашова В. 645  
Балшин А. 498  
Баранов В. 295, 383, 385, 454  
Баранов Ю. 806  
Барболин Л. 1076  
Бартев Г. 1123  
Барышева С. В. 566, 573  
Барышников В. 536  
Баскова Т. 521  
Басников В. С. 556  
Батаков Н. 14, 17  
Батулин Н. 1220  
Батюшкин Н. 620  
Бегичева Т. 201  
Бегунов Ю. К. 1098  
Белов А. Н. 328, 334, 336  
Белов В. И. 777, 934—936,  
    961, 1251—1253  
Белова М. 703  
Белозеров А. 391  
Белозеров В. 762, 809  
Беляев Г. 1197  
Беляев Л. 964—968  
Беляев М. 292, 297  
Бердин С. 648

- Бережных А. 187, 1121  
Березин В. 1080  
Березина Л. 664  
Березкин В. 186, 452  
Беркутов А. Н. 1190  
Берсенев В. Ф. 74  
Беспалова Н. И. 813  
Благонравов А. 766  
Бланк А. 8  
Бланк Д. 193  
Бланк Ю. 711  
Бобинов П. П. 563  
Бобров А. 29  
Бобылев В. 188  
Богдановская Н. 447  
Боголюбов Н. 550  
Бодренков И. 671  
Бойцова Н. 736  
Бологов П. В. 508  
Бондаренко А. Ф. 587  
Бондарь Ф. 665  
Бонфельд М. 886, 1086  
Бордуленко В. 823  
Борзунов С. М. 1157  
Борисов И. 1227  
Борисов Л. 217, 337, 763  
Борисов Н. 1241  
Борисова С. 756  
Бормотов Н. П. 488, 499  
Бочаров Г. Н. 785  
Брайнес Б. Я. 290  
Браслаускас А. 137  
Братковский В. 598  
Бревнов В. П. 1232  
Бриленков А. А. 765  
Брусенский И. 1144  
Брызгалов А. 462, 475  
Брюсов А. Я. 1186  
Бубякин Н. М. 531  
Буевская Т. 1279  
Бурлакин Е. 242  
Буртия Ю. 1270  
Бурцев Л. Н. 520  
Бушковский Н. 54  
Быков В. В. 474  
Вавилова М. А. 698  
Ваганов Д. 149  
Вадимов С. 1137  
Валентинов В. 307, 312  
Валюжевич А. И. 474  
Ванин В. 344, 760  
Ванин П. 789  
Ванчиков В. 251  
Варюхичев А. 122, 125, 143,  
    327, 365, 402  
Васильев А. 133, 137  
Васильев В. 308, 554  
Васильев К. 150  
Васильев П. 1187  
Васильев Р. 752  
Васильева В. 619, 746  
Васина Н. 747  
Вдовин В. 921  
Величутин Д. Ф. 83  
Верейкин В. И. 488  
Вересов А. 111, 616  
Веретнов А. 195  
Верещагин А. 441  
Веселов Б. 194  
Веселов Б. В. 282  
Веселова В. 142  
Веселовский С. Б. 1097  
Викулов В. 703, 803, 818,  
    1030  
Викулов С. 969—974  
Винникова И. 1255  
Виноградов А. В. 564  
Виноградов М. 379, 404  
Виноградов Н. 46, 771  
Виноградов П. 249  
Вирен В. 870  
Вицын Г. 694  
Владимиров В. 800  
Власов И. М. 702  
Водовозов М. 759, 1112  
Волков Н. 44, 276, 311, 314,  
    361, 377, 380, 388, 392,  
    399, 426  
Вологдин Л. 580  
Володин О. 655  
Волынская Н. И. 698  
Воробьев А. К. 206, 781, 1135  
Воробьев И. В. 591  
Воробьева И. Р. 826  
Воробьева Л. 244  
Воробьева Л. М. 737, 740  
Воронин В. 634, 653  
Воронина А. В. 526  
Воронина М. 1247  
Воронов В. 1252  
Воскресенская З. 1115  
Выголов В. П. 785  
Выюгин Ю. 350  
Вятыч М. 414  
Гаврилов А. 1043  
Гаврилова И. 129, 662  
Галактионова Т. 145

- Галкина Г. А. 460  
 Гальченко Е. П. 546  
 Гарновский В. В. 937  
 Геннадиев Н. 1270  
 Герд А. 907  
 Гин М. М. 1053, 1252  
 Гладкова А. А. 519  
 Гмызин И. А. 482  
 Гогулин В. Ф. 185, 703, 704  
 Голованов Я. 1210  
 Головина Г. 1095  
 Голубев Д. Н. 599, 609  
 Гомзиков А. 34  
 Горов Л. 228, 625, 630, 710,  
     737, 1030  
 Горская Н. А. 1102  
 Горчаков Г. 1075  
 Горынцев Д. 177  
 Горячкин А. 713  
 Гофман Г. 1211  
 Грабарь И. Э. 786  
 Грабовский Б. 351  
 Граэкин Д. И. 5  
 Григорьева Р. П. 319  
 Груздева Н. 1254  
 Грязнухин В. 767  
 Губарева В. М. 120  
 Губкин М. 603  
 Гудин А. 146  
 Гуляев-Зайцев С. 776  
 Гура В. В. 698, 915—919  
 Гура И. В. 863  
 Гурко В. 389  
 Гусев К. В. 1272  
 Гусева А. В. 534  
 Гусева Н. 672  
 Гусева Т. В. 504  
 Гуторов А. М. 1070, 1280  
 Давиденко Н. 888, 889  
 Данилов Р. 424  
 Данилов Ю. 304  
 Девятовская Л. 137  
 Дедков И. 1253  
 Дементьев В. 923, 1255, 1257  
 Демичев П. 28, 717, 1136  
 Дернова З. 839  
 Джафаров Ю. 1212  
 Диценков Н. 287, 323, 325  
 Дииков А. 222, 294  
 Димов А. 411  
 Длугач И. 851  
 Добряков Ю. Н. 291, 938—  
     940  
 Докшин Г. 45, 601  
 Долгов И. А. 1162  
 Долинин В. 200  
 Дороговцев А. П. 329  
 Драйцун М. 420  
 Другов В. И. 37, 79, 627,  
     765, 774  
 Другова А. П. 482  
 Дрыгин А. С. 22, 38, 76, 78,  
     80, 81, 235, 436  
 Дубницкая И. 884  
 Дубоносов М. 481  
 Дудоров Ю. 258, 374, 615  
 Дужников П. 586  
 Дуничева В. 769  
 Дьяконова М. 743  
 Дюжев Ю. 911  
 Дятлов А. 604  
 Дятлов В. 1085, 1196  
 Евгеньев А. 286  
 Евдокимов В. 256  
 Евсеев М. 99  
 Евстратов Г. И. 394  
 Евстюхин М. Ф. 516  
 Егарев А. 451  
 Егорова В. 1200  
 Елфимов В. Ф. 639, 765  
 Ельников Я. 1148  
 Емельянов А. С. 546, 567,  
     569, 573, 576  
 Ергин Ф. 606  
 Ерицян Х. А. 1272  
 Ермолин Е. 421, 771  
 Ершов М. И. 221  
 Ершов Н. 428  
 Ершова М. Г. 1281  
 Ефимович Г. 371  
 Жгарев Н. 101  
 Железняк В. С. 354, 355, 357,  
     790, 821, 834, 1068, 1117,  
     1224, 1256, 1257  
 Жигарев Л. 264, 265  
 Жилов В. Н. 546, 553, 554  
 Жирнов Е. 139  
 Жирова О. Н. 1282  
 Жуков В. 23, 104, 267  
 Журбина Е. И. 1265  
 Забегалова Н. Н. 567, 568  
 Забродин С. 151  
 Задумкин Н. 358, 689, 696,  
     729, 731, 866, 908, 941,  
     984, 1066, 1161, 1170, 1242  
 Зажигин В. 549  
 Зайцева Н. Г. 906  
 Закатов Н. М. 514

- Засодимский П. В. 942  
 Захаров В. 712, 713  
 Захарова А. 1238  
 Зверев Г. И. 608  
 Зеленков И. 309  
 Знаменский А. 1045  
 Зуев В. А. 528  
 Зырин А. 643  
 Зязин В. 270  
 Иванов А. 744, 1078  
 Иванов В. 449  
 Иванов Ю. 138  
 Иванова Н. 211, 675  
 Ивановский С. 289  
 Игнатьев В. 637  
 Изаксон Г. 371  
 Ильин М. А. 795  
 Ильченко В. М. 474  
 Ионова В. 676  
 Илатова Г. П. 567  
 Исаев В. В. 485  
 Кабанов Ю. 692  
 Кабанова И. 789, 984, 1256  
 Казаков М. А. 513  
 Казаков Н. С. 638  
 Казикова Н. 175  
 Калашникова Н. 700, 701,  
     1185  
 Калинин В. 480, 1244  
 Калмыков Г. С. 492  
 Калябин А. 466  
 Калясина А. 644  
 Каменев В. 867, 898, 1252  
 Камянов В. 1253  
 Каплин В. 430, 1076, 1077  
 Карапашева М. 28  
 Карандеева З. В. 505, 507  
 Карасева Г. 737, 1267  
 Каравеев В. 140  
 Карпович И. Ю. 588  
 Карушкина Н. К. 741  
 Катаников А. 64  
 Каюров Ю. 1221  
 Кванин О. 975—979  
 Квасников М. 401  
 Кибардина А. 333, 433, 612,  
     623, 659, 677, 684, 695,  
     802, 822, 852, 857, 864,  
     875, 877, 891, 895, 900  
 Кириллов А. 15  
 Кириллова Э. 850  
 Кирш А. 789  
 Киселев А. 106, 536  
 Киселев Н. 494  
 Кихтянина А. А. 318  
 Кичина В. 668  
 Кишкун А. 1283  
 Клевцова О. 714  
 Клетеник И. 871  
 Климов А. 277  
 Ковальков А. 255  
 Ковбас В. 1173  
 Козлов В. 300, 425, 585, 824,  
     840, 1119  
 Козлова Г. И. 493  
 Козлова Т. 876  
 Кокарев В. 738, 865  
 Кокорюлин С. 302  
 Кокшаров П. 771  
 Колбин Б. 841, 1063, 1163  
 Колесников П. А. 510  
 Колмаков В. 1175  
 Колтаков А. 137  
 Колташев Н. 105, 269  
 Колтовой Б. 1213  
 Колышкин Н. 60  
 Комаров М. 316  
 Кондратенко Я. 445  
 Коничев К. И. 934, 943—  
     946, 1204  
 Константинова Н. 820  
 Коньков Н. 1230  
 Копыльцев И. 1171  
 Корбаков В. 207, 209, 801,  
     830  
 Корбут Т. 678  
 Корепанов П. 779  
 Корешков П. 340  
 Корнилов А. Г. 95  
 Корнилов Л. 1207  
 Коробов Ю. 378  
 Королев В. 128, 180, 224  
 Королев И. 140, 192, 343,  
     538, 667, 1107, 1219  
 Королюк В. Д. 812  
 Коротаев В. В. 980—992,  
     1067, 1260  
 Корчагина К. 150  
 Корякин И. В. 488, 497  
 Коряковский С. А. 765  
 Костина Л. 360, 617, 622  
 Костыгова Н. Н. 765  
 Котляренко Ф. 415  
 Котов М. 62, 771  
 Котягина Н. З. 220  
 Кощеев В. 480  
 Красавина О. М. 318  
 Красикова Г. 758, 1114

- Красильникова В. 730  
Краснобрыжий И. 262  
Круглов Т. 557  
Крутова О. 838  
Крюкова И. А. 828  
Кряквин А. 91, 135, 901  
Крячко Л. 914  
Кудрин Н. М. 418  
Кудряшов А. И. 546  
Кудряшов А. М. 502  
Кузин А. И. 546  
Кузнецов В. 476, 511, 574,  
    575, 1176  
Кузнецов Ф. 59, 69, 1040,  
    1041, 1043  
Кузнецова Ю. 525  
Кузнецова Д. 1128  
Кузовлев Д. М. 473, 478  
Кузьмин Н. 359  
Кукушкин Д. 301  
Кукушкина Е. А. 505, 506  
Кулебин М. 98, 107  
Куликов И. Н. 482  
Куликова В. 833  
Куприн А. И. 913  
Куприянов Г. 1145  
Куракин П. Г. 624, 947  
Курапов Н. 324, 326  
Курилов А. 824  
Куропаткина А. 767  
Кустов П. 993—997  
Кутепов Я. А. 1214  
Кутов Н. 998—1001, 1081  
Кучин М. И. 488  
Лавров Е. П. 370  
Ладехин Ю. 147  
Ладехина Л. В. 509  
Лазарева Р. 645  
Ланцов А. 666, 728  
Ланцов В. А. 488  
Лапин Б. 189, 794  
Лаптев Н. 247  
Лаптева В. Н. 546  
Ларионов И. 405  
Ларчин В. 724  
Лахменев Б. З. 765  
Лебедев А. 650  
Лебедев Н. 1116  
Левин Л. 273, 274  
Левин М. Л. 370  
Левин Ф. 1271  
Левичев Б. 174, 176  
Ледовская И. В. 1089  
Леонов И. Т. 1190
- Лесков Ю. 767  
Лишины А. и О. 332  
Лобанов В. 100  
Лобанов М. 1046, 1047  
Лобынин П. 403  
Лобытов М. 468, 469  
Лойтер С. 1261  
Ломакина А. А. 638  
Лопатухин А. 882  
Лосев М. С. 515  
Луговая Т. 115  
Лукин М. П. 858  
Луценко В. Т. 117  
Луценко Н. 50  
Лучкин В. 296  
Мазанов Н. 602  
Макаров А. Н. 1048, 1069  
Макаров В. А. 491  
Макаров Г. 335, 593  
Макаров К. 1105, 1108  
Макарова Л. 223, 417  
Макаровский Е. И. 108, 109  
Малков А. 1223  
Малков Б. 784  
Малков В. М. 6, 16, 1122,  
    1192, 1193, 1257  
Малов В. М. 488  
Мамаев В. К. 559, 565  
Мамлеев Д. Н. 369  
Мамченко Л. 621  
Маринин А. 342  
Маринова И. 719  
Марков В. 956  
Маркова Л. 1096  
Мартынов В. 1274  
Марченко А. 1252, 1253  
Марченко К. 114  
Марютина Г. М. 562  
Матавкин Б. 1215  
Матвеев А. К. 71  
Матвеева А. 645  
Махин С. 641  
Медведев А. 679  
Медведская А. 874  
Мезякова Е. И. 488  
Мелентьев В. 155  
Мельник В. 66  
Мельников Н. 1198  
Мешков А. 393  
Мигунов И. К. 220  
Мизгирев В. 321  
Милевский Б. 252  
Мильков Г. 298  
Милюков А. 782

- Минаев Е. 811  
Минин В. 96, 255, 614, 1142  
Минина Р. 658, 745, 816,  
1091, 1235  
Мителькова Р. 1109  
Михайлов А. 1049  
Михайлов Б. Г. 1110, 1111,  
1266  
Михайлов Л. 1262  
Михайловский Б. В. 799  
Михеенков Ю. 713  
Михин С. 153  
Мишин А. 341  
Мокиевский Б. 427  
Мокин А. 240  
Мокин Г. 1076  
Молдавский Д. 1258  
Морозов В. 123, 126, 215,  
1167  
Морозов С. 831  
Морозов Ф. А. 503  
Морщинин А. 1151, 1174,  
1178, 1179, 1181, 1223  
Моторина М. И. 555  
Мотыльков В. 278  
Мошков П. 893  
Музин С. 349  
Мунин А. 804  
Муравьев В. 1274  
Мурзин А. 48  
Мыза Ф. 387  
Мэй И. 61  
Надеждин Е. 238, 245  
Надточий Ю. 842, 922  
Налетов У. 389  
Насонов А. Н. 1099  
Небогатых А. 397  
Нежданов Н. 440, 558  
Неклюдов П. 771  
Некрасов Е. 680  
Немчикова З. 1263  
Непеин Б. 35, 757, 912, 937,  
1028, 1030, 1082, 1271  
Непряхин П. 130, 134, 141,  
202, 204, 374  
Нечаев В. 780  
Никитин А. В. 1183, 1184  
Никитин В. Н. 581  
Никитина М. 557  
Николаев Н. 727, 1092  
Николенко З. 214, 771  
Никонов З. 1044  
Нилова А. 133  
Нинов А. А. 1038  
Новиков В. 1216  
Новосельская О. 32  
Носов В. 137  
Носов Н. Е. 1100  
Нусс Я. 862  
Оботуров В. 21, 984, 1030,  
1065, 1073, 1271  
Овсянкин Е. И. 1166  
Огинский В. 885  
Огнева Э. 903, 984  
Озеринин Н. 30  
Окунев В. 690  
Окулова Г. 389  
Опалев Ю. 1168  
Ордин А. 303  
Орлов Н. С. 524  
Орлов С. С. 1002—1005,  
1258  
Орнатский Ю. 1237  
Оробинский Д. Ф. 488  
Осминин С. А. 474  
Осолодкина В. 1165  
Оськина Ф. 1094  
Осьминский Т. И. 1088  
Отева Т. 1103  
Ошибкина С. В. 1183  
Павлов А. 73  
Павлов Д. 1231  
Павлов Ф. А. 282  
Павлова Л. 212, 213, 241,  
253, 263, 266  
Павловцев П. Л. 1257, 1259  
Паникаровская Т. Г. 1253  
Панков В. 1039  
Панов Р. 55, 140, 159, 539  
Панова М. Е. 560  
Пантелеев В. М. 1150  
Панфилов Г. 65  
Панюшева Г. 113  
Парменов В. 45, 410, 413  
Парфенов Н. Н. 921а, 1064,  
1132  
Патока Г. 715  
Патралов Л. 127, 775, 1260  
Пашко А. 442  
Пашников А. 477  
Пашов В. К. 1006  
Пелещак С. 584  
Перцовский В. 1252  
Пестова Н. 154  
Перепеченко П. К. 35, 1188  
Песьяков К. А. 546, 548  
Петров А. 687  
Петров В. 793

- Петрова И. А. 121, 1259  
 Петрова Л. 645  
 Петрушкин М. Ф. 577  
 Петрушов В. 144  
 Петряшов А. 472  
 Петухов А. 948, 949  
 Петухов П. 156, 1158  
 Печенская В. 754, 755  
 Пигарев К. 1250  
 Пирогов С. В. 1276  
 Питляр И. 1248  
 Пластилин В. Н. 1125  
 Платонов Н. 70  
 Плеханов А. 149  
 Погорелов Я. 1252  
 Подосенов А. 181, 409, 479,  
     500, 501, 583  
 Подъяпольский С. С. 789,  
     796  
 Покровский В. 873  
 Покровский Н. 140  
 Поленова Н. 892  
 Половцев П. И. 544  
 Полуянов И. Д. 832, 836,  
     950, 951, 1261  
 Полякова Л. 716, 751, 1245  
 Пономарев Г. 470  
 Попов А. 345  
 Попов Е. 682  
 Попов И. 58, 771  
 Попов П. 28, 890  
 Попова З. 1284  
 Попова Т. В. 848  
 Постнов В. А. 527  
 Праведников А. 1182  
 Приходько В. 299, 346, 412,  
     607, 837  
 Проворов В. 317  
 Пронина Л. 768  
 Прохорчук И. С. 281  
 Прусаков Г. 322  
 Пудожгорский В. 869  
 Радова М. 416, 589  
 Распевин К. 1217  
 Рассохин Г. А. 638  
 Ратмирова Л. 389  
 Ратников Ю. 134, 141, 202  
 Резников Л. 924, 1042, 1264  
 Резников Ф. 833  
 Рейтман А. Б. 7, 250  
 Ригин Б. 1177  
 Родничков С. 660, 1172  
 Рожков В. 599  
 Романенко Д. И. 1084  
 Романов А. А. 855, 909, 952,  
     955, 1007—1010, 1074,  
     1195, 1255  
 Рубан В. 597  
 Рубцов В. Г. 543  
 Рубцов Н. М. 1011—1020,  
     1262, 1269  
 Румянцев В. 52, 429  
 Русаков В. 463  
 Ручайский И. 1096  
 Рыбакова Л. М. 639  
 Рыбников В. 791, 902  
 Рюмичева Н. 722  
 Савин Л. Е. 282  
 Савкин В. 613, 815, 881, 1169  
 Сазонов Д. 592  
 Сазонова В. А. 8, 148  
 Сайфутдинов С. 225  
 Сапожков С. 110  
 Сахаров Н. И. 483  
 Сахарова Н. 530  
 Сбоячаков М. И. 1126  
 Светлова С. 453  
 Свиридов В. 672  
 Святова А. 605  
 Седунов В. 669  
 Седунов Ю. 496  
 Седых Ю. В. 437, 439, 457,  
     547  
 Селиверстова С. 743  
 Сельцов А. 726  
 Селюнин В. 364  
 Семенов Арс. 1021  
 Семенов В. 630, 1249, 1253,  
     1264  
 Семичева Н. Л. 546  
 Сенюшев В. Ф. 518  
 Сепсяков И. 725  
 Сергеев Н. 958, 1188, 1267  
 Серебренникова А. 737  
 Сизова Г. В. 860, 872  
 Сизова Л. 767  
 Силаков А. С. 953—955  
 Симаненков И. 1268  
 Синькевич М. С. 541  
 Склокин Н. Ф. 1278  
 Скородумов И. 408  
 Скрынников Р. Г. 1101  
 Слесарчук И. П. 512, 570  
 Смехотина М. 708, 776  
 Смирнов А. 401, 761  
 Смирнов И. 672

- Смирнов Н. 44, 271  
Смирнов С. 331  
Смирнов Ю. 179  
Смирнова А. А. 543  
Смирнова Л. 688  
Смирнова Т. 721  
Смурров П. 12, 152  
Соболев В. 226, 227  
Соболев Н. Н. 172  
Соколов Б. 150  
Соколов В. 693, 1143, 1203,  
1219, 1243, 1246  
Соколов В. А. 1022—1024  
Соколов Г. И. 1127  
Соколова В. Б. 1285  
Соллертинский Е. Е. 698  
Соловьева Л. 683  
Соломенко Е. 157  
Сорокин П. 1076  
Софинский А. М. 487  
Спасибенко А. 1060  
Спасский В. 455  
Сливак Т. 13, 25, 204, 431,  
464, 465, 582, 810, 1149,  
1152, 1154  
Спиров С. 305  
Сталинин П. 776  
Старостин В. 1134  
Старцев С. 406  
Степанов В. 18, 19, 216, 255,  
285, 386  
Степанов Ю. 284  
Стрелкова И. 1249  
Стрельников В. 636  
Стрепетов Н. 49  
Субботин М. 112  
Судакова П. Н. 600  
Сумароков В. 1188  
Сундуков Н. 883  
Сур Г. 158  
Сурганов В. 1255  
Суслова З. А. 488  
Сухановский Е. 495  
Сухарев В. И. 488  
Сушилов А. 55, 432, 448,  
523, 535, 551, 656, 825,  
829, 843, 981, 1079, 1257  
Сычев М. Ф. 457, 458  
Сычева Т. Б. 102, 103  
Сычева Э. 750  
Тарасенкова Н. 356, 835  
Тарасов В. И. 533  
Тарасов Н. 629  
Тарасова В. 674  
Таратин Г. П. 474  
Теканов В. 771  
Тельнов Н. 853  
Тендряков В. Ф. 956, 957,  
1264, 1265  
Тепленичев В. 672, 673  
Теплитский М. Г. 260  
Теремов А. 239  
Трошеникова В. 467  
Трошков Ю. 320  
Трунин Г. 461  
Труфанов Г. 67  
Тугов А. 293  
Туркин В. 1239  
Терентьева Н. Н. 765  
Терпелова А. А. 1071  
Тетерин Г. И. 474  
Тихомирова Е. 229  
Тихонова А. В. 639, 640, 646  
Токуев В. 160, 1234  
Томилов М. 53  
Топорков С. 232, 537, 1226,  
1257  
Третьяков А. 631  
Третьяков Г. 288  
Тропина Г. В. 638  
Туртыгин С. 315  
Турупанов Н. 610  
Тутунджан Д. 807  
Тюляпин К. 1205  
Угрюмов А. А. 830, 1160  
Ульяновский Д. 720  
Унковский Г. 635, 654  
Усова З. 628  
Устиновский В. 1230  
Фарутин Н. 203, 1138, 1159  
Федоров Б. Н. 787  
Федосеев Э. 373  
Федотов В. 248, 384, 792  
Федотова В. 663  
Федышин Н. И. 805  
Феоктистов Н. Ф. 532  
Филимонов А. 395  
Филатов А. 259, 398, 434,  
459, 958  
Филиппов Г. 1258  
Филиппов Г. В. 543  
Филиппов Ю. А. 394  
Финиасов Б. 1268  
Фокина О. 854, 1025—1032,  
1254  
Форст Ф. 347  
Фофанов В. 590, 748

- Фридман Н. В. 1051  
Фролов П. 1180  
Фруменков Г. Г. 1266  
Фрумкин Л. 1062  
Хайкин И. 595  
Хайлос А. 1054  
Харламова С. 1093  
Хватов 1253  
Хитарян М. 27, 705  
Хлебников Г. 691  
Холмогоров В. 381  
Хомутова В. И. 1285  
Хортов В. 633  
Хохолков Н. М. 699  
Храбров А. 599  
Храброва Л. 1155  
Храпкова Т. 670  
Худяков И. 705  
Худякова Т. П. 482  
Цветков А. 647, 897  
Цевелев В. 642  
Цыбин В. 1270  
Цыбов С. И. 1126  
Чапухин И. 324, 326  
Чебыкин И. В. 529  
Чекалов М. И. 553  
Чекулаев Д. 776  
Черепанова Л. 763  
Черненко Е. 231  
Черницын Н. 33  
Чернов Д. 1233  
Черняева А. 1129—1131  
Чечулина З. 522  
Чистяков А. А. 474  
Чистяков В. 817  
Чистяков Н. Ф. 1126  
Чудинов С. 844  
Чулков Б. 1033, 1268  
Чурин В. 771  
Чурина М. 737  
Чухин С. 1269  
Шабанов В. 896  
Шабунин А. 921
- Шагалов Д. А. 306  
Шайтанов И. 868  
Шайтанов О. В. 693, 920  
Шалгунов В. 1156  
Шамаев А. А. 310  
Шамахов М. 1104  
Шамигулов Ф. Ф. 546  
Шамурзина Р. 1072  
Шарков К. 444  
Шарнин П. 47, 594, 846  
Шашауров В. 709  
Шемоняков Н. 396  
Шемякин П. 34  
Шивринский В. А. 82  
Шиловский М. 778  
Шириков Г. 68, 178, 407  
Ширяев Л. 140  
Ширяевский В. 1106  
Шмидт С. О. 1098  
Шорохов А. 9, 26, 39, 132,  
681, 1113, 1120, 1222  
Шубин В. 124  
Шубин В. И. 541  
Шумская Г. 578  
Шур И. 304  
Шурпицкий В. 422  
Щербаков В. 1255  
Щетинина В. 1090  
Щукин П. 20  
Эпштейн Е. 856  
Юферицына З. 749  
Яблоков Ю. Н. 489  
Ядрихинская К. 348  
Яковлев А. С. 1218  
Яковлев Ю. 268  
Якуничева Н. 137  
Якушин Н. 942  
Яняк В. 366  
Яркин А. 723  
Ярушников Ю. А. 488, 546  
Ярцев В. И. 579  
Яшин А. Я. 959—963, 1034,  
1055, 1270, 1271

## УКАЗАТЕЛЬ ИМЕН

- Аверьянов Б. С. (горновой ЧМЗ) 263  
Аксенов А. П. (художник) 810  
Александрович Е. В. (заслуж. врач) 612  
Амбарцумов Н. С. (врач) 613  
Амосов Н. М. (писатель) 1042  
Андреева Л. И. (свинаярка) 582  
Антонова З. С. (актриса) 874  
Астафьев В. П. (писатель) 1037, 1040, 1043—1049  
Ахутин М. Н. (хирург) 1190  
Бабушкин И. В. (ученик В. И. Ленина, революционер) 1191—1193  
Баженов В. С. (защитник острова Даманский) 1194  
Бараев А. И. (академик) 1196  
Батюшков К. Н. (поэт) 1036, 1050, 1051  
Батюшков Ф. Д. (историк русской литературы) 913  
Баютина Л. Н. (агроном) 499  
Белов В. И. (писатель) 1035, 1037—1044, 1052—1056  
Белов Л. М. (агроном) 490  
Белозеров П. П. (плотник) 379  
Беляев П. И. (космонавт) 1197—1199  
Бределев В. И. (комбайнер) 447  
Будилов А. (лесозаготовитель) 292, 293  
Булдаков М. М. (дир. «Русско-америк. компании») 1200  
Бурмагины Г. и Н. (художники) 811, 812, 983  
Варламов Н. (Герой Сов. Союза) 1143  
Варламова Н. А. (учитель) 653  
Васильев Г. (кинорежиссер) 1201  
Введенский Н. Е. (физиолог) 1189, 1202  
Вепрев Н. В. (мастер резьбы по бересте) 841  
Верещагин В. В. (художник) 797, 813, 814, 1277  
Верещагин Н. В. (специалист молочн. пром-сти) 330, 1283  
Веселов В. (тракторист) 448  
Веселова В. Д. (художник кружев) 352—355  
Виноградов И. Н. (механизатор ЛПХ) 294  
Владимиров В. В. (генерал-майор) 1203  
Воробьев С. И. (генерал) 1204  
Воробьева А. А. (мастер изделий из бересты) 842  
Воронов Г. И. (пред. Совета Министров РСФСР) 36  
Галанина Е. В. (пред. сельсовета) 181  
Георгиевский П. К. (генерал-майор) 1205  
Гиляровский В. А. (писатель) 1057  
Гоглев С. И. (зам. пред. облисполкома) 1206  
Горбачев Н. С. (генерал-майор) 1207  
Горохов М. М. (мастер) 695  
Горынин В. Г. (чекист) 188  
Гразкин Д. И. (старый большевик) 13  
Гречушкин И. С. (горновой ЧМЗ) 264  
Иван Грозный (царь) 1098, 1100  
Губе С. Г. (преподаватель) 716  
Гурьянова Е. Ф. (профессор) 1189  
Гусев А. (механизатор) 479

- Гущин П. Ф. (Герой Сов. Союза) 1159  
Данилов С. (поэт) 1058  
Девятков Н. Д. (Герой Соц. Труда) 1208  
Дионисий (художник) 799  
Дерналов С. И. (врач) 614  
Джапаридзе П. А. (политссыльный) 1109  
Длугач И. Я. (дир. обл. филармонии) 856  
Добряков Ю. Н. (писатель) 1059  
Ельфина В. Н. (художник-кружевница) 352—355  
Ершов Г. П. (художник) 815  
Есенин С. (поэт) 921, 921а  
Засодимский П. В. (писатель) 942, 1060  
Зенкова В. И. (зав. б-кой) 732  
Зорин М. М. (научн. сотрудник музея) 893  
Иванов В. (Герой Сов. Союза) 1157  
Ивановский П. И. (Герой Сов. Союза) 1160  
Иевлев А. В. (природовед) 232  
Ильюшин С. В. (конструктор самолетов) 1209—1218  
Исакова К. В. (художник-кружевница) 352—355  
Каган О. (делегат III съезда ВЛКСМ) 158  
Кадыков Г. А. (Герой Соц. Труда) 511  
Казарин В. Н. (артист) 859  
Калантар А. А. (специалист молочн. пром-сти) 330  
Каменский М. (скульптор) 816  
Карташов А. А. (Герой Сов. Союза) 1161  
Каюров Ю. (артист) 1220, 1221  
Кедров М. С. (соратник Ленина) 1125, 1126  
Кириллова Т. К. (преподаватель) 683  
Клемке Вернер (художник) 209  
Климов И. С. (Герой Соц. Труда) 1222  
Клюев Н. А. (поэт) 1036  
Козлов К. В. (композитор) 857  
Козлов М. А. (хирург) 615  
Козлова В. П. (преподаватель) 684  
Кокшаров И. И. (Герой Сов. Союза) 1162  
Колесов В. И. (профессор медицины) 1223  
Колотилова А. Я. (рук. хора) 847, 858  
Кондаков И. П. (речник) 429  
Коничев К. И. (писатель) 1061, 1062  
Коновалов А. М. (участник Вел. Отеч. войны) 1177  
Константинов А. П. (бригадир) 449  
Контаревы (скульпторы) 817  
Копылов В. И. (Герой Сов. Союза) 1163  
Коркин А. Н. (математик) 1189  
Коротеев Н. А. (почетный гражданин г. Череповца) 66  
Криворотов М. П. (Герой Сов. Союза) 1164  
Кропалев П. А. (садовод) 538  
Круглов А. В. (поэт) 1036  
Крупская Н. К. 24—34, 1109  
Крылов Г. Ф. (врач) 616  
Куприн А. И. (писатель) 922  
Куприянов С. Д. (учитель) 654  
Куратов И. А. (демократ-просветитель) 1224, 1274

- Курицына Н. (механизатор) 479  
Лавров П. Л. (политсыльный) 1110  
Лебедев В. В. (профессор) 1225  
Лебедева Л. А. (врач) 617  
Ленин В. И. 1—23, 755, 757, 860, 1002, 1113, 1122, 1220, 1221  
Леушева К. В. (зав. отделом б-ки) 734  
Лешуков Г. П. (генерал-майор) 1226  
Логинов Н. В. (писатель) 1063  
Лопатин Г. А. (политсыльный) 1111  
Марков Е. (Кавалер орденов Славы) 1178  
Марков П. А. (Герой Сов. Союза) 1165  
Маклакова В. А. (дир. школы) 655  
Мамонов Н. В. (Герой Сов. Союза) 1166, 1167  
Мардашев С. Р. (профессор-медик) 1227  
Маринов А. (поэт) 847  
Марков И. (поэт) 1064  
Марков М. М. (агроном) 490  
Мартынов Л. (поэт) 923  
Маслухин В. А. (Кавалер орденов Славы) 1179  
Матаруева Н. В. (врач) 618  
Мельников А. А. (участник Вел. Отеч. войны) 1143, 1180  
Мизякова Е. И. (пред. колхоза) 450  
Моржева Г. (спортсменка) 634  
Морщанин А. А. (партизан Вел. Отеч. войны) 1144, 1146  
Мусинский В. С. (директор ЛДК) 1228, 1229  
Наговицын А. Т. (художник) 818  
Непея (дипломат) 1230  
Никанорова Р. (спортсменка) 635  
Новиков И. А. (доменщик) 265  
Новожилова О. В. (нар. судья) 190  
Норицын П. М. (Герой Сов. Союза) 1168  
Обичкин Г. Д. (профессор) 1231  
Образцов В. П. (профессор-медик) 1232  
Орешков С. Н. (Герой Сов. Союза) 1143  
Орленев П. Н. (актер) 873  
Орлов С. С. (поэт) 1065, 1258  
Павловцев П. Л. (старый большевик) 1233  
Памятова Г. А. (телятница) 451  
Панкратов А. (Герой Сов. Союза) 753, 1143, 1169  
Папылев И. (контр-адмирал) 1234  
Петухов Н. (Герой Сов. Союза) 1157  
Петухов П. И. (журналист) 783  
Печенская В. В. (библиограф) 734  
Пименов И. И. (Герой Сов. Союза) 1170, 1171  
Плюснина Е. А. (зоотехник) 452  
Поздеев А. А. (быв. учитель) 656  
Половодин И. (шахматист) 636  
Полухин Н. Ф. (монтажник) 380  
Полуянов И. Д. (писатель) 1066  
Покровский Н. А. (комсомолец 20-х годов) 159  
Попова Е. П. (учитель) 657  
Поподъко А. И. (хирург) 619

- Преображенский Е. Н. (Герой Сов. Союза) 753  
Прокатов В. (Герой Сов. Союза) 1143  
Прокудина Г. (спортсменка) 637  
Прохоров И. И. (Герой Сов. Союза) 1143  
Пьянков Н. А. (Герой Сов. Союза) 1172  
Рабинова А. А. (кружевница) 31  
Рагозина Г. (балерина) 1235  
Радченко С. И. (политсырьльный) 1112  
Риганов В. П. (гл. технолог) 327  
Робинсон Крузо (певец и музыкант) 1236  
Рогозин В. А. (Герой Сов. Союза) 1173  
Рогозина Г. И. (врач) 620  
Розов С. В. (профессор) 1237, 1238  
Романов А. А. (поэт) 1067  
Рубинова О. Н. (хирург) 621  
Рубцов Н. М. (поэт) 1037, 1043  
Русалеева М. Н. (врач) 622  
Рязанов П. В. (механизатор ЛПХ) 295  
Савинов Ф. П. (поэт) 1068  
Садкова Г. В. (зам. дир. школы) 652  
Саламатов И. Н. (заслуж. врач) 623  
Саммер И. А. (политсырьльный) 1109  
Самойло А. А. (командарм) 1136  
Серебренникова А. Г. (директор б-ки) 733  
Серов П. И. (коксохимик) 317  
Серышева П. А. (свинаярка) 583  
Сибирцева В. В. (художник кружев) 352—355  
Силинский А. Г. (пред. народ. суда) 190  
Скачков В. И. (строитель) 404  
Смирнов Н. М. (агроном) 490  
Содман-Михайлов М. М. (врач) 624  
Соколова Е. П. (агроном) 500  
Соколова Н. В. (инженер) 1239  
Соловьева Р. Д. (дир. Дома культуры) 730  
Сосновский П. А. (мастер «мороза по жести») 843  
Сошников Н. А. (пред. коллегии адвокатов) 191  
Спирина В. В. (садовод) 539  
Стеблев А. Ф. (Герой Сов. Союза) 1174  
Стружкин И. В. (Герой Сов. Союза) 753  
Судаков В. М. (художник) 820  
Сулимов Ф. И. (лесовод) 1240  
Суслов Н. П. (тракторист) 453  
Суслов С. А. (Кавалер орденов Славы) 1181  
Суслова З. А. (агроном) 501  
Суханов С. (каменотес) 1241, 1279  
Сухарев А. (поэт) 1069  
Твердов Е. Г. (резчик по дереву) 844, 845  
Тендряков В. Ф. (писатель) 1035, 1037—1039, 1042, 1043,  
1070—1072, 1280  
Тихомиров Б. А. (профессор) 1242  
Тихомиров П. И. (учитель) 658  
Точиленко И. С. (учитель) 659  
Трифанов И. (механизатор) 454

- Трифонов Н. М. (старый большевик) 122  
Трубников А. П. (изобретатель) 432  
Туманов А. Т. (доктор техн. наук) 1243  
Тутунджан Д. (художница) 821—823  
Тяпушкин А. А. (Герой Сов. Союза) 1175  
Угрюмов Ф. И. (преподаватель) 686, 687  
Ульянова М. И. (сестра В. И. Ленина) 759, 1109, 1113—1121  
Ульяновский Д. М. (дир. Дворца культуры) 731  
Усанов А. (участник Вел. Отеч. войны) 1143  
Уханов А. А. (машинист) 416  
Федулкин П. А. (редактор газеты) 778  
Федышин Н. И. (реставратор) 824  
Фокина О. А. (поэтесса) 1028, 1073  
Френкель З. Г. (академик) 610  
Фрунзе М. В. (полководец) 1244  
Фуфин В. И. (доктор мед. наук) 1245  
Хабаров Е. (путешественник) 1084  
Харитонов Б. (партизан Вел. Отеч. войны) 1144  
Ходыкин Н. (лесозаготовитель) 296  
Хорабрый Н. Ф. (комсомолец 20-х годов) 160  
Хохолков Н. М. (ректор ин-та) 717  
Хумала Э. Я. (художник кружев) 352—355  
Цветков А. (крановщик) 297  
Цыганов В. А. (мастер ГПТУ) 696  
Черемушкин Д. (партизан Вел. Отеч. войны) 1144  
Чернов А. (гравер и график) 846  
Четверикова А. Н. (завуч школы) 660  
Чубаров Д. (металлург) 266  
Чулочников И. Н. (участник гражд. войны) 1137  
Чунаева Г. П. (дир. школы) 661  
Чуранов Л. (машинист) 417  
Шевелев А. И. (Кавалер орденов Славы) 1182  
Шелковский Г. Ф. (хирург) 625  
Шенников А. П. (геоботаник) 1189  
Шиян Н. А. (ст. библиотекарь) 734  
Шпилев Н. Н. (майор милиции) 195  
Шушков И. А. (генерал-лейтенант) 1246  
Щекина А. П. (депутат Верх. Совета РСФСР) 455  
Щепелкин А. В. (скульптор) 825  
Щуко М. (актриса) 875  
Юнин И. М. (Герой Сов. Союза) 1176  
Яковлев М. М. (чекист) 189  
Якубова А. (революционерка) 1247  
Яшин А. Я. (поэт) 21, 991, 1016, 1037—1041, 1074—1079,  
1270, 1271
-

## ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

- Архангельская обл. 74, 102, 103, 219, 397, 483, 543, 602, 921.
- Бабаевский р-н: с. х. 449, 521, 556; говоры 906; археология 1185
- Бабушкинский р-н: комсомол 160; полезн. ископаемые 223, 224; с. х. 546; уроженцы 1174, 1176, 1191—1193, 1197—1199, 1234, 1246
- Белое оз. 231, 587, 589, 998
- Белозерск, г. 46; пром-сть 337; благоустройство 412; профтехобразование 693; культпросветработка 726; музеи 763; печать 771; искусство 785, 788, 794; худож. лит. 1083; история 1097, 1100
- Белозерский ЛПХ. 286, 287, 294
- Белозерский р-н: комсомол 125; с. х. 477, 481; здравоохранение 609; культпросветработка 721; уроженцы 1065, 1205, 1220, 1221
- Белоозеро и уезд 904, 1099—1101
- Вашкинский р-н: стр-во 406; с. х. 453, 582, 590; культпросветработка 722, 748
- Великий Устюг, г. 17, 41, 47—50; история КПСС 119; зарубеж. связи 214; пром-сть 348, 349, 418, 427; торговля 594; нар. образование 649, 685—687, 691; библиотеки 743, 749, 750; атеистическая работа 765; печать 771; искусство 788, 789; худож. промыслы 826, 839, 841, 843, 846; музыка 848, 858; письменность 904; лит. жизнь 912; история 1097, 1099, 1103; уроженцы 1200
- Велико-Устюгский р-н: комсомол 149; с. х. 459, 461, 474, 551, 557, 558; уроженцы 1063, 1064, 1163, 1168, 1189, 1228, 1229, 1241, 1279
- Верховажский р-н: мест. Советы 177; с. х. 87, 441, 447, 462; нар. образование 650, 653; уроженцы 1035, 1037—1039, 1042, 1043, 1070—1072, 1157, 1247
- Вожегодский р-н 67; мест. Советы 180; с. х. 448, 467, 513; уроженцы 1164, 1173, 1178
- Волго-Балтийский водный путь 419, 421—424, 588; история 1135
- Вологда, г. 9, 15, 16, 36, 42, 44, 45; парт. организации 90—93, 104, 105, 117, 119; комсомол 135, 136, 138, 139, 158; мест. Советы 166—171, 183; ВЧК 187; труд 202, 205; пром-сть 242, 268—276, 298—300, 306—312, 314.

840—842, 846, 850, 851; кружево 352—359; стр.-во 365—367, 387; благоустройство 410, 411, 413; транспорт 416, 417, 426, 431; здравоохранение 598, 601, 607, 610, 612, 613, 617, 618, 622—625; спорт 630; нар. образование 652, 654, 655, 659, 669, 676—678, 683, 684, 690, 695; пионер. работа 663; высш. образование 639, 697—702, 707—710, 714, 717; культпросветработка 719, 724; библиотеки 732—734, 737—742, 754—756; музеи 757—759, 1275; атеистическое воспитание 765; печать 775, 782, 783; искусство 785, 793, 804, 806, 807, 811, 812, 815, 821—824, 836, 842; музыка 849, 851, 852, 856, 857; театр 859—877; балет 878—881; кино 891, 892; худож. са-модеятельность 900; письменность 904; лит. жизнь 923; худож. лит. 1082; история 1090, 1097, 1099, 1101, 1102, 1104—1108, 1113—1120, 1274; уро-женцы 1036, 1050, 1051, 1143, 1169, 1179, 1201, 1208, 1245

Вологодский р-н 68; мест. Советы 178; пром-сть 243; стр-во 407; с. х. 456, 463, 464, 468, 469, 474, 488, 494, 497, 510, 536, 555, 559, 575, 577; нар. образование 644, 661; клубы 729; печать 772; уроженцы 1170, 1171, 1175, 1181, 1209—1218, 1231

Вытегорский р-н 18; парт. организации 99; идеолог. работа 111; полезн. ис-копаемые 222, 226, 227, с. х. 87, 504, 584; фольклор 1085; история 1094,

1147—1156; уроженцы 1036, 1196

Вытегра, г. 19; музеи 760; печать 771; худож. про-мыслы 844, 845

Грязовец, г.: нар. образова-ние 26; библиотеки 751; музеи 764; худож. лит. 1080; уроженцы 1059 1232

Грязовецкий р-н: комсомол 2, 150—152; мест. Сове-ты 181; стр-во 403; с. х. 465, 470, 488, 501, 503, 517, 520, 522, 538, 546, 549; здравоохранение 605; клубы 727; атеистиче-ская работа 765; печать 776, 777; уроженцы 1182

Кадников, г. 51; профтехоб-разование 694; библиотеки 744

Кадуйский р-н: пром-сть 301; уроженцы 1161

Кириллов, г. 52, 1273; транс-порт 432; спорт 632, му-зеи 761; искусство 785; 787, 788, 792, 795, 796; музыка 853; нар. театр 899; история 1098, 1101, 1102

Кирилловский р-н: суд 190; пром-сть 334; с. х. 442, 474, 488; культпросвет-работа 765; фольклор 1086; археология 1186; уроженцы 5, 13, 1177, 1207, 1240

Кичменгско-Городецкий р-н 53; парт. организаций 100; печать 771; урожен-цы 1162

Колхоз «Аврора». Грязовец-кий р-н 488, 501, 503, 522

Колхоз «Аврора». Сямжен-ский р-н 409

Колхоз «Восток». Вашкин-ский р-н 453

Колхоз «Восход». Вожегод-ский р-н 448

Колхоз «Встреча». Шекснин-ский р-н 450, 488

- Колхоз «Дружба». Вашикский р-н 582  
 Колхоз «Дружба». Сямженский р-н 525  
 Колхоз «Заря». Грязовецкий р-н 470  
 Колхоз «Заря». Шекснинский р-н 473  
 Колхоз «Земледелец». Устюженский р-н 524  
 Колхоз им. XXI съезда КПСС. Бабаевский р-н 449, 521, 556  
 Колхоз им. XXI съезда КПСС. Череповецкий р-н 488  
 Колхоз им. Кирова. Нюксенский р-н 529  
 Колхоз им. Кирова. Шекснинский р-н 500  
 Колхоз им. В. И. Ленина. Тарногский р-н 471  
 Колхоз «Красные Шевденицы». Тарногский р-н 455  
 Колхоз «Красный Октябрь». Нюксенский р-н 452  
 Колхоз «Ленинский путь». Вожегодский р-н 467  
 Колхоз «Никольский». Тотемский р-н 454  
 Колхоз «Правда». Нюксенский р-н 186  
 Колхоз «Правда». Чагодощенский р-н 472  
 Колхоз «Пример». Шекснинский р-н 528, 583  
 Колхоз «Рабочий». Череповецкий р-н 527  
 Колхоз «Родина». Верховажский р-н 447  
 Колхоз «Родина». Вологод. р-н 456, 468, 469, 474, 575  
 Колхоз «Россия». Белозерский р-н 477  
 Колхоз «Россия». Харовский р-н 451  
 Колхоз «Светлый путь». Устюженский р-н 563  
 Колхоз «Свобода». Кирилловский р-н 488  
 Колхоз «Советская Россия». Вашикский р-н 590  
 Колхоз «Строитель коммунизма». В.-Устюгский р-н 558  
 Колхоз «Шексна». Шекснинский р-н 511, 572  
 Красавино, г. 17, 54; комсомол 153; археология 1187; уроженцы 1194  
 Кубенское оз. 587  
 Междуреченский р-н: уроженцы 1189, 1202  
 Митинский ЛПХ. Харовский р-н 288, 292, 293, 297  
 Никольск, г. 55; транспорт 430; нар. образование 24, 660; печать 771  
 Никольский р-н: топонимика 73; идеолог. работа 112; комсомол 140, 159; сел. стр-во 408; с. х. 523, 537, 539, 560; печать 778; фольклор 1087, уроженцы 1037, 1039—1041, 1074—1079, 1172, 1226  
 Нюксенский р-н: нар. контроль 186; с. х. 452, 529; уроженцы 1066, 1206  
 Племзавод «Молочное». Вологод. р-н 555, 577  
 Рыбинское водохранилище 588  
 Северная ферма. Вологод. р-н 510  
 Северо-Двинская губ. 2, 10, 14, 119, 154, 155, 1127  
 Семигородний ЛПХ. Харовский р-н 217, 289  
 Совхоз «Верный». Устюженский р-н 514  
 Совхоз «Вохтога». Грязовецкий р-н 549  
 Совхоз «Грязовецкий» 546  
 Совхоз «Доброволец». Сокольский р-н 466  
 Совхоз им. Ленина. Усть-Кубинский р-н 502, 562  
 Совхоз «Комсомолец». Череповецкий р-н 534  
 Совхоз «Коротыгино». Грязовецкий р-н 465, 520  
 Совхоз «Красавино». В.-Устюгский р-н 459, 474  
 Совхоз «Красная звезда». Вологод. р-н 463, 488, 497, 729

- Совхоз «Марковское». Сокольский р-н 579  
 Совхоз «Нелазское». Череповецкий р-н 499  
 Совхоз «Николоторжский». Кирилловский р-н 474  
 Совхоз «Новое». Сокольский р-н 474, 531, 532  
 Совхоз «Остахово». Вологод. р-н 464  
 Совхоз «Передовой». Вологод. р-н 488  
 Совхоз «Петриневский». Череповецкий р-н 474, 476  
 Совхоз «Плодопитомнический». Вологод. р-н 536  
 Совхоз «Прожектор». Вологод. р-н 565  
 Совхоз «Рослятинский». Бабушкинский р-н 546  
 Совхоз «Россия». Сокольский р-н 516  
 Совхоз «Харовский» 546  
 Совхоз «Чебарский». Шекснинский р-н 546  
 Совхоз «Чернеевский». Шекснинский р-н 488  
 Совхоз «Шухободский». Череповецкий р-н 474  
 Сокол, г. 20, 25, 56, 57; комсомол 141; зарубеж. связи 215, 216; пром-сть 302, 305, 318, 320—327, 335, стр.-во 377; сред. спец. образование 670, 696; атеистическое воспитание 769; печать 771; худож. самодеятельность 902; история 1122, 1140  
 Сокольский р-н: парт. организации 106; природа 232; с. х. 466, 474, 516, 531, 532, 579; нар. образование 657; клубы 728; история 12; уроженцы 1067, 1166, 1167, 1180, 1195  
 Сухона, р. 230  
 Сямженский р-н: сел. стр-во 409; с. х. 525; библиотеки 752; уроженцы 1242  
 Тарногский р-н 59; с. х. 87, 455, 471, 482; искусство 810; худож. самодеятельность 896; уроженцы 1160  
 Тотемский ЛПХ 295, 296  
 Тотемский р-н 69; комсомол 156, 157; суд 190; с. х. 443, 454, 479, 519, 561; история 1095; уроженцы 1068  
 Тотьма, г. 58, 59; печать 771; искусство 789; письменность 904; история 1274; уроженцы 1159  
 Усть-Кубинский р-н 31; с. х. 502, 562; уроженцы 1061, 1062, 1204, 1223  
 Устюженский р-н; парт. организации 101; пром-сть 336; с. х. 87, 514, 524, 563; атеистическое воспитание 768  
 Устюжна, г. 60, 61; здравоохранение 620; нар. образование 656; лит. жизнь 922, 1250; история 1097; уроженцы 189, 820, 1137, 1203, 1219  
 Ферапонтов монастырь 785, 788, 799, 805  
 Харовск, г. 43, 62, 63; пром-сть 303; стр-во 389; здравоохранение 603, 604; Дом культуры 730; атеизм 765; печать 771, 779  
 Харовский р-н; идеолог. работа 113; пром-сть 288, 289, 292, 293, 297; с. х. 451, 493, 540, 546; здравоохранение 616; уроженцы 1035, 1037—1044, 1052—1056, 1143, 1227  
 Чагодощенский р-н 70; пром-сть 390, 391; с. х. 472, 526, 533, 546  
 Череповец, г. 27, 64—66; парт. организации 94—98, 107, идеолог. работа 110, 114; история КПСС 121; комсомол 143, 145, 146; мест. Советы 173; нар. контроль 185; охрана общ. порядка 195; труд 206; зарубеж. связи 211—213; пром-сть 277—

279, 290, 304, 315—317,  
343, 344, 347; стр-во  
362—364, 368—376, 379,  
380, 401, 402, 404; сан.  
техника 414; транспорт  
419, 425, 428; телевиде-  
ние 433, 434; здравоохранение  
600, 606, 619,  
621; спорт 629, 631, 633,  
637; нар. образование  
645, 658, 671—675, 679,  
680, 682, 692; пионер. ра-  
бота 664, 665; высш. об-  
разование 697, 703—706,  
711; культпросветработка  
720, 731; библиотеки  
745—747; музеи 762;  
живопись 803, 808, 809,  
816, 825; худож. само-  
деятельность 901, 903; ис-  
тория 1091, 1096; уро-  
женцы 813, 814, 1190,  
1235—1239, 1277, 1283

Череповецкая губ. 119, 1127

Череповецкий металлургиче-  
ский завод 88, 145, 185,  
250—266, 1273

Череповецкий р-н: комсомол  
142; 144; с. х. 474, 476,  
479, 488, 499, 527, 534;  
здравоохранение 614, 615;  
печать 771; худож. лит.  
958; история 11, 1141;  
уроженцы 1058, 1165,  
1189, 1233, 1243

Череповецкое водохранили-  
ще 229, 1281

Шекснинский р-н: мест. Со-  
веты 179; стр-во 378;  
с. х. 450, 473, 488, 496,  
500, 511, 528, 546, 564,  
572, 583; нар. образова-  
ние 647, 648; культпро-  
светработка 723; печать  
780; худож. самодеятель-  
ность 897; худож. лит.  
1081

---

## СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие . . . . .	3
В. И. Ленин и наш край . . . . .	4
Н. К. Крупская и наш край . . . . .	6
<b>Область в целом . . . . .</b>	<b>8</b>
Города. Районы. Население . . . . .	9
Топонимика . . . . .	11
<b>Областная организация КПСС . . . . .</b>	<b>11</b>
Пленумы обкома КПСС . . . . .	12
Постановления и решения обкома КПСС . . . . .	13
Городские и районные партийные организации . . . . .	13
Первичные партийные организации . . . . .	14
Идеологическая работа. Партийное просвещение . . . . .	15
История областной партийной организации . . . . .	16
<b>Областная организация ВЛКСМ . . . . .</b>	<b>17</b>
Конференции и пленумы комсомола . . . . .	17
Участие комсомольцев и молодежи в общественной и хозяйственной жизни области . . . . .	18
История комсомола . . . . .	19
<b>Местные органы власти и управления . . . . .</b>	<b>21</b>
Советы депутатов трудящихся . . . . .	21
Выборы в местные Советы . . . . .	23
Народный контроль . . . . .	24
Из истории ВЧК . . . . .	24
Суд и прокуратура . . . . .	24
Охрана общественного порядка . . . . .	25
<b>Труд. Профсоюзы . . . . .</b>	<b>25</b>
Зарубежные связи трудящихся области . . . . .	26
<b>Природа и природные богатства . . . . .</b>	<b>27</b>
<b>Народное хозяйство . . . . .</b>	<b>29</b>
Промышленность . . . . .	29
Энергетика . . . . .	30
Череповецкий металлургический завод . . . . .	31
Машиностроение . . . . .	32
Лесная промышленность . . . . .	33
Деревообрабатывающая промышленность . . . . .	35
Химическая промышленность . . . . .	37
Целлюлозно-бумажная промышленность . . . . .	37
Пищевая промышленность . . . . .	38

Легкая промышленность . . . . .	39
Кружево . . . . .	40
Строительство. Строительная промышленность . . . . .	41
Промышленное строительство . . . . .	41
Газопровод «Сияние Севера» . . . . .	43
Строительство электростанций . . . . .	44
Дорожное строительство . . . . .	44
Жилищное строительство . . . . .	45
Сельское строительство . . . . .	45
Коммунальное хозяйство. Благоустройство . . . . .	46
Транспорт . . . . .	46
Железнодорожный транспорт . . . . .	46
Водный транспорт . . . . .	47
Воздушный транспорт . . . . .	48
Радио. Телевидение . . . . .	48
Сельское хозяйство . . . . .	49
Делегаты III Всесоюзного съезда колхозников	50
Колхозы и совхозы . . . . .	51
Механизация сельского хозяйства . . . . .	52
Агротехника. Общее растениеводство . . . . .	54
Частное растениеводство. Полеводство . . . . .	57
Луговодство. Кормовые культуры . . . . .	58
Льноводство . . . . .	59
Овощеводство. Садоводство . . . . .	60
Лесоводство . . . . .	61
Животноводство . . . . .	62
Племенное дело . . . . .	63
Корма и кормление . . . . .	65
Крупный рогатый скот . . . . .	66
Овцеводство. Свиноводство . . . . .	66
Охота. Рыболовство . . . . .	67
Торговля . . . . .	68
Медицина. Здравоохранение . . . . .	68
Лучшие люди здравоохранения . . . . .	70
Физкультура и спорт . . . . .	71
Культурное строительство. Народное образование.	
Печать . . . . .	73
Начальное и среднее образование . . . . .	73
Учителя области . . . . .	75
Пионерская работа . . . . .	76
Среднее специальное образование . . . . .	76
Профессионально-техническое образование . . . . .	79
Высшее образование . . . . .	79
Культурно-просветительная работа . . . . .	82
Дома культуры. Клубы . . . . .	83
Библиотеки . . . . .	83

Областной библиотеке — 50 лет . . . . .	84
Библиографическая работа. Краеведческая библиография . . . . .	86
Музей . . . . .	86
Атеистическое воспитание . . . . .	87
Печать . . . . .	88
Искусство . . . . .	89
Архитектура . . . . .	89
Изобразительное искусство . . . . .	91
Прикладное искусство. Художественные промыслы . . . . .	94
Музыка . . . . .	96
Театр. Балет . . . . .	97
Гастроли театров и эстрады в Вологде . . . . .	99
Киноискусство. Фотография . . . . .	100
Художественная самодеятельность . . . . .	100
Письменность. Местные говоры . . . . .	101
Литературная жизнь. Область в художественной литературе. Фольклор . . . . .	102
Литературоведение . . . . .	102
Произведения писателей-вологжан . . . . .	104
Проза . . . . .	104
Поэзия . . . . .	106
Жизнь и творчество писателей-вологжан . . . . .	112
Область в произведениях художественной литературы . . . . .	116
Фольклор . . . . .	117
История . . . . .	117
Досоветский период . . . . .	118
История улиц Вологды . . . . .	119
Вологодская ссылка . . . . .	120
Семья Ульяновых в вологодской ссылке . . . . .	120
Советский период . . . . .	121
Гражданская война . . . . .	121
Великая Отечественная война . . . . .	122
25-летие освобождения Ошты . . . . .	123
Вологжане — Герои Советского Союза . . . . .	124
Вологжане — кавалеры орденов Славы . . . . .	126
Археология . . . . .	127
Знатные уроженцы области . . . . .	127
Рецензии на книги, вышедшие до 1969 года . . . . .	133
Дополнения к указателю «Литература о Вологодской области» за 1968 год . . . . .	137
Указатель авторов, составителей и рецензентов . . . . .	139
Указатель имен . . . . .	148
Географический указатель . . . . .	153